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Китайский язык становится в России 
популярнее английского. Сложно ли 
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Лондон, гуд-бай!

Оксана 
НАРАЛЕНКОВА

Доказали 
это ученые 
Университета 
Пенсильвании.

Измученным проблемами 
людям показали три кар-
тинки с котиками. Тут же 
уровень удовлетворенности 
собой и жизнью у человека 
поднимался, улыбка и смех 
расслабляли тело и ум, на-

строение повышалось. В 
Корее смоделировали коти-
ка виртуального, и он сумел 
нормализовать давление и 
пульс смотрящих.

- Мемы, смешные ви-
део  - народные способы 
справляться с состоянием 
беспокойства или психиче-
ского напряжения, которое 
бывает в трудной жизнен-
ной ситуации. При стрессе 
человек зацикливается на 
негативе и как бы ходит по 
кругу своих мыслей. Тера-

пия юмором помогает из 
этого круга выйти, - расска-
зал кандидат психологиче-
ских наук, доцент МГППУ 
Никита Кочетков.

Мемы с котиками 
действительно 
лечат от стресса

Владимир ДЕМЧЕНКО

На юридическом форуме 
в Санкт-Петербурге у глав-
ного следователя РФ было 
очень яркое выступление. 
Выбрали главное. 

• По разным оцен-
кам, в России от 14,5 до 
16,5 миллиона мигрантов. 
В Москву завезено 1,2 млн 
мигрантов, в Подмоско-
вье  - 880 тысяч, в Петер-
бург  - 860 тысяч. Только 
13% приезжих работают 

на стройках. Остальные - в 
такси, развозке продуктов 
и на рынках. 

• За прошлый год осо-
бо тяжких преступлений, 
совершенных мигрантами, 
стало больше на 32%. За-
метно выросло количество 
сексуальных преступлений, 
в сфере незаконного обо-
рота наркотиков. Экстре-
мистские преступления 
дали рост +147%. 

• Привлекать мигрантов 
к ответственности мешают 

коллеги-правоохранители: 
«Возбуждаем дело, а про-
куратура отменяет реше-
ние. Я даю команду по-
вторно возбудить. В одном 
случае дал поручение на-
чать проверку против зам-
прокурора района». 

• Приезжие, получив 
гражданство, не торопят-
ся встать на воинский учет. 
Следком создал спецгруп-
пу, которая «привела» в во-
енкоматы более 30 тысяч 
«новых россиян». 10 тысяч 
из них уже отправились в 
зону СВО. 

• Надо разобраться, 
сколько иностранной ра-
бочей силы нужно нашей 
экономике.
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На СВО ушли 
10 тысяч мигрантов

Отправить ребенка на бал Отправить ребенка на бал 
и не разоритьсяи не разориться

Продолжение на стр. 18 �Читайте на стр. 6 - 7 Читайте на стр. 6 - 7 ��

70 человек пострадали, 
трое погибли при сходе 
с рельсов поезда в Коми.

Вечером 26 июня случилась авария на 
железной дороге - девять вагонов поезда 
Воркута - Новороссийск сошли с рельсов. 
По данным РЖД, в поезде ехали 232 чело-
века, 20 из которых - работники железной 
дороги. 

«Выбирались через 
разбитые окна, 
вода лилась 
в перевернувшиеся 
вагоны»

Сколько стоит выпускной:
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Владельцев Владельцев 
заброшенных заброшенных 
дачных участков дачных участков 
будут штрафоватьбудут штрафовать
Читайте на стр. 3 �



2

ЗВЕЗДЫ
Ирина Безрукова 
раскрыла восемь 
секретов красоты 
и молодости

ЗДОРОВЬЕ
Правильно моем 
ягоды, фрукты, овощи, 
чтобы не подцепить 
отравление

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В 2024 году резко 
сократилось число 
состоятельных 
россиян, желающих 
покинуть нашу страну.

УЕЗЖАТЬ 
УЖЕ НЕ МОДНО

Отток миллионеров из России 
сокращается. Согласно прогно-
зу консалтинговой компании по 
вопросам планирования граж-
данства и резидентства Henley 
& Partners, в этом году стра-
ну покинет всего около тыся-
чи человек, у которых размер 
ликвидных активов превышает 
миллион долларов. То есть речь 
о тех, кто, если продаст свои 
квартиры, дачи, машины, акции 
да еще добавит деньги с банков-
ских счетов и валютную заначку, 
сможет стать обладателем не 
менее чем миллиона долларов.

По данным Henley & Partners 
и  исследовательской фирмы 
New World Wealth, в  России 
на начало года насчитывалось 
всего 68,4 тысячи миллионеров 
(из них 43 миллиардера). Это 
на 24% меньше, чем было 10 
лет назад.

Так что тех толстосумов, кото-
рые собираются уехать в этом го-
ду из страны, всего около 1,5%. 
При этом в 2023 году число рос-
сийских миллионеров-релокантов 
оценивалось в 3 тысячи чело-
век, а в год начала спецоперации 
(2022) - 15 тысяч. Это был самый 
крупный результат в мире. Затем, 
правда, многие вернулись, и под-
корректированный показатель 
в 8,5 тысячи поставил Россию 
на второе место после Китая.

БИЗНЕСМЕНОВ 
МАНЯТ ЭМИРАТЫ

Всего в 2024 году в другие 
страны переберутся 128 тысяч 
долларовых миллионеров  - это 
максимум за всю историю ис-
следований. Россия войдет 
в топ-5 стран исхода. А лидером 
по числу отъезжантов, как и год 
назад, остается Китай - страну 
собираются покинуть 15,2 тыся-
чи долларовых  миллионеров. На 
втором месте оказалась Велико-

британия. Причина в ужесточе-
нии правил налогообложения.

Одной из самых привлекатель-
ных для отъезжающих россиян 
стран долгие годы считался Из-
раиль. Однако война с ХАМАС 
разрушила образ «тихой гава-
ни». Сейчас самой привлека-

тельной для денежных мигран-
тов страной эксперты назвали 
Объединенные Арабские Эмира-
ты. Это, конечно, не про жизнь 
под палящим солнцем, а про биз-
нес: нулевая ставка подоходно-
го налога, удобные для ведения 
бизнеса законы.

Лучше для миллионера 
стала в целом атмосфера

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Не стоит переоценивать 
влияние уехавших 
на экономику

- Какой-то заметной тенденции оттока долларовых миллионеров 
у нас не наблюдается, - сказал «Комсомольской правде» дирек-
тор Центра конъюнктурных исследований Высшей школы 
экономики Георгий Остапкович. - Да, за границей свобода биз-
неса в принципе выше, чем у нас, но на наших предпринимателей 
эта свобода сейчас не распространяется. Для страны сокращение 
исхода - это положительный момент. Но его влияние на экономику - 
пятый знак после запятой и четырех нулей. Ну едут люди туда-сюда. 
А крупный бизнес за границу из страны не выведешь.

Наталья ВАРСЕГОВА

Со следующего года 
некоторые пошлины в России 
могут сильно вырасти.

Инфляция бьет не только по цен-
никам в магазинах, но и по госу-
дарственным услугам. Минфин 
предлагает со следующего года в 
разы увеличить несколько пошлин. 
Если Госдума примет предложения 
Минфина, цены вырастут с 1 января 
следующего года.

РАСТОРЖЕНИЕ БРАКА
Пошлина за расторжение брака се-

годня - 650 рублей. Но если решите 
подать на развод в 2025 году, приго-
товьте 5000 рублей. То есть расторже-
ние брака подорожает аж в 8 раз.

Вряд ли желание сэкономить пять 
тысяч сохранит ячейку общества. Но 
бюджету эти деньги не помешают - 
как говорится, хоть шерсти клок. Рос-
стат сообщил, что в 2023 году разве-
лись 683 796 пар. Если статистика не 
изменится, то на одних только по-
шлинах за развод бюджет заработает 
почти 3,5 млрд рублей.

К слову, пошлина за заключение 

брака - всего 350 рублей, и поднимать 
ее не планируют.

СМЕНА ФАМИЛИИ ИЛИ ИМЕНИ
Сейчас государство берет за это 

1600 рублей. По планам Минфина, 
с 1 января 2025 года платить придет-
ся 5000. Женщин, которые меняют 
фамилию после брака, это тоже ка-
сается. Выходит, комплексная услу-
га «развод и девичья фамилия» будет 
стоить 10 000 рублей - подорожание 
почти в 4,5 раза.

В 2022 году за услугой смены Ф, 
И или даже О в загсы обратились 
126 572 человека. Умножаем на 5000 - 
получается 632 миллиона рублей. 
Можно купить полторы сотни «Мо-
сквичей» для ведомственного гаража.

Развод 
и девичья фамилия 
подорожают в 4,5 раза 
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и будет стоить 350 рублей. На оставшиеся деньги гуляем!

Страна
Сколько миллионе-

ров приедет
ОАЭ
США
Сингапур
Канада
Австралия 
Италия
Швейцария
Греция
Португалия
Япония

6700
3800
3500
3200
2500
2200
1500
1200
800
400

Топ-10 
стран,

откуда уезжают
миллионеры в 2024 г.

Топ-10 самых
привлекательных стран

для миллионеров в 2024 г.

Китай
Великобритания
Индия
Южная Корея
Россия
Бразилия
ЮАР
Тайвань
Вьетнам
Нигерия

15 200
9500
4300
1200
1000
800
600
400
300
300

Данные: Henley & Partners.
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Страна
Сколько миллионе-

ров уедет
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Услуга  Цена 
сейчас

Цена с 1.01.2025 г.
(по планам Минфина)

Руб.  Внесение изменений в записи актов гражданского состояния 
(например, в свидетельство о рождении или браке)  550  700

 Пошлина за выдачу дубликатов (например, взамен 
утерянного свидетельства о рождении)  350  500

 Получение справки 
из архивов    200  350

 Выдача аттестата, свидетельства либо 
иного документа, подтверждающего уровень 
квалификации, или его дубликата в связи с утерей  1300  2000

Россия
www.kp.ru
 28.06.2024 Картина дня:

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Сегодня в большинстве школ страны 
пройдут выпускные балы.

А чем вам запомнился 
выпускной?
Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Выпускной 1986 года - в моей памяти осталось все. Как 
гуляли по Красной площади, потом по Нескучному саду, как 
пешком возвращались домой на Ленинский. Выпивали все, 
хотя это запрещали. Но не напивались. Я в ту ночь узнал, 
что наши девочки курят, это стало шоком.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель Генсека ООН:

- В моем Суворовском училище выпускной был простым. 
Нас строго напутствовал начальник училища. Мы не пошли 
гулять по Красной площади. Выпуск в училище отметили - без 
алкоголя, песен.

Валентина САФРОНОВА, президент 
Ассоциации российских флористов:

- Мы пошли гулять к Белорусскому вокзалу, по улице Горь-
кого. Шампанского не было. Нам было хорошо и так. Влю-
бленные наши парочки откололись. Я вернулась домой часов 
в пять. Усталая и счастливая.

Татьяна ВИЗБОР, бард:
- На выпускной тетка моя отдала мне свадебное платье. 

Платье было в пол, но с разрезом от бедра. Наша школьная 
дружба сохраняется до сих пор, а в школе нашей, кстати, 
училась и Светлана, дочь Сталина.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАМН:
- На выпускном вечере я вышел на сцену. Не знаю, насколь-

ко внимательно меня слушали, но важные вещи, в том числе 
по питанию, я успел сказать.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист:
- Мы шли по Фрунзенской набережной и по очереди вспо-

минали строчки Окуджавы. 

Александр МИХАЙЛОВ, генерал-майор ФСБ 
в запасе:

- Какой выпускной? Меня в школе выгнали из 8-го класса. А 
в техникуме все было просто: зашли в кафе, быстро выпили, 
быстро разошлись. Выпивали кофе и чай. А вы что подумали?

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- А мы через Литейный шли к Петропавловке и прыгали в 
Неву под крепостными стенами. Там все питерские школы 
купались на выпускной. Вдох-выдох - и температура воды была 
совсем не важна. Ленинградские белые ночи были прекрасны. 
Мы танцевали и пели, и питерская милиция спокойно на нас 
реагировала, даже благожелательно. А потом мы шли гулять 
по Петроградке, по Большому проспекту. И все немногие 
встречные нам улыбались - это была жизнь!
Как отправить ребенка на выпускной бал и при этом 
сэкономить. Читайте советы родителей > стр. 6 - 7.

общество
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Владельцев 
заброшенных 
участков будут 
штрафовать.

Над владельцами забро-
шенных дач и участков сгу-
щаются тучи. Росреестр 
разработал законопроект, 
по которому собственник 
участка будет обязан на-
чать его осваивать в те-
чение трех лет. Иначе ему 
грозит штраф - минимум 
20 тысяч рублей.

- Новый закон коснется 
всех категорий граждан, 
он затрагивает территории 
в населенных пунктах, а 
также садовые и огород-

ные участки, - пояснили в 
Росреестре.

Главный вопрос: что зна-
чит «осваивать»? Опреде-
ления пока нет.

- Критерии неиспользо-
вания земельных участков 
определит правительство 
РФ,  - говорят в Росре-
естре. Но понятно, что 
владельцам придется хотя 
бы косить траву, засеивать 
участок и т. п.

Депутаты Госдумы идею 
Росреестра приняли и со-
бираются рассмотреть 
этот законопроект в пер-
вом чтении.

- Вопрос заброшенных 
земель  - один из наибо-
лее актуальных,  - сказал 
«КП» депутат Госдумы 
и председатель Союза 
дачников Подмосковья 
Никита Чаплин.  - Тем 
не менее эффективный 
механизм, позволяющий 
изымать неиспользуемые 
участки, отсутствует. Са-
доводческое сообщество 
давно ждет таких критери-
ев. Следующим шагом бу-
дет разработка процедур 
взаимодействия между 
СНТ и властями, которые 
смогут проверять участки 

и направлять документы 
в суд.

- Заброшенные участ-
ки  - это действительно 
проблема,  - подтвержда-
ет юрист по земель-
ным отношениям Евге-
ния Савельева. - Земли 
должны использоваться по 
целевому назначению, это 
предусмотрено Земель-
ным кодексом. Поэтому 
зарастание, нахождение 
там ветхих неиспользуе-
мых построек  - это несо-
блюдение земельного за-
конодательства. К тому же 
возникает риск пожара.   

Евгений БЕЛЯКОВ

Госдума приняла новый закон: 
в следующем году пенсии пожи-
лых россиян, которые продол-
жают официально трудиться, 
вырастут в среднем на 1300 ру-
блей в месяц.

ДЕВЯТЬ ЛЕТ 
БЕЗ ПРИБАВКИ

До 2016 года все пенсионеры 
были равны. И работающим, и 
неработающим пенсии каждый 
год индексировали на уровень 
инфляции.

Однако в 2016 году из-за на-
растающего дефицита бюдже-
та пенсии работающих пен-
сионеров повышать перестали. 
Власти объяснили это тем, что 
у них и без индексации более 
высокие доходы.

Разрыв в выплатах с каждым 
годом увеличивался. В итоге 
сейчас пенсии неработающих 
пенсионеров на 5500 рублей 
выше, чем у работающих. Как 
сообщали в Минфине, пенсии 

неработающих в этом году вы-
росли на 7,5% и в среднем со-
ставляют сегодня 23 244 рубля.

КТО РАБОТАЕТ, ТОТ…
Впервые об индексации ска-

зал президент на Петербург-
ском международном эконо-
мическом форуме в начале 
июня.

- С 1 февраля 2025 года и далее 
ежегодно пенсии будут повы-
шаться не только тем, кто уже 
вышел на заслуженный отдых, 
но и тем, кто продолжает рабо-
тать, - заявил Владимир Путин.

Дело в том, что в экономи-
ке сейчас дефицит рабочих 
рук. И раньше пенсионеру 
приходилось выбирать - либо 
ты трудишься, либо получа-
ешь ежегодную индексацию. 
Многие из-за этого не хоте-
ли устраиваться на работу или 
увольнялись.

- В этой связи важно поддер-
жать стремления людей, ко-
торые достигли пенсионного 
возраста, продолжать работу, - 
пояснил глава государства.

И вот в среду Госдума в тре-
тьем, окончательном чтении 

приняла закон об индексации 
пенсий для работающих пен-
сионеров. Изменения затро-
нут 7,87 млн человек - именно 
столько российских пенсионе-
ров трудятся официально. 

Размер февральской прибав-
ки будет зависеть в первую оче-
редь от уровня инфляции за 
прошедший год.

При этом, как уточнили в 
Минтруде, прибавка при рав-
ном стаже будет одинаковой 
как для работающих, так и для 
неработающих граждан (объяс-
няем это на пальцах в рубрике 
«Наглядно»).

- Среднее увеличение долж-
но составить где-то 1300 ру-
блей, - заявила в ходе пле-
нарного заседания Госдумы 
вице-премьер Татьяна Голи-
кова.

Бесхозная дача 
попадет под раздачу

Индекс работающего 
пенсионера

 ■ САД И ОБОРОТ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ КСТАТИ

Сразу три повышения
Между прочим, с 2025-го работающих пенсионеров ждут аж три при-

бавки в год.
➊ На уровень инфляции за предыдущий год.
Это самая большая индексация, она ждет с 1 февраля и неработающих, 

и работающих пенсионеров.
➋ По доходам Социального фонда.
Эта небольшая прибавка полагается с 1 апреля и работающим, и не-

работающим пенсионерам. Зависит она от доходов Социального фонда 
за год, поэтому точную сумму здесь назвать невозможно. Доходы СФ 
делятся на всех пенсионеров поровну. Если очень приблизительно, то 
можно ожидать, что пенсии вырастут рублей на 200 - 300.

➌ В зависимости от набранных пенсионных баллов.
Это уже августовская прибавка, она положена только работающим. 

Зависит она от количества набранных за год пенсионных баллов (кото-
рые привязаны к зарплате). Но ограничена суммой в три пенсионных 
балла в год.

Пенсионный балл нынче стоит 133 рубля. То есть максимум, который 
смогут получить работающие пенсионеры, это плюс 400 рублей в месяц.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ВО СКОЛЬКО ОБОЙДЕТСЯ 
ИНДЕКСАЦИЯ БЮДЖЕТУ
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Дополнительные расходы 

Бюджет России в 2024 году - 
35 трлн рублей.

96
177

260

То есть пенсия у работающего 
пенсионера вырастет 
на 1610 рублей в месяц 
(7% от 23 тысяч рублей).
На руки он будет получать 18 610 
рублей (17 тысяч + 1610 рублей) Д
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НАГЛЯДНО

Как это 
будет

Допустим, 
работающий 
пенсионер 
получает сейчас 
пенсию 17 тысяч 
рублей в месяц. 

Но будь он неработающим, то с учетом 
индексаций за несколько лет получал 
бы 23 тысячи рублей.
Если инфляция в этом году составит 
7%, то пенсии со следующего года 
вырастут на такой же процент.

И расчет индексации будет 
производиться исходя 
из большей суммы.



Россия
www.kp.ru4  28.06.2024 По следу злодеев

Лишь случайность 
помешала 
террористам 
в Дербенте 
вслед за храмом 
и синагогой 
устроить резню 
еще и в мечети.

ДЕРБЕНТ В ТРАУРЕ
Позади у меня по-

столичному невозмутимая 
Махачкала. Хотя, нет. При-
творяется, конечно. Вчера 
ночью и она не выдержала. 
Какой-то джигит шутливо 
сказал встречным девушкам, 
мол, уходите, тут террористы, 
и вальяжная столица Даге-
стана устроила такую исте-
рику! Девушки побежали в 
полицию, та, вместе с Рос-
гвардией судорожно ворва-
лась в центр. Пошли слухи 
о черной-черной «Приоре», 
в которой прятались черные 
(цвет одежды) злодеи…

Пока Махачкалу колбаси-
ло (разумеется, в халяльном 
смысле), Дербент мрачно 
кутался в дождливые облака.

Трехдневный траур. Па-
мятник «Братству трех рели-
гий», что на местном Арбате, 
завален цветами... Заметили 
в названии памятника тень 
отчаянной смелости? Рели-
гиозных фанатиков, уверен, 
от него корежит.

Три фигуры. В центре - 
батюшка, убитый в храме 
Покрова Богородицы тер-
рористами отец Николай 
Котельников, слева - раввин 
Авигдор Носиков, справа - 
имам Ахмад Тагиров.

Мистика. Мне на секунду 
показалось даже, что я понял 
замысел террористов. Они 
планировали уничтожить 
именно то, что сейчас пере-
до мной. Символ братства, 
мира.

Я уверен, они жаждали 
убить всех троих - и Котель-
никова, и Носикова, и Та-
гирова. Как враждебную для 
фанатиков идею - что даже 
очень разным можно жить 
по-братски.

«МЫ ВСТРЕТИЛИСЬ 
С ТЕРРОРИСТОМ 
ГЛАЗАМИ»

Храм маленький, с уютным 
зеленым двориком - един-
ственный в Дербенте. Крыш-
ка гроба у входа…

Зять отца Николая отец 
Михаил сидит с прихожанами 
за столом под открытым не-
бом и потерянно улыбается. 
Церковный дворик - это его 
семья. Он живет с двумя сы-
новьями в одном крохотном
домике, тесть, которому он 
помогал служить, - в другом…

Мне показалось, отец Ми-
хаил не может закончить вну-
тренний диалог с собой - он 
все пытается это объяснить…

- Тот человек, который 
стрелял, выглядел удивитель-
но, - говорил он. - В другом 
месте встретишь - нормаль-
ный человек. Но он стрелял! 
Он резал! Сколько надо иметь 
в душе ненависти!

Рассказывает, что снача-
ла он услышал автоматные 
очереди - террористы уби-
вали охрану церкви, ее сюда 
поставили после «Крокуса». 
Говорит, нападавшие пре-
красно ориентировались, 
стреляли профессиональ-
но - на бегу и вставая на ко-
лено. Охрана мужественно 
сражалась, но перестрелка 
шла лишь минуту.

Отец Михаил рассказывал, 
что террорист вышел из до-
мика настоятеля, в котором 
он уже убил батюшку. Отец
Николай сильно болел, еле 
ходил, но, услышав шум, вы-
шел в зал (большую комнату), 
боевик в этот момент целил-
ся в матушку Валентину. Ба-
тюшка встал между ними, и 
пуля попала в скулу навылет. 
Матушка закричала: «Что вы 
делаете?! Господи, помилуй».

- Боевик опускает автомат, 
достает нож и бьет в сонную 
артерию, вот сюда, - показы-
вает на шею отец Михаил. - 
Мы глазами встретились. Я 
подумал: ну, сейчас он меня 
тоже положит, я ничего не 
могу сделать, какой смысл на 
автомат идти. Поворачива-
юсь и бегу к двери. Он подо-
шел, покрутил дверной руч-
кой и пошел поджигать храм.

Террористы ушли через 
черный ход. Но, к счастью, 
огню не дали разгореться, и 
газ, который открыли напа-
давшие, не сдетонировал - 
вовремя перекрыли…

И теперь сидят прихожане 
с растерянным отцом Михаи-
лом во дворике. А люди все 
идут, идут… Студенты окна 

от сажи помыли. Мужикам 
тоже работу нашли - грунт 
вывозить от выкопанной для 
убитого батюшки могилы. 
Глава Дагестана Сергей Ме-
ликов приехал, потом мил-
лиардер, сенатор Сулейман 
Керимов…

А новый настоятель церкви 
сидит во дворике и улыбается 
всем ласково… Он сказал мне 
на прощание:

- Отец Николай всегда нес 
добро, мир. Конечно, такого 
человека уже не вернуть, но 
память, любовь…

Последнее слово звучало 
успокаивающе.

Сколько же надо осатанев-
шему миру этого лекарства!

ОФИЦЕР-ЗАЛОЖНИК
Два десятка дербентских 

евреев, накрепко закрыв ме-
таллические ворота двора, 
молились у входа в синагогу. 
Было в этой картине что-то 
подпольное, но упрямое…

Заходить в синагогу не бы-
ло смысла. Террористы ста-
рательно сожгли все, что го-
рело - включая священные 
свитки Торы. Так синагога 
превратилось в обычную вы-
горевшую каменную коробку. 
Вокруг нее следы боев. Как и 
у православного храма, здесь 
были убиты два охранника-
мусульманина. К счастью, 
террористы убить теперь уже 
«главного еврея» не смогли. 
Не нашли. Можно предста-
вить их ярость.

В Дербенте, кстати, расска-
зывают поразительную исто-
рию, объясняющую, почему 
после двух нападений на цер-

ковь и синагогу возник-
ла странная пауза. Всему 
виной якобы стал офицер 
отдела по борьбе с экстре-
мизмом, некто Шамиль, 
которого террористы буд-
то бы взяли в заложники, 
посадили в машину и дви-
нулись жечь… шиитскую 
мечеть (для них - «непра-
вильные мусульмане» не 
лучше неверных). И та-
ким образом «снести» 
третью фигуру памятни-
ка «Братство трех рели-
гий».

Говорят, по пути тер-
рористы вздумали по-
молиться, чем офицер и 
воспользовался, выпрыг-
нув из машины. Сломал 
ключицу, но остался 
жив, лечится в Махач-
кале.

Почти такая же удиви-
тельная история случи-
лась и в Махачкале, где 
два оперативника-героя, 

оказавшиеся поблизости от-
пускники из зоны СВО, по-
голливудски сделали работу 
за весь спецназ - один сбе-

гал домой за ружьем, второй 
поднял автомат у убитого по-
лицейского - и лихо покро-
шили злодеев (читайте мой 
репортаж в предыдущем но-
мере «КП» и на сайте KP.RU).

Да и версия о срыве пла-
нов террористов в Дербен-
те совпадает с дальнейшим 
ходом событий. Они возвра-
щаются к синагоге, их заго-
няют в ближайшее кафе и 
уничтожают…

ГОНКА 
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬЮ

Один из главных противни-
ков ваххабитов - шейх Иса-
муддин Эфенди (его пред-

шественника застрелили в 
2011-м) принял меня в ма-
ленькой уютной комнатке, 
переполненной карандаша-
ми, кисточками и чудесной 
арабской вязью, украшавшей 
решительно все.

Это дискредитировало мои 
мифы. Я мог допустить, что 
шейхи увлекаются калли-
графией, но чтобы они жили в 
однушке, с кухонькой, где еле 
помещался холо дильник...

Глядя на эту скромность, я 
как-то даже загрустил…

Исамуддин, видя мое удив-
ление, нахмурился - ему 
пришлось даже заметить, 
что никому еще не удалось 
протащить на тот свет такую 
ерунду, как дворец.

Шейх был не в духе. Он вче-
ра «вот этими руками мыл 20 
человек».

Убитых террористами.
- Некоторые из них были с 

пистолетами в кобуре, - го-
ворил он. - Они даже их из 
кобуры не вытащили! 30-лет-
ние ребята, многие только 
поженились, еще дети не 
родились. Зачем?

По мнению шейха, вся беда 
в двух вещах: несправедливо-
сти и… смартфонах.

Представление, что вахха-
биты собираются в маленьких 
молельных домах, создавая 
свое подполье, по словам 
Исамуддина, - наивное за-
блуждение.

- Все зависит от семьи, - 
вздыхает шейх. - Если родите-
ли ребенка воспитывают - это 
одно. Если он в смартфоне 
сидит - другое. Нет салафи-
тов в мечетях, они через теле-
фоны завлекают. Родители 
думают, если создать детям 
материальное благополучие - 
то они будут хорошими. Нет! 
- вскричал проповедник.

И сказал с болью.
- Владимир, любой чело-

век по своей природе ищет 
справедливость! (Тут при-
шлось кивнуть - точно.) Не-
справедливость, которой 
много вокруг, порождает 
агрессию. Коррупция, блат, 
двойные стандарты… Одни 
люди это терпят, другие на-
чинают гоняться за спра-
ведливостью и попадают на 
крючок (экстремистов). Те 
не рассказывают о хорошем, 
а кормят негативом. День за 
днем, день за днем… И посте-
пенно человек превращается 
в монстра, для которого все 
враги.

Я внимательно слушал 
шейха. Это было важно для 
следующего моего репортажа. 
Из дагестанской глубинки, 
породившей непонятных и 
непонятых монстров.

Москва - Дагестан.

Больше 
эксклюзивных 
фото, видео 
и репортажей по теме 
собрали на KP.RU
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Отец Михаил 
был свидетелем убийства 

своего тестя - 
батюшки Николая. 

И сам чудом остался жив.

Памятник «Братству трех религий» в Дербенте 
завален цветами. Его прототипы - реальные люди:

мулла (справа), раввин (слева) 
и убитый только что священник Николай Котельников.

э

Они хотели убить Они хотели убить 
и батюшку, и батюшку, 

и раввина, и муллу...и раввина, и муллу...
  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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ВОДУ НЕ КИПЯТЯТВОДУ НЕ КИПЯТЯТ
Рядом с Северобайкальском стоит 

экологическая станция РЖД. Ее от-
крыли, чтобы следить за состоянием 
Байкала. Ведь тут почти везде либо 
заповедник, либо природный парк. А 
БАМ расширяется: строится второй 
путь, появляются новые мосты и тон-
нели, ревут строительные машины. И 
важно, чтобы эти работы не навредили 
главному мировому хранилищу пре-
сной воды.

Экологи берут пробы воды, следят, 
чтобы не было превышения фосфатов, 
сульфатов, хлоридов и прочей злов-
редной химии. Изучают воздействие 
шума на людей и природу.

Руководит лабораторией Надежда 
Челпанова - красивая женщина в бело-
снежном халате.

- Если сточные воды очищены пло-
хо, то фосфаты загрязняют Байкал, - 
объясняет она. - И тогда начинает 
расти водоросль спирогира, которая 
портит озеро.

А ведь фосфаты - это не про что-
то глубоко специализированное. Они 
есть и в обычном мыле, и в моющих 
средствах. Это скорее бытовые, город-
ские стоки, чем воздействие железной 
дороги. Но следить приходится за всем.

Сейчас ситуация хорошая. Экологи 
признаются, что даже сами пьют воду 
из-под крана - не кипятят.

Под контролем специалистов огром-
ная территория. Если где-то авария, 
пожар или разлив нефтепродуктов - 
экологи сразу выезжают. У них для 
этого есть мобильная лаборатория на 
базе «КамАЗа». Там предусмотрено 
все, даже газоанализатор.

НОВЫЙ БАЙКАЛЬСКИЙНОВЫЙ БАЙКАЛЬСКИЙ
БАМ расширяется на глазах. Ря-

дом со старым Байкальским тонне-
лем построили новый (его пробивали 
метростроевцы, поэтому на въезде 
до сих пор висит буква «М») - он со-
временнее, просторнее и безопаснее. 
Его длина - 6682 метра.

Поезда здесь идут на большой ско-
рости, и поднимаемый ими ветер мо-
жет даже сбить с ног. Поэтому через 
каждые 30 метров предусмотрены 
бетонные укрытия для железнодо-
рожников. А через каждые 300 метров 

пробиты так называемые сбойки - 
эвакуационные выходы. Это проходы 
в дренажную штольню, где по узко-
колейке ходят крошечные дизелевозы 
с вагонетками, прямо как в угольных 
шахтах. В таких вагонетках рабочие 
добираются к нужному участку тон-
неля.

Но главная задача штольни - выво-
дить из основного тоннеля воду. Для 
этого пробиты дренажные скважины 
и проложены лотки. Поэтому штоль-
ня пробита на несколько метров ниже 
основной трассы. И в ней всегда сыро. 
А чтобы стекала вода, она сделана 
под уклоном: 13 метров на каждый 
километр. Так что от восточного края 
тоннеля - в Бурятии - можно толкнуть 
вагонетку и укатиться к западному 
краю - в Иркутскую область.

Экскурсию по этой штольне для 

меня проводит Виктор Должиков - он 
тут начальник участка производства. 
Я пытаю его, зачем был нужен но-
вый тоннель, ведь и старый неплохо 
справлялся.

- Было 60 миллионов тонн в год, 
а стало 180 миллионов, в три раза 
больше, - поясняет он. - А будет еще 
больше! Ведь строят второй Северо-
муйский, второй Кузнецовский, вто-
рой Кодарский тоннели.

ПЛОСКИЙ САМОСВАЛПЛОСКИЙ САМОСВАЛ
Вдоль Байкала идет ряд Мысовы́х 

тоннелей. Они не такие длинные, как 
Байкальский, но их четыре. Самый 
длинный из них - второй - 1843 ме-

тра. Ветеран БАМа Александр Шал-
вайтис здесь когда-то работал маши-
нистом подземного электровоза. На 
БАМ приехал с уранового рудника в 
узбекском Учкудуке.

Когда строили второй Мысовой 
тоннель, его посадили на «МоАЗ» - 
это уникальный «приплюснутый» 
подземный самосвал. Их делали на 
автозаводе в Могилеве. Дизельный 
двигатель не давал выхлопа (принцип 
его работы похож на кальян - выхлоп 
идет в водяной бак, газ там нейтрали-
зуется, а сажа оседает). Иначе в узком 
пространстве от выхлопа просто за-
дохнешься.

Александр всегда гордился своей 
20-тонной машиной. Причем он не 
только возил грунт и камни: парни 
из его бригады придумали разливать 
с нее бетон - и месячный план выпол-
няли за неделю. А еще сами поставили 
на машину гидравлический кран, по-
зволявший поднимать любые грузы.

КАРАМЕЛЬНЫЕ ИГОЛКИКАРАМЕЛЬНЫЕ ИГОЛКИ
У въезда в тоннель стоит отметка 

1069 км БАМа. Изнутри с равными 
промежутками времени раздаются 
гудки сирены. Нечетный непрерыв-
ный сигнал - значит, поезд едет на 
запад, четный - на восток. Если состав 
приближается, сирена гудит чаще и 
яростнее.

2-й Мысовой строили 5 лет и за-
кончили в 1984 году.

- Было и сложно, и весело, и тяжело. 
БАМ - это половина моей жизни. Я 
сюда детей привез - пацанов 4 и 7 лет, 
а теперь у меня пять правнуков, - го-
ворит Александр. Сейчас ему 80 лет.

Он срывает пучок иголок листвен-
ницы у насыпи и дает попробовать. 
Иголки чуть отдают карамелью. Стро-
ители добавляли их, заваривая чай.

Работа Шалвайтиса считалась 
сложной. В месяц у него выходило 
до 700 рублей (это много даже по се-
верным меркам) - можно было купить 
новую машину года за полтора.

- Зачем люди ехали на БАМ? - спра-
шиваю его. - За машиной и деньгами 
или ради романтики?

- За машиной, - уверенно отвечает 
он. - Приезжали, терпели трудности. 
Машина всем нужна. Но были те, кто 

остался здесь жить, в нашем отряде 
таких 50 человек. Раньше на каждую 
Троицу собирались вместе. Меня в 
Новосибирск звали работать. Говори-
ли: «Закончим метро, будешь маши-
нистом работать». Съездил и понял - 
не мое. Я, наверное, провинциал. В 
Северобайкальске мне все нравится. 
В горах интереснейшие вещи: рыбал-
ка, охота, природа.

НАРОДНЫЙ МАГИРУСНАРОДНЫЙ МАГИРУС
Самая легендарная машина БА-

Ма - не «МоАЗ», не дизелевозы и не 
мотовозы. Это западногерманский 
самосвал «Магирус». Они появились 
на БАМе в середине 70-х. СССР за-
платил за них углем из Нерюнгри - и 
получил почти 10 тысяч грузовиков.

Строители тут же в них влюбились. 
Даже сейчас, спустя 50 лет, спросишь, 
какая машина лучше: «КамАЗ» или 
«Магирус», - и водители новых «Кам-
АЗов» качают головой - «Магирус» 
лучше. Эта машина обогнала свое 
время. Тяжело груженная, она мог-
ла разгоняться в гору. Ни один совет-
ский грузовик на это не был способен. 
Трехосная версия тащила 16 тонн - 
очень много для того времени.

Они не ломались, выдерживали ар-
ктические температуры. И удивляли 
комфортом. У них была автоматиче-
ская подкачка шин, а в кабинах стоя-
ли мощные печки и кондиционеры.

Эти грузовики и сейчас работают, 
их можно встретить на трассах. Запча-
сти можно подобрать, а кузов неуби-
ваемый. Как говорят водители, три 
кузова «КрАЗа» сотрутся, а «Магиру-
су» хоть бы что. Так немецкая машина 
стала одним из символов БАМа.

Юбилейный поезд

Народный музей 
БАМа -к 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали «Комсомолка» 
собрала фотографии 
и воспоминания 
со всей страны на сайте

Уже 50 лет «Комсомольская прав-
да» рассказывает читателям про 
БАМ. Мы писали о трудовых под-
вигах и свадьбах на рельсах. Даже 
снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. А чем живет и как раз-
вивается БАМ сегодня?

В год полувекового юбилея маги-
страли Григорий КУБАТЬЯН отпра-
вился в путешествие через полстраны, 
чтобы посмотреть, что происходит с 
грандиозным проектом сейчас.

Природу Северобайкальска сначала важно было 
победить, а потом - уберечь. победить, а потом - уберечь. 

Журналист «КП» продолжает путешествие по БАМу.Журналист «КП» продолжает путешествие по БАМу.

Байкальская вода, Байкальская вода, 
тоннели в скалах тоннели в скалах 
и легендарные машиныи легендарные машины

Продолжение 
следует.

Продолжение. Начало в номере «КП» 
от 18, 21 и 25 июня с. г. 

 и на сайте KP.RU.
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Памятник «МоАЗу» - уникальному подземному 
самосвалу родом из Могилева.
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Александр Шалвайтис приехал 
пробивать 2-й Мысовой тоннель 
с узбекского уранового рудника.
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БАНКЕТ ЗАКАЗЫВАЛИ?
Планировать выпускной нашего 

11-го «А» мы, родители, начали 
еще в прошлом сентябре - с первого 
в учебном году родительского со-
брания. И правильно. Оказалось, 
что многие хорошие по соотноше-
нию цена-качество рестораны к тому 
времени уже были забронированы 
под выпускные. Если бы мы чуть 
промедлили - выбирать пришлось 
бы либо из очень дорогих и па-
фосных, либо из тех, куда пу-
скать детей совсем не хочется.

Мы успели-таки зафрах-
товать уютное местечко в 
загородном ресторане с 
открытой верандой, где 
в начале июля вся наша 
параллель (четыре клас-
са) отпразднует окончание 
школы. Люди постарше сейчас, на-
верное, возмутятся - как же так, мы в 
свое время в спортзале школы празд-
новали! Увы, такие времена давно 
миновали. Нынешние выпускные в 
большинстве случаев больше похо-
жи на светские рауты - с вечерними 
туалетами, оркестрами, фейервер-
ками и т. п.

Праздник при этом нередко рас-
тягивается на два дня: вручение атте-
статов в арендованном по такому слу-

чаю зале - в один день (в 
нашем случае - 28 ию-
ня), банкет в рестора-

не - в другой. И выпускники 
(девушки - точно) для каждого ме-
роприятия готовят отдельный наряд.

Вопросы с меню мы доверили роди-
тельскому комитету, а вот набор 

из развлечений составляли 
родительским коллекти-
вом в школьном чате. В 
результате долгих дебатов 
и споров были решитель-

но отвергнуты фокусники и 
бармен-жонглер. Остановились 

мы на ведущем с приятным бонусом - 
саксофоном (на котором он импро-
визирует в течение вечера), а также 
скрипаче, диджее и двух-трех развле-
кательных номерах. Но в итоге чек на 
каждого ребенка все равно вылился 
почти в 10 тысяч рублей.

КРИНЖ ДЛЯ 50-ЛЕТНИХ
Сам банкет меня не слишком инте-

ресовал (разве только его стоимость), 
а вот от вопросов, связанных с созда-
нием образа дочери на выпускной, 
было не отвертеться.

Мы сразу решили, что платье будем 
шить. От идеи подобрать его в торго-
вых центрах или свадебных салонах, 
которые предлагают в том числе и 
вечерние туалеты, мы отказались бы-
стро - цены там стартовали от 25 ты-
сяч рублей.

В шкафу с детскими аппликациями 
и первыми школьными дневниками и 
тетрадями дочек я отыскала с дюжину 
журналов типа Burda. И на январских 

каникулах мы с Машей принялись 
их внимательно изучать. Но все жур-
нальные варианты, по словам моей 
выпускницы, оказались кринжовыми. 
В помощь пошли соцсети.

- Мам, ну это же платье для 50-лет-
них! - вразумляла меня дочь, коммен-
тируя мой интерес к платью с декольте 
и корсетным верхом. - Я-то думала, у 
тебя хороший вкус…

На поиски наряда, который, воз-
можно, послужит Маше всего один 
раз, ушла неделя. В итоге наш вы-
бор пал на маленькое вечернее платье 
бордового цвета с мягкими драпи-
ровками по талии - этот вариант дочь 
назвала идеальным.

- Ой, у Ксении Собчак такое же, 
только длинное, - случайно наткну-
лась я на фото, разглядывая похожие 
платья в интернете, что только укре-
пило нас в выборе.

Дело оставалось за «малым»: купить 
подходящую ткань и найти хорошего 
портного.

Выбор материала - та еще задача. Во-
первых, нужно было, чтобы ткань не 
очень мялась, но при этом дышала. Не 
в синтетику же собственного ребенка 
наряжать, да еще и в жару. Во-вторых: 
мы решили не тратить на ткань больше 
10 тысяч рублей.

В итоге нашли вариант - шелк с 
15-процентным добавлением полиэ-

 ■  О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 28 июня28 июня

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Транспортник Ли-2 раз-
бился в Подмосковье. 
Экипаж погиб. Разворо-
чены коттеджи на окраи-
не поселка. Но жертв на 
земле удалось избежать.

«За штурвалом был 
вице-президент ФЛА 
Олег Лякишев, извест-
нейший, опытный лет-
чик. Он и спас поселок - 
«оттянул» самолет на 
окраину, отключил по-
дачу топлива, обесточил 
самолет. Поэтому и не 

было взрыва. А Ли-2 
взлетал с полными ба-
ками (на борту было три 
тонны горючего...)».

Репортаж с места ве-
дет Дмитрий Стешин - 
сегодня прославленный 
военкор «Комсомолки», 
известный на всю страну.

И та заметка о траге-
дии - емкий, лаконичный 
и при этом насыщенный 
фактами рассказ о со-
стоянии частной авиа-
ции.
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2004

Проверено на семье:

Как же изменился тон газетных публика-
ций по сравнению с 1941 - 42 годами. При-
казы чеканят золото наших побед. В этом 
номере «Приказ Верховного Главнокоман-
дующего Генералу армии ЧЕРНЯХОВСКОМУ» о 
награждении наиболее отличившихся в боях 
за освобождение стратегического железно-
дорожного узла Орша (Белоруссия).

«За отличные боевые действия ОБЪЯВ-
ЛЯЮ БЛАГОДАРНОСТЬ руководимым Вами 
войскам, участвовавшим в боях за осво-
бождение ОРШИ.

Вечная слава героям, павшим в боях за 
свободу и независимость нашей Родины!

Смерть немецким захватчикам!»
Дважды Герой Советского Союза Иван Да-

нилович Черняховский погиб в Восточной 
Пруссии 18 февраля 1945 года. В его честь 
назван Черняховск (Инстербург) в Калинин-
градской области.

На этой же полосе знаменательное фото 
«Вручение послом США г-ном В. А. Гарриманом 
тов. И. В. Сталину почетных грамот Президента 
Рузвельта для Сталинграда и Ленинграда».

1944

Раскрепощенная женщина Востока 
и подвиг летчика в Подмосковье

Вести от комсомольцев нацио-
нальных республик собраны в этом 
номере под шапкой «На далеких 
окраинах Союза рушатся веко-
вые традиции и предрассудки». 
И один из главных векторов - «Рас-
крепостим женщину Востока!» Но 
путь к свободе опасен.

Так в заметке «Долой калым и 
многоженство!» автор Тулебик Га-
лиева (Кзыл-Орда, Казахстан) со-
общает:

«Я стою только 17 голов скота… 
Байская (кулацкая) дочь, будь она 
даже уродом, стоит 80 голов. Калым 
платят авансом. Замуж выдают по 
старшинству. Но если старшая дочь 
умерла, калым переходит на млад-
шую. Комсомол борется с калымом. 
Вот случай: в Карабутакском райо-
не умерли родители одной девушки. 
Она любила комсомольца, но ее брат 
силой, связав ей руки и ноги, выдал 
ее замуж по калыму. Комсомольцы 

по этому поводу подняли большую 
кампанию. Подали в суд. Суд поста-
новил взять ее от мужа. По дороге, 
когда девушку везли обратно, напали 
вооруженные люди, и она с трудом 
была спасена.

У нас чадру в большинстве случа-
ев носят только узбечки. В городе 
Чимкенте во время празднования 
8 Марта узбечка сняла чадру. За это 
муж зарезал ее.

Там, где ломается 
старое, - течет кровь».

1929
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Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

 Дневник мамы 11-классницы: Дневник мамы 11-классницы:Екатерина МАЗЕНКО

28 июня по всей стране 

прощальные балы 

со школой. Во сколько 

обойдется праздник и как 

сэкономить? Рассказываем 

на своем примере.     Ради этого      стоит шить!    Ради этого    

От выпускницы От выпускницы 
до светской до светской 
львицы - львицы - 
один шаг! один шаг! 
(Слева - образ (Слева - образ 
для последнего для последнего 
звонка, звонка, 
справа - для банкета.)справа - для банкета.)
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21 00021 000
руб.руб.

28002800
руб.руб.
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стера. Но стоимость трех с полови-
ной метров материала превышала 
наш бюджет на целых 2 тысячи 300 
рублей. К счастью, наблюдая колеба-
ния, над нами сжалилась продавец-
консультант: сделала скидку «для 
своих» в 30%. В итоге покупка обо-
шлась в 8 с небольшим тысяч.

ХРАБРЫЕ ПОРТНЯЖКИ
Платье - это еще не все. Под него 

нужна подходящая обувь. На волне 
январских скидок нашли в интернет-
магазине черные замшевые босонож-
ки малоизвестного китайского 
бренда (к слову, колодка ока-
залась даже удобнее, чем у 
многих раскрученных салон-
ных марок). И заказали их за 
8 с половиной тысяч рублей с 
25-процентным дисконтом. Те-
перь мы были готовы сделать 
звонок портнихе, которую нам 
посоветовали друзья.

- 25 тысяч, - услышала я 
в трубке.

Эта сумма плохо укладыва-
лась в голове. Тогда я нашла 
знакомого мастера и скину-
ла ей скриншот выбранного 
платья в ватсап.

- Кать, для тебя 20 ты-
сяч. Но вообще сейчас та-
кое платье дешевле чем 
за 25 - 27 тысяч рублей 
тебе никто не сошьет, - 
озадачила меня швея. В 
ответ я начала в голос 
смеяться - такая у меня 
защитная реакция на 
стресс.

Оставался тре-
тий вариант. Не бу-
ду описывать наши 
долгие переговоры 
с загруженной по 
горло работой мо-
ей спасительницей. 
Но она - мастер 
высокой квалифи-
кации - согласи-
лась сшить наряд 
за 10 тысяч рублей 
(впоследствии це-
на вырастет еще на 
3 тысячи, но тогда 
мы об этом еще не 
знали). Какая удача! Каза-
лось, можно выдохнуть. 

Но не тут-то было!

ТРИ НАРЯДА ВНЕ ОЧЕРЕДИ
Наступила весна, и родительская 

судьба обрушила на мою голову но-
вый удар.

- Мам, мне нужно не одно, а три 
платья, - сообщила в марте Маша.

Мы совершенно забыли о таком 
мероприятии, как последний зво-
нок. Вы наверняка видели в конце 
мая на улицах городов девчонок, 
которые в свой последний школь-
ный день приходят в школу в обра-
зе советских выпускниц: в темных 
платьях с воротничками и белоснеж-
ных фартуках. И ведь такое платье с 
фартуком тоже нужно где-то найти. 
Кроме того, для вручения аттестатов 
нужен был отдельные наряд - там 
свой дресс-код, и банкетное платье, 

по мнению Маши, никак для этого 
не подходило.

- Давай брючный костюм купим - и 
для университета потом пригодится, 
и мероприятию соответствует, - меч-
тая сэкономить, робко предложила 
я дочери.

- Мам, у нас на вручение все в пла-
тьях идут.

После моих вздохов и корректи-
ровки бюджета на семейном совете 
мы решили, что, если на последний 
звонок Маша наденет черное, в ре-
сторан - бордовое, то на вручение ат-

тестата пойдет в синем. Мой выбор 
платья из фатина (фасон в стиле 
диснеевской принцессы) Маша 
одобрила на удивление быстро.

- Вот, приходится еще одно 
платье шить, - жалуюсь я про-

давцу магазина тканей. - Для 
каждого выхода - свой наряд.

- Ничего не поделаешь, - пы-
тается приободрить меня 
улыбчивая девушка. - Вы-
пускной бывает раз в жизни. 
Это замуж можно выходить 
несколько раз.

Но с этим нарядом мне 
повезло: Маша заработала 
на него сама. Дочь неплохо 
знает английский, а швея 
как раз искала репетитора 
для сына-второклассника. 
В итоге Маша бесплатно 
подтягивала его по ан-
глийскому, в то время как 
портниха так же бесплат-
но шила ей платье.

Ткань - 10 метров - ку-
пили в оптовом магази-
не всего за 1500 рублей, 
метр подкладки и раз-
ные хитрости для верх-
ней части наряда обо-

шлись примерно 
в ту же сумму. 

В итоге на 
оригиналь-
ное платье 

потратили 
всего 3500 ру-

блей живых денег.
Фартук для по-

следнего звонка 
тоже сшили очень 

удачно - всего за 

1000 рублей вместе с материалом 
(в интернете такие же стоят 3 - 4 ты-
сячи). А черное платье из синтетики 
купили в интернет-магазине за 1800.

МОДНЫЙ ПРИГОВОР 
ПРИВЕСТИ В ИСПОЛНЕНИЕ

Ежегодно мои подруги и знако-
мые, которые становятся мамами 
выпускниц и выпускников, пона-
чалу высказывают свое «фи» всем 
этим «китчу и пошлости» с нарядами 
и ресторанами на выпускные. Но в 
итоге послушно подчиняются фор-
муле «Сейчас время такое».

Мы тоже пошли на поводу у си-
стемы, не пренебрегли и последним 
штрихом: за макияжем и укладкой - 
только к профессионалу. Лишь на 
получение аттестата Маша решила 
сделать макияж самостоятельно, а 
колдовать с волосами записалась 
в салон - за 3000 рублей. А вот на 
банкет дочь намерена отправить-
ся во всеоружии - за 5000 рублей 
визажист-стилист обещает сделать 
макияж «как в кино» и прическу как 
для «красной дорожки».

P. S. Я теперь могу взять 
тайм-аут на 6 лет. 

Ведь моя младшая дочь идет только 
в шестой класс. До 11-го как раз есть 
время поднакопить деньжат и на ее 
выпускной…

а! Каза

бл
Ф

сле
тоже

удач

сколько стоит выпускной

Скажете, что на выпускнике-юноше можно сэ-
кономить? С одной стороны, это логично. Ведь 
молодому человеку не нужно делать укладку 
или макияж с маникюром. Однако не все так 
просто. Те, кто непременно хочет потратить 
лишние деньги, обязательно найдут возмож-
ность это сделать (да-да, экономить на выпуск-
ном хотят далеко не все родители, особенно 
если в семье - единственный ребенок).

Сейчас можно найти вполне приличную трой-
ку (жилет, брюки и пиджак) и за 13 тысяч ру-
блей. Однако некоторые мои знакомые мамы 
мальчиков-выпускников решили: гулять так гу-
лять! Например, Лена с сыном прямиком напра-
вились в магазин известного российского про-
изводителя, где Алексею подошел костюм за 
29 тысяч (и то он продавался со скидкой 25%). 
Там же купили рубашку за 5 тысяч рублей, а 
ремень и туфли заказали на маркетплейсе - за 
две и за семь тысяч рублей соответственно. 
Итого 43 тысячи только на одежду.

А вот другой моей знакомой еле удалось уго-
ворить сына ради выпускного поменять джинсы 
и майку на костюм.

- Хорошо, но только, чтобы костюм был не 
дороже 15 тысяч, заявил мне сын, - пересказы-
вает мне Анна их разговор. - В итоге подобрали 
костюм за 16 тысяч рублей. Но я знаю, что в 
нашем классе некоторые мальчики придут на вы-
пускной в костюмах и по 60 тысяч, и по 80 тысяч.

Банкет и аренда отдельного зала с его укра-
шением для вручения аттестатов, а также цветы 
и подарки учителям обошлись семье Анны в 14 
тысяч рублей. Прибавьте сюда еще расходы 
на поход в барбершоп - 1000 - 2000 рублей. 
Итого  - на костюм, туфли и сопутствующие 
расходы семьи выпускников-мальчиков тратят 
в среднем 30 - 40 тысяч рублей. Но можно вы-
ложить и сотню - было бы желание!

Клава Кока 
могла стать 

госслужащей, 
а Юлия Михалкова - 
учителем русского 

и литературы: 
на кого учились 

звезды
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 Платье + фартук  2800
на последний звонок  

 Платье + укладка  6000
для официальной части  

 Платье + босоножки + макияж  35 880
и прическа на банкет  

 Банкет (еда, напитки,  9100
развлекательная программа)  

 Украшение и аренда зала  1500
для официальной части  

 Украшение актового зала  500
школы для последнего звонка  

 Цветы и подарки учителям,  1000
сувениры выпускникам  

 Выпускной альбом  2500

ЦЕНА ВОПРОСА

МОИ РАСХОДЫ 
НА ВЫПУСКНОЙ-2024

ИТОГО: 59 280 рублей.

Руб.

    Ради этого      стоит шить!  стоит шить!

На пошив этого платья На пошив этого платья 
Маша заработала сама - Маша заработала сама - 

давала уроки английского давала уроки английского 
сыну портнихи.сыну портнихи.
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А что же мальчики?

35003500
руб.руб.
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Александра БУДАЕВА

В Год семьи 
рассказываем, 
как получить выплаты 
на малыша, 
место в яслях 
и новую профессию. 

СВОЕВРЕМЕННАЯ 
ПОМОЩЬ

- На дворе был 2020 год, ковид, 
наш папа лишился работы, мы 
не знали, что делать. И тогда мы 
оформили выплаты из средств 
материнского капитала. Да, это 
не панацея, сумма небольшая, 
но она помогла нам продержать-
ся, пока решалась проблема 
с работой, - вспоминает нелег-
кое время Наталья Ватагина 
из Подмосковья. - Все оказалось 
очень просто: на «Госуслугах» я 
заполнила заявление, остальные 
данные подтянулись автоматиче-
ски, не пришлось собирать ника-
кие справки.

Сейчас размер подобной выпла-
ты в среднем по России состав-
ляет 15 тысяч рублей. Претендо-
вать на нее могут семьи с детьми 
в возрасте до трех лет: для этого 
нужно посчитать суммарный до-
ход и поделить эту цифру на всех 
ее членов. Получиться должно 
не больше, чем два прожиточных 
минимума того региона, где они 
живут.

Заявление можно подать либо 
лично в Социальном фонде Рос-
сии, либо дистанционно, как На-
талья, через «Госуслуги». Если 
оформили заявку до того, как 
малышу исполнится полгода, то 
деньги выплатят за все время 
с момента его рождения. Если 
после - то с момента подачи за-
явления. Выплаты будут продол-
жаться до тех пор, пока ребенку 
не исполнится три года. Если таких 
детей несколько, то пособие мож-
но оформить на каждого из них.

Сейчас у Натальи Ватагиной 
трое детей: дочкам Алене и Да-
ше 16 и 6 лет соответственно, 
младшенькому, Андрею, скоро 
год. Кружки, репетиторы, одеж-
да, игрушки - список трат можно 
продолжать бесконечно. Поэтому 

и вопрос экономии то и дело воз-
никает сам собой.

- В том же 2020 году мы 
с Дашей стояли на очереди сра-
зу в три детских сада. И тут мне 
звонит заведующая четвертого 
и рассказывает о том, что заве-
дение частное, но государство 
готово взять на себя основные 
траты за пребывание у них моего 
ребенка. Мы сразу согласились, - 
рассказывает Наталья. - В итоге 
дочка пошла в ясли в два года. 
Так мы в этом частном детском 
садике и остались. И если будет 
возможность в будущем восполь-
зоваться той же программой для 
сына, я обязательно это сделаю.

ЗАБОТА ГОСУДАРСТВА
1679 новых детских садиков 

с ясельными группами на 246 ты-
сяч мест для мальчишек и девчо-
нок младше трех лет открылись 
по всей стране по нацпроекту 
«Демография». Еще 18,6 тысячи 
мест с 2020 года открыты в част-
ных детских садиках. Туда могут 
принимать детей, которые стоят 
на очереди в муниципальные 
учреждения, если родительская 
плата в частном заведении не бу-
дет выше, чем в государственном. 
Все это сделано для того, чтобы 
мамы при желании могли вернуть-
ся на работу из декрета раньше.

- Я работаю инженером в аэро-
порту, и, как вы понимаете, уда-
ленки у нас нет. Когда в группе 
кратковременного пребывания 
мне рассказали о том, что можно 
отдать дочку в ясли, я не сомне-
валась ни минуты. Подала заявле-
ние онлайн, и уже на следующий 
день мне позвонили и сказали, 
что место есть, можно прийти 
посмотреть, как все устроено. 
Причем это был государствен-
ный детский сад, для меня это 

было важно, - признается Дарья 
Логунова. У нее две дочки: Маше 
9 лет, Варваре - 3 годика.

Садик обходится семье в 4000 
рублей в месяц, но половину этой 
суммы государство возвращает. 
При этом мама спокойно работа-
ет, а ребенок социализируется 
и развивается среди сверстников.

- Старшая дочка у меня в ясли 
не ходила - их тогда просто не бы-
ло, - говорит Дарья. - Хорошо, что 
сейчас есть такая возможность 
- это же так удобно! К тому же Ва-
ря обожает своих воспитателей, 
у них очень дружная группа, 
и почти каждый день она приносит 
домой какие-то поделки. Ясли при-
носят пользу и ей, и мне.

НОВАЯ ПРОФЕССИЯ
Наталье Кочетковой 37 лет, 

из них 8 она провела в декрете: 
сперва родилась дочка Алисия, 
потом Вероника, следом - Со-
фия. По образованию Наталья 
- инженер-эколог, но до декрета 
работала в сфере охраны труда.

- Работа была не совсем мне 
по душе, хотя опыт дала обшир-
ный. Если происходил несчастный 
случай, то трудиться приходилось 
днями и ночами, с тремя детьми 
такое невозможно. К тому же, 
пока я была в декрете, фирма 
обанкротилась, - рассказывает 
Наталья. - Решила зайти на сайт 
«Работа России», там нашла под-
робную информацию как о поис-
ках работы, так и о переобучении. 
На тот момент я уже понимала, 
что хочу быть ближе к тому, чему 
училась изначально - к инженер-
ным профессиям.

В каждом регионе центры за-
нятости формируют свои спи-
ски образовательных программ 
в зависимости от потребностей 
рынка труда. По стране сейчас 

доступно в об-
щей сложности 
более 14,2 тыся-
чи направлений. И 
только за прошлый год 
более 80 тысяч женщин с деть-
ми дошкольного возраста благо-
даря господдержке смогли повы-
сить квалификацию или получить 
новую специальность. Причем в 
любом удобном для них формате: 
очное, смешанное или дистанцион-
ное обучение сроком от 3 недель 
до 3 месяцев.

Но для начала Наталье предло-
жили сходить на консультацию и 
профориентацию, где специалист 
кадрового центра «Работа России» 
помогла понять, какие знания и 
умения она может применять и ка-
кая профессия ей могла бы быть 
интересной.

- После этого я утвердилась 
в своем решении и поняла, что 
я действительно хочу заниматься 
графическими программами, про-
ектами и др. Подходящий курс 
«AutoCAD 2D-проектирование и 
3D-моделирование» нашелся бы-
стро, я подала заявку и присту-
пила к занятиям. Обучение про-
ходило онлайн, и это оказалось 
очень удобно. Лекции можно 
смотреть в записи, давали время 
на выполнение заданий, так что 
я могла подстроить свою уче-
бу под детей. Отучилась с июня 
по сентябрь - 256 часов, получила 
диплом государственного образца, 
- вспоминает Наталья.

Далее встал вопрос с поиском 
работы. Центр занятости предла-
гал варианты, но в итоге подхо-
дящую вакансию Наталья нашла 
сама, теперь она просчитывает 
параметры защиты от огня - мате-
риалы, толщину защитного слоя, 
площадь покрытия. Факторы, 
которые могут спасти чью-то жизнь 
или чей-то бизнес. Фирма распо-
ложена недалеко от дома, есть 
возможность уходить на удаленку, 
в том числе когда дети болеют. 
А главное - теперь Наталье нра-
вится то, чем  она занимается. 
«Я на 100% удовлетворена своей 
работой сейчас и получаю от нее 
удовольствие», - подтверждает она.

А ЧТО ЕЩЕ
Какие еще есть меры поддерж-

ки для семей с детьми до трех лет:
• Ежемесячное пособие по ухо-

ду за ребенком до полутора лет. 
Оформить его можно на каждого 

из детей подходящего воз-
раста через «Госуслуги» 

или лично в Социальном 
фонде РФ. Теперь по-
собие могут получать 
не только мама или 

папа, но и бабушка, де-
душка, тетя или дядя - тот 

родственник, который фак-
тически занимается малышом. 
Причем с этого года - даже если 
работает полный день, просто 
в этом случае заявление подается 
через работодателя и начислять 
будут 40% от средней суммы за-
работка за предыдущие два года.

• Единое пособие на детей 
(также положено беременным, 
которые встали на учет в жен-
ской консультации до 12 недель). 
Оформляется в Социальном фон-
де или на «Госуслугах». Получать 
его могут семьи, где среднедуше-
вой доход не превышает регио-
нальный прожиточный минимум. 
Также в зависимости от дохо-
дов и жилищных условий семьи 
выплаты могут варьироваться 
от 50 до 100% прожиточного ми-
нимума в регионе.

• Единовременная выплата при 
рождении ребенка - еще одна ме-
ра, для получения которой боль-
ше нет необходимости посещать 
Социальный фонд или МФЦ. Она 
выдается после рождения ребен-
ка, а также при усыновлении или 
установлении опекунства. Если 
в семье родились двое или не-
сколько детей, пособие предо-
ставляют на каждого малыша. 
Выплата начисляется после по-
ступления информации из органов 
ЗАГС. С 1 февраля 2024 года ее 
размер составляет 24 604 рубля.

Узнать больше о мерах
 поддержки для семей 

с детьми можно 
на сайте 

НАЦИОНАЛЬНЫЕПРОЕКТЫ.РФ

Цифро-
визация 

облегчает 
жизнь 

современным 
мамам.
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30 млн 
детей проживают 
сейчас в 24,5 млн семей

27% - 
на столько
 увеличилось число 
многодетных семей
в России за последние 
5 лет

2,4 млн 
многодетных семей 
насчитывается 
сейчас в стране
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Нашла работу мечты благодаря декрету:

Какие меры поддержки действуют 
в стране для семей с детьми
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Лариса САФОНОВА

В селе Колокольцовка 
прошел первый фестиваль 
патриотической песни.

С 
ело Колокольцовка - маленькая 
точка на карте огромной нашей 
России, и живут здесь трудо-
любивые, талантливые, влю-

бленные в свою землю и село люди.
В один из субботних июньских дней 

здесь встречали тепло и радушно 
участников и гостей I районного фе-
стиваля патриотической песни «Край 
родной, навек любимый!».

Его идейным вдохновителем высту-
пила директор ООО «Кольцовское» 
Любовь Александровна Галанина. Она 
взяла на себя и расходы по его прове-
дению. Отдел культуры администра-
ции Калининского муниципального 
района стал организатором концерт-
ной программы. 

На приглашение принять участие 
в фестивале откликнулись самодея-
тельные артисты всех сельских До-
мов культуры Калининского района, а 
также соседнего Самойловского, Вол-
гоградской области. С душой провела 
концертную программу Елена Васи-
льева - культорганизатор Калинин-
ского РДК. 

Зрители и участники фестиваля пе-
ред его началом имели возможность 
прогуляться по центральному парку 
села, сделать фотографии на память 
у фонтана в «Уголке отдыха», детвора 
с удовольствием играла на детской 
площадке и угощалась мороженым. 
Для всех юных гостей и участников 
концертной программы оно было бес-
платным.

Мы не раз писали на страницах га-
зеты «НТ» о селе Колокольцовка, его 
трудолюбивых людях и достижениях 
хозяйства. Обо всем этом рассказа-
ла и ведущая концертной програм-
мы, отметив вклад в организацию и 
проведение фестиваля сплоченной 
и дружной команды в лице замести-
теля директора ООО «Кольцовское» 
А.Ю. Галанина, главы Колоколь-

цовского МО Е.В. Качановой, главы 
администрации Колокольцовского 
МО О.В. Бригадиренко, старшего 
экономиста ООО  «Кольцовское» 
С.А. Кудрявцевой, директора шко-
лы Л.А. Зубехиной, директора СДК 
Ю.К. Матвеевой, заведующей дет-
ским садом Е.Б. Тертишниковой.

Фестиваль, где звучали песни, в ко-
торых живет история нашей Родины, 
судьба ее героев, песни, которые на-
полнены надеждой, несокрушимым 
оптимизмом и глубокой любовью к 
России, к родному краю, зародился, 
когда Россия борется с неонацизмом 
и защищают суверенитет ее сыновья. 
Среди защитников Отечества и коло-
кольцовцы. 

Не забывает своих земляков руко-
водитель хозяйства Л.А. Галанина, а 
также жители села. Только за 
последнее время на под-
держку участников 
СВО со стороны 
ООО «Кольцов-
ское» было вы-
делено более 
2,5 млн руб-
лей. Вместе с 
предприни-
мателями Ка-
лининского 
района все не-
обходимое в зо-
ну соприкосно-
вения доставляет 
А.Ю. Галанин.

А прежде, чем за-
звучала музыка, прошло 
праздничное шествие колон-
ны. В ее рядах нарядные и счастливые, 
с российскими флажками, цветами 
шли ветераны труда и труженики 
ООО «Кольцовское», педагоги, вос-
питатели, сотрудники администра-
ции муниципального образования, а 
возглавляли колонну те, кому жить и 
работать на колокольцовской земле 
завтра - воспитанники детского сада 
и школьники. Девизом участников 
шествия были слова: «Слава Родине! 
Слава России! Слава Колокольцовке!»

Первыми на сцену фестиваля вы-

шли участники военного оркестра 
631-го учебного центра боевой под-
готовки артиллерии из г. Саратова. В 
их исполнении звучали марши, песни 
военных лет из любимых многими ки-
нофильмов, песни о любви к Родине 
и патриотизме. 

Звучал «Гимн демократической 
молодежи» в исполнении хозяев фе-

стиваля - группы «Ивушки» 
СДК и школьников. 

Участников и гостей 
фестиваля привет-

ствовал А.Ю. Га-
ланин. Александр 
Юрьевич также 
зачитал при-
ветственное 
письмо от ди-
ректора ООО 
«Кольцовское» 
Л.А. Галани-

ной, которая на 
тот момент нахо-

дилась в отпуске. 
В своем послании 

Любовь Александров-
на выразила уверенность, 

что фестиваль патриотической 
песни приживется на колокольцов-
ской земле и станет его визитной кар-
точкой. Чуть забегая вперед, скажем, 
что его масштабность по количеству 
участников, его теплая атмосфера, го-
степриимство дали понять: так обяза-
тельно будет!

Приехала поддержать районный 
фестиваль патриотической песни 
«Край родной, навек любимый» и 
депутат Саратовской областной Ду-
мы М.В. Усова. Мария Викторовна 
сорвала и аплодисменты, исполнив 

куплет всеми любимой песни «Я 
люблю тебя Россия, дорогая наша 
Русь...»

Всех, кто откликнулся и приехал, 
стал участником праздника, побла-
годарила глава администрации Ко-
локольцовского МО О.В. Бригади-
ренко.

Первый районный фестиваль патри-
отической песни «Край родной, навек 
любимый!» объявляется открытым. 
Аплодисментами приветствовали эти 
слова его участники и зрители. Твор-
ческие коллективы и солисты были го-
товы подарить зрителю свои любимые 
песни о России, которая приходит в 
нашу жизнь ласковой ладонью мате-
ри, прозрачным и чистым небом над 
головой, бесконечными, звенящими 
горизонтами. Удивительно голубым 
в этот день было небо над Колоколь-
цовкой, и пела душа, любуясь красо-
той вокруг.

60 номеров было заявлено в кон-
цертной программе. Более четырех 
часов, сменяя друг друга, выходили 
на сцену талантливые и неординарные 
самодеятельные артисты. Они пели с 
душой, были рады встрече друг с дру-
гом, возможности показать свое твор-
чество. Ведь это так здорово, когда 
собираются вместе давние друзья, зем-
ляки, когда есть возможность увидеть, 
чем живут творческие люди, приехав-
шие из разных уголков Калининской 
земли и соседних районов.

А первой вышла на сцену пятилетняя 
Алиса Гудилова из села Нижегороды с 
песней «У моей России длинные косич-
ки». Калининскому зрителю, и не толь-
ко, хорошо известны имена ее старших 
сестричек Полины и Елизаветы, сегодня 

«Край родной,«Край родной,
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это уже профессиональные музыкан-
ты. На фестивале они исполнили пес-
ню «Ехали танкисты». Со сцены Али-
са ушла с букетом 
цветов и подарком 
- мягкой игруш-
кой под громкие 
овации зрителей.  
Село Нижегороды 
представила и На-
талья Беляева. 

Своим творче-
ством радовали 
известный в на-
шем районе гар-
монист Алексей 
Вдовенко, талант-
ливое трио из се-
ла Свердлово Та-
тьяна Илюхина, 
Инна Васяева и 
Валентина Гром-
кова, титулован-
ные участницы «Народного кол-
лектива» фольклорного ансамбля 
«Рябинушка» из Анастасьинского 
СДК. Село Озерки представляли жи-
вущие творчеством участницы вокаль-
ной группы «Зарянка» и талантливый 
юный музыкант, учащийся ДШИ име-
ни А.А. Талдыкина Антон Прытков. 

С Новых Выселок приехала на фе-
стиваль талантливая семья Бойко-
Гордиенко. Песню «Синева» испол-
нили аккомпаниатор и солист Данил 
Бойко, его мама Светлана и бабушка 
Ольга. Вместе с ними вышла на сце-

ну и Марина Борисовская - директор 
СДК. Зрители были рады встрече и с 
талантливыми супругами Светланой 

и Валерием Чу-
даковыми, Ири-
ной Смирновой 
из села Красно-
армейское, Вла-
димиром Хай-
новым из села 
Шклово.

О р л о в с к и й 
СДК представ-
ляли участницы 
хора «Сударуш-
ка», женская во-
кальная группа 
«Веселые нотки» 
и детская танце-
вальная группа 
«Гармония» в 
лице ее солистов 
Тимура Вачаева 

и Алены Черяшевой.
Тысячи песен написаны поэтами и 

композиторами, воспеваюими мощь и 
силу нашей страны, красоту и просто-
ры России, любовь, которая спасала 
и помогала в самые трудные минуты 
жизни. С любимыми всеми песнями 
выходили к зрителю Николай Титенко 
и Мария Малыглазова из Сергиевско-
го СДК, участницы вокальной группы 
«Ивушки» Казачкинского СДК, Алек-
сандр Овченков и вокальная группа 
«Рябинушка» Таловского СДК и опять 
«Рябинушка», Семен Ликовец Ахту-

бинского СДК, Александра Морозюк 
и Татьяна Янаки Степновского СДК.

Многие из выходящих на сцену са-
модеятельных артистов пели о героиз-
ме и мужестве русских солдат, о силе 
русского духа, который не удалось 
сломить никому, кто приходил к нам 
с мечом. В каждой песне была их ду-
ша, их любовь к своей малой родине 
и огромной стране, где им посчаст-
ливилось появиться на свет. Немало 
красивых песен в репертуаре женской 
вокальной группы «Волжаночка» из 
с. Александровка 3-я, вокальной груп-

пы «Русская песня» Симоновского 
СДК и «Широканочка» Широкоуступ-
ского СДК, и они дарили их зрите-
лям. Тепло встречали колокольцовцы 
и гости выступления самодеятельных 
артистов Кленовского и Бутырского 
СДК Волгоградской области, Хрущев-
ского и Криушанского сельского клуба 
Самойловского района.

Фольклорный ансамбль «Любава», 
Валентина Серкова, Анна Матвеева. 
Как всегда, их выход на сцену зри-
тель встречал с воодушевлением. И, 
конечно, свою минуту славы сорвали 
хозяева фестиваля - вокальная группа 
«Ивушки» и Юлия Матвеева. И что 
особенно хочется подчеркнуть, зри-
тели подпевали всем, кто выходил на 
сцену с концертным номером, тепло 
встречали каждого, и несколько часов 
концертной программы пролетели как 
одно мгновение. 

На Колокольцовку опустились су-
мерки, когда на сцену были пригла-
шены все участники I районного фе-
стиваля патриотической песни «Край 
родной, навек любимый!». Все они 
были награждены памятными ме-
далями от ООО «Кольцовское». За-
жглись фонари, ярко засияли звез-
ды в центральном парке и рядом со 
сценой. Глядя на эту красоту, вдыхая 
звенящий воздух, каждый это можно 
утверждать смело - чувствовал себя в 
эти минуты счастливым. А финаль-
ным аккордом стало исполнение все-
ми участниками фестиваля любимой 
песни «Родная земля». Она летела над 
землей колокольцовской, которая 
с радостью ровно через год примет 
участников II районного фестиваля 
патриотической песни «Край родной, 
навек любимый!»

Фоторепортаж
автора

навек любимый»!навек любимый»!

Финальным аккордом 
стало исполнение всеми 
участниками фестиваля 
любимой песни «Родная 
земля». Она летела
над землей колоколь-
цовской, которая 
с радостью 
ровно через год 
примет участников 
II районного фестиваля 
патриотической песни 
«Край родной, 
навек любимый!»
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 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

Евгений БАДИКОВ

Депутаты Саратовской 
облдумы приняли 
ряд важных 
законопроектов.

Очередное, тридцать седьмое, 
заседание Саратовской областной 
Думы началось с минуты молчания в 
память о жертвах ракетного удара в 
Севастополе и теракта в Дагестане.

- Эти жестокие и бесчеловеч-
ные преступления, совершенные 
в минувшее воскресенье на юге 
нашей страны, поражают своей 
варварской жестокостью. Люди, 
совершившие их, не имеют ни на-
циональности, ни религии. Это не-
люди, пытающиеся нас запугать. 
Но сплоченный и преданный своему 
Отечеству народ они никогда не сло-
мят, - заявил председатель облдумы 
Михаил Исаев.

От имени всего депутатского 
корпуса спикер выразил глубокие 
соболезнования семьям погибших 
и пожелал скорейшего выздоров-
ления пострадавшим.

Кроме того, перед основной по-
весткой дня губернатор Саратов-
ской области Роман Бусаргин, 
Михаил Исаев и представители всех 
фракций обсудили 30-летие регио-
нального парламента.

Глава региона отметил конструк-
тивное взаимодействие между пра-
вительством и облдумой, поблаго-
дарив депутатов за оперативное 
рассмотрение поправок в бюджет. 
Он подчеркнул, что область полу-
чает значительное финансирование 
благодаря поддержке Председателя 
ГД РФ Вячеслава Володина, и 
это является важным для будущего 
региона.

Михаил Исаев подробно расска-
зал о законотворческой работе де-
путатов шести созывов, отметив, 
что, несмотря на разные политиче-
ские взгляды, они работают слажен-
но. Он подчеркнул важность реше-

ния жилищных вопросов 
для детей-сирот и много-
детных семей, вопросов 
улучшения транспортной 
инфраструктуры и ЖКХ, 
завершения строитель-
ства социальных объек-
тов, а также кадрового 
обеспечения.

Спикер призвал депу-
татов к консолидации 
усилий для решения 
актуальных задач, под-
черкнув значимость 
контроля за правопри-
менительной практикой 
и исполнением наказов 
избирателей.

Депутаты Александр 
Анидалов, Станислав 
Денисенко, Сергей 
Гладков и Вячеслав 
Калинин рассказали о 
деятельности своих фракций и обо-
значили планы на будущее.

Одним из основных вопросов за-
седания стали изменения в главном 
финансовом документе региона - 
бюджете Саратовской области. 
Выступавшая с докладом министр 
финансов Ирина Бегинина со-
общила, что в доходах областно-
го бюджета на 2024 год учтены 
целевые поступления в размере 
1 млрд 357 млн рублей, привлечен-
ные благодаря поддержке спикера 
Государственной Думы Вячеслава 
Володина.

Сумма пойдет на замену ра-
нее предусмотренных областных 
средств для благоустройства муни-
ципальных территорий, строитель-
ства школьного бассейна в Озинках 
и обновления наземного электриче-

ского транспорта в Балакове. Вы-
свободившиеся средства направят 
на строительство жилого дома для 
медиков в Балакове (300 млн руб-
лей) и закупку лекарств для детей 
(30 млн рублей). Также перерас-
пределены средства для софинанси-
рования федеральных проектов на 
благоустройство (6,5 млн рублей) и 
развитие сельских территорий (40 
млн рублей).

Зампред облдумы Алексей Ан-
тонов подчеркнул, что благодаря 
поддержке Председателя Госдумы 
в области реализуются важные про-
екты.

 - Эти средства позволяют решать 
многие проблемы, которые волнуют 
жителей, включая благоустройство 
и поддержку здравоохранения, - от-
метил он.

С учетом того что по итогам 2023 

года дефицит 2,22 млрд рублей, 
итоговый объем внутреннего гос-
долга составил 62,5 млрд рублей, 
среди которых 60,5 млрд рублей 
относится к бюджетным кредитам. 
Средства привлекались на инвести-
ционные проекты. По словам Беги-
ниной, в год регион тратит 400 млн 
рублей на обслуживание госдолга.

Кроме того, среди вопросов, об-
суждаемых парламентариями, был 
закон, согласно которому третьим 
лицам запрещается проводить в 
культурно-спортивных учреждениях 
массовые зрелищные мероприятия, 
а также ярмарки без согласования 
с учредителем и Росимуществом.

По словам депутата Романа Гри-
бова, в регионе ряд бюджетных 
и автономных областных государ-
ственных учреждений культуры и 
искусства, а также физкультурно-

спортивных учреждений для полу-
чения дохода ведет торговую де-
ятельность и проводит различные 
платные мероприятия, которые не 
связаны с основным профилем.

Грибов отметил, что такая ком-
мерческая деятельность может 
осуществляться в ущерб занятиям 
для детей, в том числе льготных ка-
тегорий граждан. Кроме того, новый 
закон позволит предотвратить слу-
чаи, когда проводятся, например, 
концерты с участием иностранных 
агентов.

Депутаты рассмотрели губерна-
торскую инициативу, согласно кото-
рой органы опеки и попечительства 
будут проводить обследование со-
стояния жилых помещений,  принад-
лежащих или арендующихся детьми-
сиротами и детьми, оставшимися 
без попечения родителей, дважды 
в год. Ранее такие проверки прово-
дились лишь раз в год.

Депутат Саратовской областной 
Думы, региональный координатор 
проекта «Женское движение Еди-
ной России», гендиректор холдин-
га «Волга-Медиа» Мария Усова 
отметила значимость принятых на 
заседании инициатив:

- Законопроект, затрагивающий 
сразу две важные для партии «Еди-
ная Россия» темы: поддержка семей 
участников СВО и догазификация. 
Теперь родители или опекуны несо-
вершеннолетних детей участников 
Специальной военной операции, в 
случае если жилье оформлено на 
ребенка до 14 лет, также смогут 
получить единовременную выплату 
на газификацию дома. Это уравни-
вает в правах семьи всех бойцов, 
которые защищают нашу страну.

Консолидация усилий 
для решения актуальных задач

На заседании облдумы было отмечено конструктивное 
взаимодействие между правительством и облдумой.
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Алена САНИНА

На очередном 
заседании 
регионального парламента 
представлены планы 
по развитию 
Карты жителя.

Министр цифрового развития и связи 
области Владимир Старков выступил на 
очередном, тридцать седьмом, заседании 
Саратовской областной Думы. В рамках 
«правительственного часа» он рассказал 
о реализации проекта «Карта жителя Са-
ратовской области».

Карта жителя объединяет в себе различ-

ные городские, социальные, культурные, 
платежные и другие сервисы.

На текущем этапе реализации про-
екта Карта жителя включает:

 ✓ учет и мониторинг проходов в школу и 
горячего питания для школьников (школь-
ная карта);

 ✓ получение кешбэков по федеральной про-
грамме лояльности от партнеров проекта 
(в том числе в сфере туризма - Карта гостя).

В ближайшее время станут доступны:
● электронные социальные сертификаты 

на специализированное льготное питание 
для беременных женщин, кормящих мам 
и детей до трех лет («молочная кухня»);

● льготный проезд для отдельных кате-
горий граждан (транспортная карта).

На сегодняшний день министерство 
работает над развитием проекта «Карта 

жителя Саратовской области». Владимир 
Старков рассказал, что в планах разра-
ботка обновленной региональной про-
граммы лояльности с акциями, скидками 
и бонусами, а также включение в проект 
новых партнеров от бизнеса, в том числе 
ведущих банков. Кроме того, в будущем 
планируется внедрение новых сервисов в 
проект Карты жителя.

С запуска проекта для жителей прошло 
больше двух месяцев… Мы работаем над 
тем, чтобы расширить количество серви-
сов и вовлечь в проект более обширную 
аудиторию, в том числе молодежь.

Одним из наших приоритетов на текущий 
год является разработка собственной регио-
нальной программы лояльности. Сегодня 
мы ведем работу с региональными ком-
мерческими компаниями по привлечению 
их в проект, - прокомментировал министр 
цифрового развития и связи области Вла-
димир Старков.

Аттестат о среднем (полном) общем
образовании серии А № 2432283,

выданный МОУ «Средняя школа № 64»
23 июня 1998 года на имя

Данилова Алексея Сергеевича,
считать недействительным

в связи с неверным оформлением
(уведомление от министерства образования 

Саратовской области от 30.10.2023,
№ 01-28/7149).

Диплом № 0465602,
выданный СПТУ-37 в 1994 году

на имя
Мамчуровского

Романа Ростиславовича,
считать недействительным

в связи с его утерей.

Карта жителя расширяет возможности

В планах минцифры - разработка обновленной региональной программы 
лояльности с акциями, скидками и бонусами,

а также включение в проект новых партнеров от бизнеса.
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ИЮНЬ 2024 ГОДА

СПЕЦВЫПУСК

- В рамках ПМЭФ-2024 состоялась от-
дельная сессия, посвященная аграрно-
му образованию, - это говорит о том, что 
внимание к этому вопросу привлечено 
на самом высоком уровне. Велика ли 
сегодня потребность в кадрах и в чем 
причины нехватки сотрудников?

- Наша отрасль расширяется, растет высо-
кими темпами. И государство ставит перед 
нами амбициозные задачи - как по расшире-
нию производства мяса внутри страны, так 
и по экспорту. Но при этом мы наблюдаем 
большую нехватку кадров. Понятно, что эта 
проблема комплексная. Есть две основные 
причины, почему люди не хотят идти работать 
в сельское хозяйство. Первая - нежелание 
жить на селе: многие считают, что в городе 
можно добиться большего. И, конечно, здесь 
крупный бизнес вместе с государством дол-
жен создавать условия для того, чтобы жизнь 
на селе стала интереснее, привлекательнее. 

Вторая проблема - неправильное восприя-
тие аграрных компаний и условий труда. Есть 
такой устаревший стереотип, будто сельское 
хозяйство - это что-то из прошлого века: 
устаревшее оборудование, низкие зарплаты. 
Сегодня это все неактуально, АПК - высоко-
технологичная, перспективная для работы 
отрасль.

- Как ваша компания привлекает но-
вых сотрудников?

- Мы считаем, что выращивать будущих 
сотрудников нужно как можно раньше - со 
школьной скамьи. Поэтому в 2023 году мы 
открыли в одной из школ Липецкой области 
наш первый агрокласс - это специализиро-
ванный класс на базе сельских школ, в кото-
ром занятия ведут преподаватели агровузов, 
а школьники, начиная с 9-го класса, знако-
мятся с основами ветеринарии и зоотехники. 
Для ребят это дополнительные занятия по 
профильным предметам для ЕГЭ: биология, 
химия, физика, в зависимости от направле-

ния, которое ребенок выберет. И это, конеч-
но же, лекции наших специалистов, которые 
дают школьникам понимание, что собой се-
годня представляет российская аграрная 
отрасль, какие профессии существуют… 
Зачастую ребята не представляют, 
какие профессии востребованы, 
какие знания и умения для этого 
нужны.

Мы видим растущий инте-
рес школьников к этому про-
екту. На начальном этапе, 
когда мы запускали класс, 
набрали только десять школь-
ников, но после проведения 
встречи с  родителями наш 
набор вырос в два раза. В ито-
ге учениками агроклассов стали 
22 школьника. 

КОМПАНИЯ УЧИТ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ «ПОД СЕБЯ»

- В каких регионах вы уже открыли 
агроклассы?

- Пока у нас работает один агрокласс в Ли-
пецкой области, но в сентябре планируем 
открыть еще два таких класса в Липецкой 

области и по одному - в Воронежской  и Пен-
зенской областях. В этих регионах работают 
сильные агровузы - они будут помогать нам 
сотрудничать в плане функционирования 

этих классов. Кроме того, Группа «Чер-
кизово» договорилась открыть 

в Пензе и Воронеже 30 проф-
ориентационных агроклас-

сов в 9, 10 и 11-х клас-
сах. В них со стороны 
«Черкизово» будет ре-
ализована профориен-
тационная программа, 
то есть мероприятия по 

информированию роди-
телей и учеников о ком-

пании и ее возможностях, 
заработной плате и соцпакету. 

Также запланирована организация 
выездов на площадки группы в регионе 
присутствия школы. Отличие агроклассов 
«Черкизово» от профориентационных - в на-
шем вовлечении в процесс. В первом случае 
компания полностью контролирует и согла-
совывает учебную программу и финанси-
рует этот класс - покупает оборудование 
для уроков, оплачивает трансферы и труд 

преподавателей. В профориентационных 
классах наша задача только просветитель-
ская: донести информацию, сориентировать. 
Но в любом случае мы очень заинтересова-
ны в подобных проектах. 

- Как у вас обстоят дела с сотрудни-
чеством с аграрными вузами?

- Да, конечно, мы активно сотрудничаем 
с вузами в регионах присутствия нашей 
компании. Это сильнейшие вузы России - 
Воронежский государственный аграрный 
университет, Пензенский аграрный универси-
тет, университет в Мичуринске, Московская 
ветеринарная академия имени Скрябина. 
Естественно, они заинтересованы в том, 
чтобы к ним поступали ребята действитель-
но сильные - замотивированные работать 
в отрасли. Не могу отрицать, сегодня есть 
такая проблема: даже если выпускники идут 
в агровуз,то меньше 40% остаются в отрас-
ли. Наша задача - переломить эту тенденцию, 
доказать, что в АПК действительно интерес-
но и перспективно работать. 

ЗАРПЛАТЫ В ОТРАСЛИ 
СТАБИЛЬНО РАСТУТ

- Говорят, зарплаты в секторе АПК 
постоянно индексируются и позволя-
ют неплохо зарабатывать. Это правда?

- Если взять одну из самых востребованных 
сегодня в АПК профессий - агронома, - то 
могу сказать, что агроном на селе сегод-
ня может получать где-то 200 тысяч, а то 
и больше. Меня удивляет, когда агрономы, 
окончившие аграрный вуз, почему-то пред-
почитают идти в ландшафтные дизайнеры, 
а не работать по профессии и делать что-то 
большое и интересное. Потому что сегодня 
агрономия - это реально наука: генетика, 
семеноводство, посадки с помощью дронов. 

Зарплаты в отрасли сегодня растут. Они 
вполне конкурентоспособны по сравнению 
с другими отраслями экономики. К тому же 
мы предоставляем сотрудникам хороший 
социальный пакет, страховку ДМС, корпо-
ративный транспорт, возможность получать 
дополнительное образование, расти профес-
сионально. В отдельных случаях - оплачиваем 
расходы по переезду и жилье. 

- Помимо агрономов какие еще специ-
альности сегодня востребованы? 

- Например, зоотехники - специалисты по 
системе выращивания животных, инженеры 
и, конечно же, ветеринарные врачи. Сегодня 
в АПК наблюдается острая нехватка ветвра-
чей, поскольку в отрасли нет разделения на 
ветврачей, лечащих домашних животных 
и сельскохозяйственных. К сожалению, вы-
пускники ветеринарных вузов предпочитают 
идти в ветеринарные клиники лечить кошек 
и собак, а не работать ветврачом на крупной 
промышленной площадке. Это же очень 
разные вещи: ты лечишь кошку и собаку 
или ты ветврач огромного птичника. Поэтому 
сегодня студентов хотят сразу разделить 
при поступлении по направлениям, чтобы 
человек получал диплом или по домашним 
животным, или по сельскохозяйственным. 

Беседовал Виктор МАТРОСОВ.

Продолжение темы аграрного 
образования - на стр. 2 - 3 .

200 000 
рублей 
агроному

Директор по коммуникациям Группы 
«Черкизово» Анастасия МИХАЙЛОВА 
рассказала «Комсомолке», 
как компания привлекает 
молодежь в сельское хозяйство.

Учиться на агрономов или ветеринаров сегодня 
интересно и престижно, а в будущем - доходно.

Задача агро-
класса - вовлечь 

школьников в отрасль, 
рассказать про самые вос-
требованные аграрные про-
фессии и сориентировать 

на выбор и успешную сдачу 
экзаменов по сельскохо-

зяйственным специ-
альностям. 
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Перед АПК стоят амбициозные цели, а имен-
но: к 2030 году по поручению Президента РФ 
увеличить объем производства продукции АПК 
почти на четверть. В Минсельхозе России под-
считали, что для реализации этих задач отрасли 
необходимо еще как минимум 200 000 человек.

Кадры для современного сельского хозяйства 
и пищепрома, развивающихся сейчас семимиль-
ными шагами, готовят в аграрных вузах. Сегодня 
они стали центрами и подготовки специалистов, 
и разработки инноваций для бизнеса. Вузы обнов-
ляют материально-техническую базу - учебные 
корпуса, лаборатории и тренажеры, общежи-
тия. Меняются в духе времени и образователь-
ные программы.

СЫРОДЕЛИЕ И ТУРИЗМ
«Мне, тогда молодому выпускнику, знакомый 

рассказал, что есть грантовая поддержка для 
начинающих фермеров,  - рассказывает, с че-
го начиналась семейная сыроварня, Алексей 
Андреев.  - И я загорелся идеей  - за неделю 
собрал документы и подал в Минсельхоз Чуваш-
ской Республики. Защитил бизнес-план и, к мо-
ей радости, прошел отбор и получил реальные 
деньги. Все средства пошли на приобретение 
племенных коров и самой необходимой техники».

Около десяти лет назад Алексей окончил инже-
нерный факультет Чувашского ГАУ. Потом выучился 
на сыродела в «Школе фермера» на базе родного 
вуза. За десять лет с нуля создал молочную ферму, 
а затем производство сыров. И продолжает раз-
вивать проект: увеличивает молочное поголовье, 
расширяет ассортимент. «Крестьянский», «Качотта», 
«Чечил», «Гауда», «Бель Паэзе» и другие сыры - все 
очень вкусные. А еще фермер стал проводить экс-
курсии на предприятии. Спрос есть. Ведь сегодня 
агротуризм бодро набирает обороты.

«В вуз я поступил, потому что всегда любил тех-
нику. Да и отец работал в колхозе механизатором. 
Понял, что не ошибся в выборе. Интересно было 
учиться инженерному делу, друзей новых нашел,  - 
вспоминает Алексей. - К студентам по-доброму от-
носятся, хоть и спрашивают строго». 

Знаниями, полученными в вузе, пользуется до сих 
пор: когда развиваешь свое дело - надо знать всё.

К СВЕДЕНИЮ
В Чувашском ГАУ для любителей техники 

открыты такие направления подготовки, как 
«Технические системы в агробизнесе», «Техни-
ческий сервис в АПК». 
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Фермер, 
на дождь надейся, 
а дрон заряжай!

Аграрные вузы - Пять историй успеха. Выпускники 
вспоминают студенческие годы 
и гордятся своей работой.

ИННОВАЦИИ
И НОВОЕ ЖИЛЬЕ

«Вуз дает системные знания  - 
базу для работы»,  - уверен Ни-
колай Зеленко, генеральный ди-
ректор крупного агропредприятия 
ООО «Пограничное» в Амурской 
области. 

Он окончил Дальневосточный 
ГАУ в 2007 году. «У нас регион 
аграрный, и  полученные знания 
приходится постоянно применять 
в  работе. Это все, что связано 
с организацией производства про-

дукции растениеводства 
и животноводства», - про-

должает собеседник 
«Комсомолки».

Став главой предпри-
ятия, он вновь обраща-
ется в  альма-матер  - 

приглашает на работу 
выпускников. А еще пред-

приятие выступает заказчи-
ком научно-исследовательских раз-
работок.

«Университет активно взаимо-
действует с производственниками, 
в том числе при составлении учеб-
ных программ, - продолжает Нико-
лай. - Улучшается техническая база 
вуза, молодеет преподавательский 
состав. И это не может не сказать-
ся на внедрении новых технологий. 
А без них уже никак в современном 
агропроизводстве».  

Кстати, сегодня строится новое 
жилье для новых специалистов. 
И по федеральной, и по региональ-
ным программам. Да и сам бизнес 
вкладывается. «Мы построили за 
последние два года пять домов, 
в этом году заложили фундамент 
еще для двух. И  еще помогаем 
обустроиться новым сотрудни-
кам»,  - приводит пример глава 
ООО «Пограничное».

БУДЬТЕ В КУРСЕ

В ДальГАУ готовят специа-
листов по таким новым про-
граммам, как «Роботизирован-
ные технологии и технические 
средства в отрасли», «Циф-
ровые технологии в отрасли», 
«Биотехнологии».

ЗДЕСЬ ГОТОВЯТ 
ЛИДЕРОВ 

Директор ООО 
« Ч е р к и з о в о -
Свиноводство» 
Сергей Пана-
рин  - выпускник 
Воронежского ГАУ 
2008 года. Сегодня 
он не только отвечает 
за производство свини-
ны в одном из крупнейших агрохол-
дингов России, но и участвует в под-
готовке кадров. 

«Было интересно учиться, мне нра-
вилось. К тому же вуз меня адап-
тировал к взрослой жизни,  - рас-
сказывает Сергей.  - И сегодня мы 
очень тесно работаем с аграрны-
ми университетами и охотно берем 
практикантов и стажеров в нашу 
компанию. На позиции техников, 
ветврачей, специалистов инженер-
ной службы… Так намного проще 
и быстрее, нежели искать на рынке 
готовых специалистов, которых сей-
час не так уж и много».

Компания делится передовыми 
технологиями, которые внедряет, 
с преподавательским составом - это 
ее вклад в обновление образова-
тельных программ.

Кроме того, «Черкизово» помога-
ет открывать агроклассы в школах. 
«В прошлом году мы запустили один 
класс в Липецкой области, в этом го-
ду планируем еще два - в Пензе и Во-
ронеже, и далее пойдем в остальные 
регионы нашего присутствия», - про-
должает собеседник.

Потребность в  высо-
коквалифицированных 

кад рах очень высока, 
отмечает предста-
витель агрохолдин-
га. «И  очень хорошо, 
что Минсельхоз это де-
ло подтолкнул, поддержи-

вает и  расширяет. Ведь как 
минимум в  ближайшие 10  лет

кадровый вопрос будет стоять 
остро», - признает Сергей Панарин.

НА ЗАМЕТКУ
Воронежский ГАУ открыл но-

вые образовательные программы: 
«Высокотехнологичные производ-
ства пищевых продуктов функ-
ционального и специализирован-
ного назначения»; «Разведение, 
селекция и геномные технологии 
в животноводстве»; «Интенсив-
ное садоводство, Агроэкологи».
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Федор ИЛЬИН 

Мощные машины, дроны и системы аналитики на основе искусственного ин-
теллекта, генетика и биотехнологии, а еще - красивая природа, интересная 
и перспективная работа. Это все про современный агропромышленный комплекс. 
Сельское хозяйство - один из основных драйверов роста экономики и экспорта. 
И спрос на кадры продолжает расти. Как и зарплаты. 

«Комсомолка» поговорила с фермерами, специалистами, которые не так давно 
окончили аграрные вузы в разных регионах, а сегодня успешно и, главное, с удо-
вольствием работают в отрасли.

 ■ СПРАВКА

В России создается ком-
плексная система аграрно-
го образования - от школь-
ной скамьи через среднее 
профессиональное и выс-
шее образование до рабо-
тодателя. Вузы и колледжи 
активно внедряют механиз-
мы целевого обучения и се-
тевые формы реализации 
образовательных программ 
совместно с  ведущими 
предприятиями АПК.
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«САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ГОДЫ!»
«Студенческие годы - это, наверное, самые интересные 

годы для любого. Я окончил Башкирский аграрный уни-
верситет еще в 1999 году, факультет биотехнологий 
и ветеринарной медицины, - говорит 
Ильшат Габдрахманов.  - У нас 
была очень сильная плеяда пре-
подавателей. И я очень рад, что 
сегодня наш вуз держит этот 
курс. И главное, что преподают 
люди, имеющие большой опыт 
работы непосредственно в хозяй-
ствах, на производстве». 

После окончания университета Иль-
шат работал на руководящих должно-
стях в агрохолдингах республики, а по-
следние шесть лет - вместе с братом, 
тоже выпускником Башкирского ГАУ, - 
успешно развивает семейное зерновое 
хозяйство.

«Когда учился, свободного времени 
почти не было. Занятия, потом спортив-
ная секция, студенческий актив. Летом - 
производственная практика, - вспоминает 
Ильшат.  - Я скажу, что наш Башкирский 
аграрный вуз дал мне очень много. Это 
и кругозор, и друзья, и задел на дальнейшее 
развитие!»

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
В Башкирском ГАУ обучают по таким новым на-

правлениям, как «Цифровые технологии в растение-
водстве», «Цифровой инжиниринг в АПК», «Разведе-
ние, генетика и селекция животных», «Биоинженерия 
живых систем». 

ХИМИЯ И МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ 

Алексей Вагин окончил Санкт-
Петербургский ГАУ в 2009 году и сегодня 
он - главный агроном филиала ФГБУ «Госсорт-
комиссия» по Ленинградской и Псковской об-

ластям - организации по испытанию сортов 
и гибридов сельскохозяйственных культур. 

Она отбирает лучшие образцы, чтобы 
допустить в массовое производство. 

«До сих пор помню всех преподавате-
лей по именам. Очень компетентные! 
И по-хорошему строгие. Например, 
заставляли нас учить все латинские 
наименования растений,  - вспоми-
нает Алексей. - Преподаватели да-
ли отличную базу для дальнейшей 
профессиональной деятельности».

Еще студентом ему нравилось 
проводить опыты в полях: опреде-
лять урожайность и параметры жиз-
недеятельности растений, следить за 

их развитием, работать с техникой. 
«Огромное спасибо университету и за 

теорию, и за практику. Все это, уже 
убедился на собственном опыте, очень 

важно для агронома».
Еще со школы Алексей любил химию. 

И поэтому в вузе, где химия была одной из 
основных дисциплин, учился с большим инте-
ресом. «Дают не только отраслевые знания. 
Английский язык преподают на очень высоком 
уровне. И он мне, кстати, пригодился в работе - 
на международных встречах с коллегами», - от-
мечает агроном.

образование
3

Тоня Кислицина из фильма «Дев-
чата» знала 12 рецептов блюд из кар-
тошки. Любая белорусская хозяйка 
назовет еще несколько. Но блюд на 
основе фарша гораздо больше. Имен-
но поэтому производители уделяют 
ему повышенное внимание - продукт 
универсален и позволяет сэкономить 
много времени при готовке.

Именно поэтому бренд «Черки-
зово» в 2023 году на 59% увеличил 
продажи свиного фарша (включая 
свино-говяжий). При этом в целом 

по России общие продажи брендиро-
ванного фарша всех производителей 
увеличились только на 20% (данные 
аудита розничных сетей NielsenIQ).

«Готовый фарш - идеальный ком-
промисс между полуфабрикатами 
и домашним приготовлением. Можно 
сделать любимое блюдо по своему 
рецепту и при этом не тратить время 
на подготовку мяса. Поэтому данная 
категория продукции растет год от 
года, и мы ожидаем сохранения этого 
тренда», - комментирует директор по 
коммуникациям Группы «Черкизово» 
Анастасия Михайлова.

Сегодня линейка фаршей бренда 
включает четыре основных продукта: 
«Домашний» и «Фермерский» (сви-
нина и говядина), «Легкий» с пони-
женным содержанием жира (10%), 
а также один из лидеров продаж - 
«Крестьянский». При производстве 
не используются глутамат натрия 
и усилители вкуса. 

Как показывают исследования 
холдинга РОМИР, основные поку-
патели фарша в России - семейные 
работающие люди (преимуществен-
но женщины) старше 30 лет. Неуди-
вительно - именно у них меньше 

всего времени на готовку. Большин-
ство россиян предпочитают поку-
пать фарш некрупной рубки и со-
держащий несколько видов мяса.

Ставка 
на 

фарш
Главный российский 
производитель 
мяса более чем 
в полтора раза 
увеличил продажи 
этого популярного 
продукта.

В новом рекламном ролике про 
черкизовские фарши показана мо-
лодая российская семья, которая 
с удовольствием ужинает вместе 
вкусными блюдами. 

Продукция компании - рассказы-
вает ролик - «целая вселенная», 
начиная с кормов, выращенных 
на полях производителя, и закан-
чивая аппетитной котлетой. Плюс 
слоган «Космически вкусно!».

это престижно и востребовано 
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СПбГАУ проводит обучение по таким новым на-
правлениям, как «Цифровая агрономия», «Техни-
ческие системы в агробизнесе», «Агроинженерия».

Новые 
технологии - 
на каждую 

грядку!

СЧАСТЬЕ ЕСТЬ
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О том, где находится родина шаш-
лыка, до сих пор продолжают спорить 
несколько стран Юго-Западной Азии, 
Восточной Европы, государства За-
кавказья и все российские республики 
Кавказа. Но, похоже, спор этот так 
и останется неразрешимым. У тюр-
коязычных народов есть серьезный 
вроде бы аргумент - само слово «шаш-
лык» происходит от крымскотатарско-
го «шишлик» («шиш»  - «вертел»). Но 
можно ли считать его доказательством 
первенства? Ведь в Армении шашлык 
называется «хоровац», в Греции - «сув-
лаки», в Грузии - «мцвади», на Ближнем 
Востоке и в Азербайджане - «кебаб», 
а в России приготовленное на откры-
том огне мясо столетия назад называ-
лось «верчёное»…

Да и названия «аксессуаров» для 
приготовления шашлыка очень 
интернациональны. Например, 
слово «мангал» образовано от 
арабского mankal  - «жаровня», 
слово «шампур» через армянский 
или грузинский пришло к нам от 
сирийского šаррūδā - «пика».

Так что в итоге? Во что вылился 
столетиями накопленный опыт? 
Об этом мы спросили профес-
сиональных поваров и произ-
водителей мясных продуктов 
и подготовили для вас по-
шаговую инструкцию 
приготовления само-
го вкусного и соч-
ного шашлыка.

Так поедим!
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Мангало-
шашлычное иго

ШАШЛЫК ПО-КУБАНСКИ ИЗ КУРИЦЫ 
Ингредиенты:
•филе куриной грудки (например, «Петелинка»),
•горчица в зернах,
•лимон,
•мед,
•свежая кинза - пучок средних размеров,
•растительное масло,
•чеснок.

• Натираем цедру лимона и откладываем в отдельную 
емкость.

•Выдавливаем лимонный сок, разбавляем водой.
•Режем лук полукольцами.
•Укладываем в смесь лимонного сока и лука куски грудки.
•Солим.
• Ставим в  холодильник на час, помешивая каждые 

20 минут.
• Мелко рубим чеснок, измельчаем зелень, смешиваем 

мед с растительным маслом, цедрой, перцем и горчицей.
• Промаринованные в течение часа кусочки курицы укла-

дываем в получившуюся смесь.
•Оставляем на 5 минут.
•Теперь кусочки курицы можно нанизывать на шампур.

Опросы показывают: чаще всего шашлык в России 
делают из свинины и курицы. На них и сосре-
доточимся.

Итак, свинина. Она прекрасна с белым жир-
ком. Но не кусками, а тонкими прожилками 
в мякоти. Поверхность мяса должна быть 
матовой. Хорошо себя показала, напри-
мер, свиная шейка или лопатка без кости 
от компании «Черкизово».

С постным мясом надо быть вниматель-
ным: его очень просто пересушить.

Курица хороша в любой ее части. Только 
не смешивайте на шампуре, например, грудки 
и голени - у них разное время прожарки. Зна-
токи рекомендуют бренд «Петелинка».

ШАГ 2 - режем
В идеале кусочки должны быть чуть больше спичечного 

коробка. Нарежете крупнее - можно не прожарить, мель-
че - пересушить.

ШАГ 3 - маринуем
Главный в маринаде - лук. Именно он, смешавшись с мяс-

ным соком, создает запах ТОГО САМОГО шашлыка. Про-
порция - часть лука на две части мяса. Далее - перец (со-
лить мясо лучше, когда оно уже на шампуре). Остальные 
приправы  - по вкусу. Главное, чтобы их вкус и запах не 
заглушили вкус и запах главного продукта этого пирше-

ства - хорошего мяса.
Жидкости должно быть мало  - стакан на большую 

кастрюлю.
А вот курицу лучше мариновать не с луком, а в раз-

веденных в воде жидкостях вроде лимонного сока, 
бальзамического уксуса или белого вина. Подойдут 
кефир и несладкий йогурт.
К грудке можно добавить побольше специй. На выбор: 

паприка, куркума, корица, свежий имбирь, шалфей...
Мясо, жидкости и приправы для маринада тщательно 

перемешиваем, трамбуем, помещаем под грузом на нижнюю 
полку холодильника. Перемешиваем каждый час.

На маринование достаточно трех часов.

ШАГ 4 - жарим

• Нанизывать луковые кольца-полукольца на шампур не на-
до - сами сгорят и мясо сожгут.

•Оптимальное расстояние между углями и мясом - 8 - 10 см.
• Сыпать на угли веточки «для запаха» - бессмысленно. Глав-

ный тут все же запах мяса.
• Махать картонкой, веером или нашей газетой над мангалом 

нужно только в самом начале, чтобы угли быстрее дошли. 
Если подавать воздух приходится в середине, скорее всего, 
угли уже прогорели.

• В идеале шампуры переворачивают один раз. Хотя идеала 
редко кто достигает.

КСТАТИ
Можно мариновать мясо и в минералке. Ес-ли не использовать умные слова, вроде «ионный баланс», работает это так: пузырьки проника-ют в мясо и удержива-ются там, придавая соч-ность (только ни в коем случае не используйте лечебную или соленую минералку).

P.S.
Если вы начинающий шашлычник, или просто лень, 

или нет времени, шашлык можно использовать и го-

товый. Но если вы купите его вразвес где-нибудь на 

рынке, велик риск того, что запах подпорченного мяса 

в нем скрыли за ароматом специй, неизвестно кем 

и по какому принципу подобранных. Выход простой: 

берите шашлык в заводской вакуумной упаковке. 

Такой продается в любом мясном отделе: «Шаш-

лык элитный по-черкизовски», «Шашлык легкий из 

карбонада», «Шашлык из вырезки свиной», «Шашлык 

фермерский», «Шашлык крестьянский»… Этот про-

дукт создали профессионалы, на его упаковке пере-

числены все ингредиенты.

 ■ РЕЦЕПТЫ

В приготовлении В приготовлении 
шашлыка главное шашлыка главное 
не ингредиенты, не ингредиенты, 
минуты и  градусы, минуты и  градусы, 
а опыт, чутье и хо-а опыт, чутье и хо-
рошая компания.рошая компания.

ШАШЛЫК ОТ АЛЕКСАНДРА ДЮМА

«Какой-нибудь эгоист хранил бы этот рецепт 
в тайне - я же снабжу вас, любезные читатели, 
рецептом шашлыка; последуйте ему и будете 
вечно благодарить меня за подарок.

Возьмите кусок мяса (филейную часть, если 
сможете достать), нарежьте его на куски ве-
личиной с грецкий орех, положите на четверть 
часа в чашку вместе с луком, уксусом и щедро 
посыпьте солью и перцем. Через четверть часа 
приготовьте жаровню.

Маленькие куски наденьте на железный или де-
ревянный вертел и поворачивайте его над жаров-
ней до тех пор, пока мясо изжарится. Вы увидите, 
что это отличная вещь: по крайней мере, ничего 
лучшего я не едал во время своего путешествия.

Если куски мяса останутся всю ночь в маринаде 
или если вы их надолго сняли с вертела, добавьте 
к ним еще сумаху, и тогда шашлык будет совсем 
на славу. Но если у вас не хватает времени или 
нет сумахи, то можно обойтись и без сумахи».

Из книги «Воспоминания 
о путешествиях по Кавказу», 1858 г.

Откуда взялось это блюдо и почему мы 
его так любим - тайна. 
Зато о том, как сделать его вкусным, 
знают миллионы. Или думают, что знают.

СОВЕТ
Для образования корочки и удер-

жания жидкости в мясе добавьте 
в маринад немного меда.

И ЕЩЕ
Попробуйте для маринада папа-

ин. Вытяжка из папайи на вкус ней-
тральна, но повара-профессионалы 
очень рекомендуют: чайная ложка 
на большую кастрюлю - и больше 
никаких добавок не надо.

ШАГ 1 - выбираем мясоШАГ 1 - выбираем мясо
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Оксана ФОМИНА

Робкие слухи об этом хо-
дили уже с весны. Недавно 
Юсиф давал концерт в Мо-
сковской консерватории. 

Анна не приехала. Понят-
но, что для Нетребко, сде-

лавшей весьма нелестные 
политические заявления о 

России, путь на наши сцены 
закрыт. Напомним, многие за-

падные театры, угрожая раз-
рывом контрактом с певицей, 
потребовали от нее осудить по-
литику России и СВО. Что Анна 
и сделала…

Но Анна даже не приехала 
поддержать мужа во время его 
выступления в консерватории. 
Боялась порицания? Нет, скорее 
всего, причина была в другом, 
они решили расстаться. Имен-
но такой вывод и сделали по-
клонники. Сейчас их опасения 
получили подтверждение.

«После десяти счастливых 
лет, проведенных вместе, мы 
приняли трудное, но дружеское 

решение расстаться», - говорится 
в их совместном заявлении ав-
стрийскому новостному агентству.

По сообщению австрийских 
СМИ, несколько недель назад 
Юсиф сменил свой менеджмент 
и перешел в швейцарскую ком-
панию (раньше у них было одно 
агентство на двоих). Когда знаме-
нитая пара объявила о расторже-
нии своего брака, все встало на 
свои места.

Пышную свадьбу Юсиф и Ан-
на (для обоих это был не первый 
брак) сыграли 30 декабря 2015 
года в Вене. На торжество съе-
халось немало знаменитостей. 
Праздник поражал красотой и 
роскошью. Юсиф полюбил не 
только Анну, но и ее сынишку 
Тьяго, страдающего аутизмом. 
Он помогал ей воспитывать сына, 
проходить с ним реабилитацию. 
И надо сказать, в этом семья до-
стигла огромных успехов. Эйва-
зов, по словам друзей певицы, 
стал для нее настоящей опорой, 
помощником во всех делах. С ним 
она забыла о многих проблемах. 

А Анна, в свою очередь, сильно 
продвинула карьеру мужа. Он 
стал участвовать с ней во многих 
спектаклях на самых престижных 
площадках мира.

В браке с Анной Юсиф сильно 
похудел. А в последние месяцы и 
сама Нетребко, принципиально от-
рицающая всякие диеты, скинула 
немало килограммов и очень похо-
рошела. Возможно, на горизонте 
певицы возник новый мужчина?

Но главный вопрос в другом: 
будут ли они работать вместе? 
Кажется, да. Прямо сейчас Анна 
и Юсиф с грандиозным успехом 
поют в премьерной «Турандот» в 
миланском Ла Скала. Впереди 
еще несколько постановок, где 
они оба будут петь. Более того, 
Юсиф намерен принимать уча-
стие в воспитании Тьяго, которо-
му заменил отца. Буквально поза-
вчера у артиста был выходной - и 
он провел его с ним. «Идеальный 
день с моим мальчиком», - подпи-
сал снимок Юсиф. Любовь про-
ходит. А человеческие отношения 
остаются.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

В этом году Александр 
Панкратов-Черный от-
мечает свой день рожде-
ния в Сочи. Там в Зимнем 
театре сегодня пройдет 
его творческий вечер.

75 лет - возраст со-
лидный. Но у Алексан-
дра Васильевича неугасаю-
щий юношеский азарт. То его с рейса 
снимут за «неспортивное» поведение 
(хотя он считает, что 100 граммов 
для храбрости на борту - это нормаль-
но). То поскользнется на тонком льду, 
сломает ребра и даже не заметит... 
Человек он неспокойный. Заводной. 
И невероятно обаятельный. Публика 
его обожает. Женщины особенно. «Я и 
сейчас со спины - глаз не оторвать», - 
в шутку говорит о себе актер.

Вспоминает, что в молодости ча-
сто приходил к своему духовнику на 
исповедь покаяться. Так что однажды 
священник сказал ему: «Александр, вы 
так часто каетесь, что пора бы по-
меньше грешить».

КАК ОН «ПОЧЕРНЕЛ»
Попасть в кино он мечтал с детства. 

Когда в его родное село Конёво, что 
в Алтайском крае, приезжала кино-
будка, было как окно в большой мир. 
«В кино я увидел впервые самолет, 
пароход, автомобиль. У нас деревне 
такого ничего не было. Вот почему 
захотел идти в кино», - вспоминает 
Панкратов-Черный. Актерскую судь-
бу ему предсказала цыганка. Хотя его 
мама уговаривала идти в военные - 
там одежка казенная и кормежка ка-
зенная. Надежно.

После театрального училища в 
Нижнем Новгороде он приехал в Мо-
скву поступать во ВГИК на режиссе-
ра. Кстати, именно во время учебы в 
киноинституте он встретил там своего 
полного тезку, который был уже из-
вестен в кинематографических кругах 
как оператор документальных теле-
фильмов. Чтобы двух Панкратовых не 
путали, один из них добавил к своей 

фамилии - Черный, а другой - Белый. 
По цвету волос. Один Александр был 
жгучий брюнет, а второй, наоборот, 
светловолосый.

В итоге Панкратов-Черный пошел 
по актерской стезе. Хотя и снял как 
режиссер несколько фильмов. Но уже 
его третья по счету роль в кино сде-
лала его суперзвездой и определила 
дальнейшую судьбу. Музыкальная 

ретрокомедия Карена Шахназаро-
ва «Мы из джаза» своим успехом у 
зрителей во многом обязана замеча-
тельным артистам, в ней снявшимся. 
Неотразимого усатого музыканта 
Степана, который играл на банджо 
и трубе и пел песню про чемодан-
чик, зрители запомнили и полюби-
ли. Никто и подумать не мог, что 
у Панкратова-Черного совсем нет 
музыкального слуха. Он открывал 

рот под фонограмму. А пел за него 
оператор картины Владимир Шевцик.

НЕДАВНО СТАЛ ДЕДОМ
Если актерская судьба складывалась 

удачно - Панкратов-Черный снялся в 
сотне фильмов и до сих пор не жалует-
ся на отсутствие приглашений в кино, 
то карьера кинорежиссера не задалась. 
«Я тратил годы, создавал картины, а 

их клали на полку, - рассказывал он 
в интервью. - Ту же «Систему «Нип-
пель» запретил лично Борис Ельцин. 
Посчитал, что я снял на него пародию. 
И вышла она только при Владимире 
Путине. А мне приходилось работать 
таксистом и по ночам мыть трамваи 
рядом с Киностудией Горького».

Во всем его поддерживает предан-
ная и терпеливая жена Юлия Мона-
хова, с которой он вместе почти пол-
века. Говорит, что рядом с ней очень 
старается стать ангелом. Да не полу-
чается: крылья не растут. Но это все 
мелочи жизни. Главное, что недавно 
у них родилась внучка Татьяна. Сын 
Владимир, которому почти 44 года, 
наконец-то их осчастливил. Это и есть 
главный подарок к юбилею.

Юбилей

 ■ ЗАВЯЛИ ПОМИДОРЫ

СТИХИ АКТЕРА

«Я никогда дышать 
не перестану...»

А еще Панкратов-Черный с юности пи-
шет стихи, сейчас готовится выпустить 
четвертый сборник. Вот одно из его сти-
хотворений:

Я никогда дышать не перестану -
Мне Богом быть и жить разрешено,
Мне надо утром выходить к туману,
Мне надо настежь открывать окно,
Мне надо солнце встретить на восходе,
А на заходе надо проводить…
И раствориться капелькой в природе,
И сердцем боль таких же капель пить,
Любить!.. А если вдруг… 

Так, значит, надо -
Господь уйти мне, значит, разрешил…
И пусть Земля проститься будет рада,
Простив за то, что умер я и жил…
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Анна Нетребко и Юсиф Эйвазов объявили о разводе

Сегодня Сегодня 
народному народному 

артисту России артисту России 
исполняется исполняется 

75 лет.75 лет.

Александр Панкратов-Черный 
мечтал стать режиссером. 
Но Ельцин запретил его фильм

Виртуоз на банджо Степа Грушко («Мы из джаза», 1983).

5 
лучших 
фильмов 
актера

 «Мы из джаза» (1983)
 «Зимний вечер в Гаграх» (1985)
 «Курьер» (1986)
 «Где находится 

нофелет?» (1987)
 «По законам военного 

времени» (2016 - 2024)
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Распалась самая знаменитая Распалась самая знаменитая 
оперная пара мира.оперная пара мира.

Супруги разошлись, но продолжают выступать вместе.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Предварительно, постра-
давшими числятся 70 человек, 
8 госпитализированы. Двое 
мужчин и 15-летняя девочка 
погибли. Они ехали в одном, 
10-м вагоне, который частич-
но погрузился в ручей.

В НЕПРОХОДИМОЙ 
ТУНДРЕ

ЧП произошло спустя 10 
- 12 минут после отправ-
ления состава, на перегоне 
Инта-1 - Угольный (19 км 
от Инты). По предваритель-
ным данным, причиной мог-
ло стать размытое полотно. 
На севере региона несколь-
ко дней шли обильные дож-
ди. Поспособствовала сходу 
грунта и болотистая мест-
ность. При этом пока еще 
неизвестно, проводились ли 
сотрудниками РЖД провер-
ки местности перед отправ-
кой поезда по маршруту.

Инта - маленький припо-
лярный город в бескрайней 
лесотундре. По последним 
данным, тут живет чуть 
меньше 20 тысяч человек. 
Погода местных жителей 
радует крайне редко.

Поезд Воркута - Новорос-
сийск вез в основном от-
пускников северного края, 
воркутинцев и интинцев. 
Также были пассажиры из 
других регионов, например, 
вахтовики.

Регулярный поезд № 511 
направлялся по ж/д-ветке 
через всю Республику Коми, 
по пути были запланированы 
остановки в городах Инте, 
Печоре, Сосногорске, Ухте, 
Микуне. Во всех населен-
ных пунктах подсаживаются 
пассажиры. Добыть билеты 
на южный поезд непросто, 
их покупают заранее, за 45 - 
60 дней. Едут часто целыми 
семьями и в среднем на 3 - 4 
недели.

Место, где вагоны сошли 
с рельсов, находится в не-
проходимой зоне, это глухая 
лесотундра. Среди леса и ру-
чьев. Там нет дорог, маши-
нам не проехать.

Из-за бездорожья добрать-
ся туда было проблематично 
даже медикам. Скорые жда-
ли около трех часов. Что-
бы срочно помочь людям, 
к месту ЧП направили три 
вертолета. Бортами тяжелых 
пострадавших отправляли в 
больницы.

На кадрах, снятых в мо-
мент аварии и разлетевших-
ся по соцсетям, видно, что 
вагоны лежат в нескольких 
десятках метров от железной 
дороги в воде.

- Все кувырком полетело, - 
рассказывает один из пасса-
жиров. - Невозможно бы-
ло понять, что происходит. 
Пришли в себя где-то меж-
ду потолком и полом! Все в 
кашу - люди, вещи… Стали 
выбивать окна. Через них 
выбирались, помогая друг 
другу и снизу и сверху. Вода 

в вагоны лилась. Вещи как-
то вытаскивали. Осмыслили 
все уже на улице, когда стало 
понятно, что живы, что не 
было никакого дальше пожа-
ра. Вещи пошли стаскивать 
в кучки, чтобы более-менее 
потом разобраться.

Спасательная операция 
шла всю ночь. Проводни-
ки поезда помогали сотруд-
никам экстренных служб 
вытаскивать людей из пе-
ревернутых вагонов и коор-
динировать работы.

- Двое суток не спали, еще 
не отошли от всего. Но бе-
да всех сплотила, это одно-
значно. Помогали все. Про-
водники делали несколько 
заходов через разбитые окна: 
вытаскивали детей и женщин 
в первую очередь,  выносили 
сумки и чемоданы. Неравно-
душные мужчины помога-
ли пострадавшим. Вместе с 
сотрудниками МЧС пасса-
жиры, которые отделались 
испугом, помогали другим 

спускаться из вагонов, 
кого-то переносили на 
носилках, - рассказала 
«Комсомолке» началь-
ник поезда Наталия 
Марченко.

ВЫШЛА 
ЗА 10 МИНУТ 
ДО АВАРИИ

33-летняя Алена Ми-
хальченко из Воркуты 
вышла из поезда, кото-
рый рухнул в канаву, за 
10 минут до ЧП.

- У меня была пла-
новая командировка. 
Я часто езжу в Печо-
ру и Инту. И всегда 
на южном поезде, 
отправляющемся в 
12.05 из Воркуты. Ес-
ли бы в этот раз меня 
 отправили в Печору, 
вероятнее всего, я бы 
оказалась в числе по-
страдавших. По счаст-
ливой случайности меня 
 попросили съездить в этот 
раз в Инту. Я вышла на 
остановке и через 10 минут 
узнала о ЧП. Поезд сошел в 
нескольких километрах от 
города.

Девушка ехала в восьмом 
вагоне. Как раз один из тех, 
который потерпел круше-
ние.

- Начинаю верить в ве-
зение! Пусть так и будет. 
Всем пострадавшим, конеч-
но же, скорейшего выздо-
ровления, - говорит счаст-
ливица.

«ВСЕ, Я СЕЛА»
15-летняя школьница 

Арина А. ехала к своим 
родителям в Пензу, где 
должна была определяться 

с дальнейшим обучением: 
Арина окончила девятый 
класс интинской француз-
ской гимназии.

Семья школьницы приня-
ла решение покинуть Запо-
лярье и переехать в другой 
город. Мама и папа вые-
хали на машине с вещами 
чуть раньше дочери, а Арина 
осталась в Инте до получе-
ния аттестата. Когда доку-
мент уже был на руках, она 
села в поезд и направилась 
в Пензу.

- Все, я села, скоро уви-
димся, - сказала Арина, уже 
будучи в десятом вагоне. 
Именно на него пришелся 
основной удар во время тра-
гедии. Под обломками ваго-
на были найдены тела двоих 
мужчин: 49-летнего печорца 
и 34-летнего молодого отца с 

Кубани. Найти Арину сразу 
не удалось, у родственников 
была надежда. Но потом, 
поднимая вагоны, обнару-
жили тело.

- Она была такой кра-
савицей, умницей. Такой 
активной. Любила сцену, 
блистала на ней, участво-
вала в постановках, - гово-
рят знавшие Арину близкие.
Трагические вести получила 
не только семья школьницы, 
но и ее молодой человек Во-
ва. Пара горячо любила друг 
друга, а друзья восхищались: 
«Какие же они красивые и 

счастливые!..»

«ХОТЬ БЫ 
МОГЛА 
ХОДИТЬ»

О д н о й  и з 
сильно постра-
давших оказа-
лась 10-летняя 
Эвелина. Ме-
дики приняли 
решение доста-
вить ее санбор-
том в Сыктыв-
кар. Состояние 
оценивается как 
тяжелое.

По словам 
близкой род-
ственницы по-
страдавшей се-
мьи Татьяны О., 
у Эвелины диа-
г н о с т и р о в а л и 
серьезнейшую 
травму позвоноч-
ника.

- Ее отправили 
вместе с родите-
лями в Сыктыв-

кар. Она вся переломана, 
порезана. Мама с папой в 
полном шоке, у них силь-
нейший стресс. Женщина 
надеется и молится, чтобы в 
будущем у Эвелины не было 
проблем со здоровьем. Хоть 
бы могла ходить!

Неподалеку от места ава-
рии спасатели открыли вре-
менные пункты размещения 
людей. Пострадавших звали 
к себе и местные жители.

«Размещу у себя в кварти-
ре, обеспечим всем необхо-
димым», - писали местные в 
соцсетях...

Дарья КИНЗИКЕЕВА, 
Екатерина САВЕНКОВА, 

Галина КОПЫЛОВА, 
Евгения ХАЛИКОВА, 

Анастасия КУРДЮКОВА.
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Вокруг болота, 
и прошли дожди:  
размыв грунта 

называют 
предварительной 

причиной ЧП.

ОФИЦИАЛЬНО

После схода вагонов поез-
да в Коми следователи заве-
ли уголовное дело по статье 
«нарушение правил безопас-
ности движения и эксплу-
атации железнодорожного 
транспорта». Проверку ор-
ганизовала и прокуратура.

- Воркутинская транспорт-
ная прокуратура проверит все 
обстоятельства, исполнение 
законодательства о безопас-
ности при эксплуатации же-
лезнодорожного транспорта, 
соблюдение прав пассажи-
ров, при наличии оснований 
примет меры реагирования.
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Один из погибших Станислав Даневич 
с женой Натальей. Отец двух дочек и сына...
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Арина 
получила аттестат 

и ехала к родителям. 
Они ее очень ждали.

«Выбирались через 
разбитые окна, вода 
лилась в перевернувшиеся 
вагоны»
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Евгения ОСТРАЯ, 
Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Евгения ХАЛИКОВА, 
Галина КОПЫЛОВА, 
(«КП» - Краснодар»)

Иномарка на огромной 
скорости рухнула с третьего 
этажа паркинга в Краснодаре.

Кадры с камер видеонаблюдения: 
серебристый BMW X5 с «крутыми» 
номерами (А200РР) заезжает на пар-
ковку торгового центра, скорость - не 
выше 40 километров в час. Поднима-
ется на два этажа, затем на третий и… 
машина резко ускоряется, пробивает 
металлическое ограждение, вылета-
ет с парковки на улицу, перевора-
чивается на крышу и превращается 
в лепешку. Буквально в нескольких 
сантиметрах от машины пробегает 
девочка-подросток… Успевает от-
скочить.

Подушки безопасности в иномар-
ке не срабатывают. В этой аварии не 
выжил никто - ни тот, кто был за ру-
лем, ни его пассажирка, ни 10-летний 
ребенок…

Первая версия - водитель перепутал 
педали газа и тормоза.

Но потом история закрутилась со-
вершенно по-другому.

- Возбуждено уголовное дело по 
факту гибели людей в результате па-
дения иномарки с многоуровневой 
парковки торгово-развлекательного 
центра в Краснодаре, - официально 
прокомментировали в СК. - В ре-
зультате произошедшего водитель, а 
также женщина и несовершеннолет-
ний ребенок, находившиеся в салоне 
иномарки, погибли. Водитель авто-
мобиля набрал скорость и выехал за 
пределы ограждения парковки, даже 
не затормозив.

Получается, шофер целенаправлен-
но угробил себя и своих пассажиров и 
это не банальный несчастный случай 
или нарушение техники безопасно-
сти.

«ЧТО БЫ ВЫ СДЕЛАЛИ 
В ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ЖИЗНИ?»

Когда по городским пабликам 
пошли фотографии раскуроченной 
машины с номерами, ее сразу узнал 
владелец тюнинг-студии Краснодара 
Александр Мельников. Именно у не-
го всего неделю назад обслуживался 
элитный автомобиль.

- Такие номера и машины запо-
минаются, - рассказывает он. - Мы 
делали химчистку салона. Хозяин 
говорил, что хотел ее продать, вот и 
наводил в ней марафет. Но, как вижу, 
не успел. Такая трагедия…

За рулем BMW X5 находился 37-лет-
ний краснодарский бизнесмен Ра-
фаэль Аракельян, рядом с ним на 
пассажирском сиденье - 37-летняя 
тренер личностного роста Екатерина 
Корнилова, она была на четвертом 
месяце беременности, сзади сидел 
ее 10-летний сын. 

Екатерина родом из Перми, там 
работала на промышленном пред-
приятии, но несколько лет назад ми-

ниатюрная блондинка решила кру-
то изменить жизнь и уйти в сетевой 
бизнес. Вместе с мужем Алексеем и 
сыном перебралась в Краснодар, где 
рассказывала о том, как легко зараба-
тывать деньги. Даже книгу написала 
«Отпуск длиною в жизнь». В 2023 году 
она с мужем открыла филиал «Бутика 
здоровья» в Краснодаре. Там, а также 
в соцсетях учила людей любить себя, 
выходить из зоны комфорта и посто-
янно улучшаться.

Совпадение, предчувствие или что-
то другое? - ровно за два часа до смер-
тельной аварии Екатерина спросила 
у подписчиков своего телеграм-
канала: «Что бы вы сделали 
в последний день жизни?»

Последние несколько ме-
сяцев Екатерина передавала 
подписчикам новости «пузи-
ка». Так ласково она называ-
ла будущего ребенка и выкла-
дывала свои «пополневшие» 
фотографии в сеть. Вместе с 
мужем они ждали дочку.  За-
кулисье этой идиллии, как 
потом выяснится, было со-
всем иным…

ИДЕАЛЬНЫЙ МУЖ 
И БЭДБОЙ

Алексей и Рафаэль похожи, 
как братья. Это видно по фо-
тографиям. Два брутальных 
широкоплечих брюнета. Но 
у мужа Екатерины репутация 
доброго семьянина и идеаль-
ного отца. У Рафаэля - наобо-
рот, бэдбоя (плохого парня).

37-летний Рафаэль Араке-
льян был в Краснодаре чело-
век достаточно известный. 
Его семья владеет нескольки-

ми предприятиями в регионе. Одно 
из них - по производству маргарина; 
другое - по оптовой продаже молоч-
ной продукции. Сам он открыл свой 
реабилитационный центр, в котором 
помогал людям избавиться от нарко-
зависимости. Говорят, и сам когда-то 
сидел на наркотиках.

- Он был из тех, кто поборол в себе 
эту пагубную привычку. Вот и от-
крыл этот центр, - рассказывает друг 
Рафаэля Олег.

У него были жена, сын. Они не-
сколько лет прожили в Испании, но 
потом вернулись в Краснодар.

Отношения Рафаэля с женой разла-
дились, и он съехал от нее, жил один - 
в одной из элитных многоэтажек в 
престижном районе Краснодара. Его 
жену - черноволосую женщину - сосе-
ди не видели. А вот невысокая блон-
динка у него в квартире появлялась 
часто.

- Она такая приветливая была, всег-

да здоровалась, - рассказывает кон-
сьержка в доме Рафаэля.

Кстати, Рафаэль Аракельян офи-
циально менял имя. Это видно по 
его номеру ИНН. Родился он под 
фамилией Аракельян, но в студен-
ческие годы стал Бутенко Романом 
Захаровичем. И именно эта фамилия 
фигурирует во всех фирмах его родни, 
к которым он тоже был причастен. 

- Говорили девчата наши, с ко-
торыми я учился, что фамилию он 
менял, чтобы в университет МВД 
поступить, - рассуждает один из од-
нокурсников Рафаэля. - Вроде как 
по негласному правилу к студентам, 
у которых фамилия заканчивается на 
-ян, другое отношение. Хотя, когда я 
учился, у нас были ребята с такими 
фамилиями, не было никаких про-
блем у них.

Потом, когда Рафаэль окончил вуз, 
он снова вернул себе свою фамилию. 
И уже водительское удостоверение 

было выдано на настоящее имя.
Говорят, что муж Екатерины 

узнал о смерти жены и сына из 
новостей. 

- Насколько мне известно, 
за два дня до трагедии Катя с 
Лешей сильно поругались, - 
рассказывает знакомая семьи, 
попросившая не называть ее 
имени. - Он якобы узнал, что 
жена ему изменяет с их общим 
другом - тем самым Рафаэлем, 
который был за рулем разбив-
шейся иномарки. Как мне из-
вестно, отношения с ним Ка-
тя скрывала долгое время. А 
потом увидел эти новости по 
телевизору…

Сам Алексей Корнилов на 
эту тему говорить отказыва-
ется.

В любом случае, что стало 
причиной трагедии, пред-
стоит разобраться следствию. 
Уже назначено несколько 
экспертиз, включая автотех-
ническую и экспертизу на от-
цовство погибшего младенца 
пассажирки ВМW…
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Рафаэля часто видели с Екатериной вместе. 
Закончилось все жуткой катастрофой...
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Бизнесмен угробил себя и беременную Бизнесмен угробил себя и беременную 
любовницу, вылетев на BMW любовницу, вылетев на BMW 
с парковкис парковки
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Семья Екатерины Корниловой казалась идеальной.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Бессонница не столько 
мешает спать, сколько за-
ставляет думать...

✱  ✱  ✱
Эльвира не без осно-

ваний считала, что все 
ее мужики козлы пото-
му, что всем им она на-
ставила рога.

✱  ✱  ✱
- Евросоюз готовит но-

вые антироссийские санк-
ции.

- А на чем готовит?
- На российском газе.

✱  ✱  ✱
Знаете, в чем про-

блема с фруктами? Они 
непредсказуемы. Одни 
яблоки вкусные, дру-
гие  - нет. Одни апель-
сины сладкие, другие 
могут оказаться кис-
лющими. А знаете, что 
всегда вкусно и пред-
сказуемо? Чипсы.

✱  ✱  ✱
Сын увидел фотографии 

родителей с венчания и 
спрашивает:

- Почему вы раньше не 
говорили, что вы короли?

✱  ✱  ✱
Как можно было на-

звать слабым пол, ко-
торый при разводе от-
жимает львиную долю?

✱  ✱  ✱
- Трудно жить без цели.
- Вы, наверное, опти-

мист?
- Нет, киллер.

✱  ✱  ✱
Если ты пришел пер-

вым, то проверь, твой 
ли это финиш.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Раритет из музея. 8. 
Адаптация чуда к эстрад-
ным реалиям. 9. «Всякому 
безобразию есть свое ...». 
10. Попытка найти в доме 
улики. 12. Общее собрание 
в монастыре. 17. Популяр-
ная рыба. 18. Что выдвига-
ют телевизионные знатоки 
после минуты обсуждения? 
20. На каком грибе готови-
ли настойку викинги, чтобы 
сделать своих воинов бес-
страшными в битвах? 21. 
... имущества при разводе. 
23. Чем владеет Марсиан-
ский Охотник из комиксов? 
24. Птичка из Новой Зелан-
дии. 25. Замедлитель у хи-
миков. 26. Национальная 
кинопремия России. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Увлечение в часы досуга. 

2. Откуда родом Александр 
Поветкин? 4. Ростом с ли-
липута. 5. Морская рыба с 
глазами, расположенными 
на одной стороне. 6. Лун-
ное время. 7. Американ-
ский классик, переживший 
троих из четверых своих 
детей. 11. Место работы 
для бюрократа. 13. Крики в 
честь большой победы. 14. 
Патриарх Армении. 15. Кто 
из изобретателей в годы 
Второй мировой разрабаты-
вал приборы ночного виде-
ния и авиабомбы с телеви-
зионным наведением? 16. 
Что производит концерн 
MAN? 19. Борьбе с какой 
привычкой промышленник 
Генри Форд посвятил кни-
гу «Маленький белый рабо-
владелец»? 22. Серджо со 
спагетти-вестернами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Экспонат. 8. Фокус. 9. Приличие. 10. Обыск. 12. 
Капитул. 17. Сибас. 18. Версия. 20. Мухомор. 21. 
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26. «Ника». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хобби. 2. Курск. 4. 
Карлик. 5. Палтус. 6. Ночь. 7. Твен. 11. Кабинет. 
13. Ликование. 14. Католикос. 15. Зворыкин. 16. 
Грузовик. 19. Курение. 22. Леоне.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Валерия 
БАЗАНОВСКАЯ, 
20 лет, Москва:

- Увлекаюсь 
психологией  

и литературой . 
Люблю животных 
и путешествия.

Приятных вам выходных!

Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 

участницу на нашем участницу на нашем 
сайтесайте  KP.RUKP.RU  

в разделе в разделе 
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 72

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 172 178 экз.
Рекомендуемая цена - 15 руб.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2024. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПОПОВА 
(ответственный 
секретарь).

Фото присылайте Фото присылайте 
в «Комсомольскую в «Комсомольскую 

правду», правду», 
e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Я не советую 

использовать 
материалы 

с эффектом «люрекс» (блестящее 
мерцающее покрытие) девушкам 
с белой кожей, еще не тронутой 

загаром. Особенно в холодных 
оттенках. Представьте, если бы это 

был персиковый - сразу получился бы 
румянец.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»

Генеральный директор - Мария Викторовна УСОВА
Редактор - Елена МАРКЕЛОВА

E-mail: elena.markelova@phkp.ru
www.kp.ru

Адрес редакции и издателя:
410028, г. Саратов, ул. им. Чернышевского Н.Г., дом 153,  

офис № 217. 
ТЕЛЕФОН 8(8452) 53-42-21.

 Отпечатано в ООО «Волга-Медиа», 410040, г. Саратов, 
ул. Вишневая, 10. Тел. 8(8452) 53-42-21. 

Заказ № 72.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 26% (норма - 75)
Ветер - северный
3 - 10 м/с

Восход - 4.41
Закат - 21.17
Луна - в IV четверти

 Саратов +17...+19 +26...+28

Александров Гай +16...+18 +26...+28

Балтай +15...+17 +23...+25

Озинки +17...+19 +24...+26

Ртищево +15...+17 +24...+26

Прогноз погоды на 29 июня

           ночью             днем
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БЕЛОРУССКИЙ, 
ПАРТИЗАНСКИЙ 
НАШ ОТРЯД
В Бресте представили 
новую книгу «Библиотеки 
Союзного государства»

6

11

s

13

16

Вашингтон санкционировал убийства на мирных территориях

ЛЕТО НАЛЕТУ
В какие города РБ теперь 
можно улететь из РФ

НЕТ ИДЕИ, ТОГДА 
ИДЕШЬ В ИКЕА
Скульптор Олег Уваров - 
о современном дизайне

ОТ ЗАКАТА 
ДО РАССВЕТА
Самые интересные 
фестивали июля

Распространяется бесплатно

ВСУ ударили по Севастополю ракетами ATACMS с кассетными боевыми частями

ТЕРРОР В ЗАКОНЕТЕРРОР В ЗАКОНЕ

 человека пострадали, четверо 
погибли - из них двое детей.

8
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ В случае внешней агрессии по-
мощь гарантирована.

РАСКЛАД ИЗМЕНИЛСЯ
Государственный визит Владимира 

Путина в КНДР вызвал страшный пе-
реполох на Западе. Особенно, в США. 
Подписанный в Пхеньяне договор де-
лает две ядерные державы практиче-
ски союзниками. В том числе в воен-
ной сфере. Это чувствительный удар по 
глобалистским амбициям Вашингтона, 
давно объявившего Юго-Восточную 
Азию зоной своих жизненных инте-
ресов. Теперь заокеанским ястребам 
аппетит придется поумерить. Расклад 
сил в регионе явно меняется.

Встречали Президента РФ с гранди-
озным размахом. На красной ковро-
вой дорожке у трапа самолета Влади-
мира Путина тепло приветствовал сам 
Ким Чен Ын. Не формальное рукопо-
жатие, а крепкие объятия. В хорошем 
настроении успели посоревновать-
ся в галантности, когда решали, кто 
первым сядет в лимузин российского 
лидера. Оба жестами несколько раз 
пропускали друг друга вперед. В ито-
ге гость сел справа, а хозяин обошел 
автомобиль сзади и расположился на 
левом заднем сиденье.

ТОВАРИЩ ПРЕЗИДЕНТ
Утром делегации отправились на 

переговоры. В кортеже российско-
го президента - двадцать черных ав-
то и «Аурус» с московскими номера-
ми. На улицах Пхеньяна - настоящий 
ажиотаж. Толпы горожан ликуют. По 
всему пути развешены наши флаги 
и портреты Владимира Путина. Ким 
Чен Ын ждет российского лидера на 
площади Ким Ир Сена. Когда зазвучал 
гимн РФ, корейские генералы взяли 
под козырек. Оркестр дополнили залпы 
салюта из пушек. В вышине пронес-
лись истребители, раскрасив небо в 
цвета российского триколора.

- От своего имени, а также от имени 
Правительства и народа Корейской 
Народно-Демократической Республи-
ки горячо приветствую вас, товарищ 
Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин, - так 
Ким Чен Ын начал переговоры.

В общей сложности они продолжа-
лись четыре часа, два из которых ли-
деры общались тет-а-тет. Совместное 
заявление глав государств по итогам 
переговоров стало еще большей сен-
сацией, чем сам визит.

- Подписанный сегодня договор 
о всеобъемлющем партнерстве предус-
матривает в том числе оказание взаим-
ной помощи в случае агрессии против 

одного из участников этого документа. 
Обращаю внимание на заявления США 
и других натовских стран о поставках 
F-16 и другого высокотехнологичного 
вооружения, техники для нанесения 
ударов по российской территории. 
Собственно, это не только заявление, 
это уже и происходит. Все это грубое 
нарушение взятых на себя западны-
ми странами ограничений в рамках 
различного рода международных обя-
зательств. В этой связи Россия не ис-
ключает для себя развития военно-
технического сотрудничества с КНДР 
в соответствии с подписанным сегодня 
документом. И Россия, и Корея прово-
дят независимую и самостоятельную 
внешнюю политику и не приемлют 
язык шантажа и диктата, - эти слова 
Владимира Путина мгновенно раз-
летелись по всему миру с пометкой 
«срочно».

ИСКРЕННИЙ ЖЕСТ
Также российский лидер отметил 

последовательную и неизменную точ-
ку зрения Пхеньяна на СВО:

- Корейские друзья занимают объ-
ективную и сбалансированную по-
зицию по тематике украинского уре-
гулирования, понимают истинные 
первоначальные причины кризиса. 
Такая линия - еще одно наглядное под-
тверждение подлинно самостоятель-
ного, независимого, суверенного кур-
са КНДР. Хочу поблагодарить наших 
корейских друзей и лично товарища 
Ким Чен Ына за организацию отдыха 
для детей погибших участников спе-
циальной военной операции в корей-
ском детском лагере «Сондовон». Мы 
высоко ценим этот искренний жест 
заботы и дружбы.

 ■ Россия думает изменить ядер-
ную доктрину из-за «понижения 
порога применения ядерного ору-
жия Западом».

Следующей точкой юго-восточного 

турне лидера РФ стал Вьетнам. Мо-

скву и Ханой еще с советских времен 

связывают дружеские отношения. 

И сотрудничество успешно развива-

ется.

- Укрепление всеобъемлющего стра-

тегического партнерства с Вьетнамом 

неизменно входит в число наших прио-

ритетов. В прошлом году товарооборот 

подрос на восемь процентов. Мы коор-

динируем наши действия и на междуна-

родной арене. Россия придает важное 

значение развитию диалога с Ассоциа-

цией государств Юго-Восточной Азии, 

одним из ведущих членов которой яв-

ляется Вьетнам.

В следующем году мы отметим 

75-летие установления дипотношений 

и 50 лет освобождения юга Вьетнама. 

Также будем рады видеть вас на празд-

новании 80-летия Победы в Великой 

Отечественной войне в Москве, - за-

явил Владимир Путин на переговорах 

с президентом страны То Ламом.

Стороны подписали больше десятка 

договоров о сотрудничестве в самых 

разных сферах - от мирного атома до 

медицины и культуры.

По итогам визита Владимир 

Путин ответил на вопросы журнали-

стов. Одной из ключевых тем стала 

Украина.

О РЕАКЦИИ 
НА МИРНЫЙ ПЛАН РФ

  ●● Я как раз ожидал такой реакции на 

первом этапе - отказа от предложенных 

мною условий. Что будет позднее, вре-

мя покажет. Думаю, что здравомысля-

щие политики еще задумаются о том, 

являются ли сделанные мною пред-

ложения реалистичными, объектив-

ными и соответствующими интересам 

всех договаривающихся сторон и всей 

 Европы в том числе, если она действи-

тельно хочет прекращения конфликта 

в центре Европы. Уже сейчас слыш-

ны голоса некоторых политиков, ко-

торые говорят о том, что да, может 

быть, это ультиматум, да, избыточные 

 требования, но отказываться нельзя, 

нужно подумать и разобраться. Не ду-

маю, что нигилизм будет оставаться 

вечно. Наверняка что-то будет менять-

ся, в том числе будут меняться и наши 

условия в зависимости от ситуации 

на земле. Мы готовы к переговорам 

хоть завтра.

Продолжение на стр. 5.

Помимо официальной 

части лидеры общались 

неформально. В общей 

сложности провели вместе 

одиннадцать часов. Влади-

мир Путин приехал не с пу-

стыми руками. Подарил Ким 

Чен Ыну адмиральский кор-

тик, чайный сервиз, а еще 

новый «Аурус» с говорящим 

номером «7 27 1953». Имен-

но 27 июля 1953 года заклю-

чено перемирие в войне на 

Корейском полуострове. 

И сев за руль, прокатил хо-

зяина по дорожкам резиден-

ции «Кымсусан». Это уже 

второй такой лимузин в кол-

лекции Ким Чен Ына. Пер-

вый он получил в подарок 

в феврале, когда приезжал 

на космодром Восточный.

В свою очередь, корейский 

лидер, помимо художествен-

ных работ, подарил Владими-

ру Путину двух охотничьих 

собак уникальной породы 

пхунсан. Их вывели в XIV ве-

ке от местных волков, и за 

пределами КНДР они практи-

чески не встречаются. Входят 

в число национальных симво-

лов. Несмотря на небольшой 

рост - 50 - 60  сантиметров, 

легко справляются даже 

с крупным зверем.

- Клички им пока не при-

думали, времени не было, но 

жить они будут в Москве, - 

пояснил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Пес-
ков.
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НЕ ПРИЕМЛЕМ ЯЗЫК ШАНТАЖА 
И ДИКТАТА

Владимир ПУТИН - о договоре с КНДР:

РОДОСЛОВНАЯ ОТ ВОЛКА ПРЕЗЕНТЫ

ГОТОВЫ ИДТИ ДО КОНЦА ПОЗИЦИЯ

Не знаем, кто этот парень на заднем сиденье,
но водители у него Владимир Путин и Ким Чен Ын.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь продолжит развивать 
столичные города-спутники.

ТОЛЬКО «ЭКСТРА»!
Молочнотоварный комплекс «Ля-

ховичи» в Дзержинском районе по-
строили на деньги Минска. Помогли 
аграриям, чтобы накормили столич-
ное население - почти вся продукция 
уходит в местные магазины. Но не 
только этим удивителен проект.

- Это самый дешевый комплекс 
в стране! - президент приехал оценить 
уровень предприятия. - По стране мы 
в этом году больше сотни комплексов 
вводим. Поэтому нам надо четко по-
нимать стоимость. Не надо выпендри-
ваться, чтобы какая-то была супер-
архитектура и так далее. Красивый, 
нормальный проект. Мы его будем 
тиражировать по всей стране.

Комплекс рассчитан на 1,1 тысячи 
дойных коров. Все механизировано. 
Буренки дают молоко круглый год. 
Причем сорта «экстра» - самое высо-
кое качество. Даже те, кто давал мало 
молока на других предприятиях, после 
переезда сюда резко увеличили надои.

- Поэтому мы должны уходить от 
мелких ферм и переходить к этим ком-
плексам, - очертил стратегию Алек-
сандр Лукашенко.

Как удалось сэкономить? Не стали 
строить, как часто любят, с нуля в чи-
стом поле. Трансформировали старые 
фермы, где есть вся инфраструктура. 

Пока возводили новое, старое рабо-
тало.

- Мы получаем деньги и выручку. 
Нам не надо ждать, пока два года стро-
им, год заполняем, а кредиты пла-
тить надо, - пояснил председатель 
Мин облисполкома Александр Тур-
чин.

Предприятие несет и социальную 
нагрузку - на его территории находит-
ся несколько десятков деревень. Для 
народа закупили автолавки.

- Молодец! - глава РБ похвалил руко-
водителя за помощь селянам. - Я  уже 
много раз говорил, почему мы поддер-
живаем, и это государственная поли-
тика, сельское хозяйство. Да потому, 
что все на нем висит с тех советских 
пор. И эта хорошая форма. От нее не 
надо уходить.

ДО МИНСКА 
ЗА ДВАДЦАТЬ МИНУТ
Президента обступили жители.
- Какая перспектива у города? Это 

город-спутник Минска. Мы будем 
этот город очень серьезно развивать, - 
сказал им Александр Лукашенко. - 

Будем не только строить производ-
ственные мощности, заводы, фабрики 
развивать, сельское хозяйство - оно у 
вас в неплохом состоянии, я проблем 
не вижу.

Это Москва - резиновая. В Белару-
си пошли другим путем - чтобы не 
перенаселять Минск, упор делают на 
соседние города. В ближайшем буду-
щем власти планируют реализовать 
давнюю мечту: связать их скоростным 
железнодорожным транспортом со 
столицей.

- Допустим, Логойск, Дзержинск, 
Смолевичи. Должна быть железная 
дорога, а по ней должна ходить очень 
быстрая техника. Чтобы за двадцать 
минут человек мог из Дзержинска дое-
хать до Минска. Тогда не будет проблем 
с работой. Человек может жить в Дзер-
жинске (почти как на курорте вы здесь 
живете), а в любое время приехать 
в Минск для того, чтобы работать, - 
рассказал Александр Лукашенко.

МЯЧ И МЕЧ
- Если каждый человек, начиная 

с ребенка, будет заботиться о своем 

здоровье (хотя бы по минимуму), не 
надо будет в аптеку ходить и в боль-
ницу. И чтобы вы не ходили по апте-
кам и больницам, мы строим центры 
здоровья, - президент побывал на це-
ремонии открытия физкультурно-
оздоровительного комплекса «Алiмп» 
в Дзержинске. - Немного у нас райо-
нов, где таких комплексов еще нет. 
Это фабрика здоровья. И я вам желаю 
главного - здоровья, все остальное 
купим.

В спортзале ветераны футбола 
Минской области готовились к игре. 
Президент сделал символический 
первый удар по мячу. Спортсме-
ны сделали подарок - фотографию 
товарищеского матча между масте-
рами и студентами 15 октября 1996 
года на стадионе «Динамо». Один 
из участников - Александр Лукашен-
ко.

- Я в футбол лучше играл, чем в хок-
кей, - огорошил признанием прези-
дент, который, как известно, отлич-
ный хоккеист. А еще рассказал, что 
в одной из игр травмировал коле-
но. - Самый тяжелый вид спорта у нас 
с вами.

Второй подарок от жителей ока-
зался повнушительнее  - компози-
ция из щита и меча. Отсылка к гер-
бу города и Александру Невскому. 
Фото  президент забрал, а скульпту-
ру  распорядился оставить в городе 
и найти для нее самое хорошее место:

- Теперь в Дзержинске будут знать, 
что я их защищаю.

ЖЕЛАЮ ЗДОРОВЬЯ, 

ВСЕ ОСТАЛЬНОЕ КУПИМ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ С Ленобластью наторговали 
почти на миллиард долларов, 
пора замахнуться и на два мил-
лиарда.

27 и 28 июня в Витебске, Полоцке 

и Новополоцке пройдет XI Форум ре-

гионов Беларуси и России. Российские 

участники уже потянулись в республи-

ку. Первым гостем во Дворце Незави-

симости стал губернатор Ленобласти 
Александр Дрозденко.

- Особенностью наших встреч всегда 

является эффективность. Все, о чем 

мы договариваемся, реализовывается, 

как бы трудно нам ни было, - сказал на 

встрече Александр Лукашенко.

Два года назад стороны говорили, 

что надо увеличить взаимную торговлю 

до миллиарда долларов. К этой черте 

практически подошли.

- Чуть-чуть не хватило - почти 935 

миллионов долларов оборот. Но за пер-

вые пять месяцев у нас прирост больше 

23 процентов, понятно, что эту цифру 

преодолееем. Мы реально видим, как 

прирастают темпы. И что абсолютно 

правильно - мы все время расширяем 

линейку сотрудничества, - рассказал 

Александр Дрозденко.

Пора строить планы на следующую 

пятилетку.

- Сегодня нужно говорить о двух мил-

лиардах, - считает президент. - У нас 

всегда были проблемы с перевозкой 

грузов. Мы занялись восстановлением 

железных дорог, которые были способ-

ны в советские времена переваливать 

раза в полтора-два больше грузов. Мы 

в этом году восстановим эти дороги, 

и не будет никаких проблем в север-

ном направлении. Тем более мы на-

чали в вашем регионе строительство 

собственных портов и в Мурманске.

Лениградская область одной из пер-

вых начала дотировать из своего бюд-

жета покупку белорусской техники.

- Тракторы на 35 процентов от стои-

мости, комбайны - на сорок. А если это 

связано с овощами в открытом грунте 

и с картофелем, мы дотируем полови-

ну. Абсолютно одинаковые условия - 

что для российских поставщиков, что 

для белорусских, - пояснил губернатор.

 ■ Военным обновят об-
мундирование - добавят 
функционал и защиту.

- Чем не устраивает та 

одежда, которая есть?  - 

спросил Александр Лука-

шенко, когда ему показали 

образцы.

Оказывается, и здесь 

тенденции не стоят на ме-

сте - добавили удобства, в 

боевой одежде усилили за-

щиту коленных и локтевых 

суставов. Появились такти-

ческая рубашка, флисовая 

куртка, кашне летнее и зим-

нее. Меховые воротники и 

шапки заменят на искус-

ственные. Кант на форме 

внутренних войск МВД бу-

дет в краповом цвете, как 

дань традициям.

- Тактическая рубашка - 

абсолютно новый элемент. 

Он крайне удобен при ис-

пользовании бронежилета, 

разгрузочных поясов. Да-

же при значительных фи-

зических нагрузках воен-

нослужащий чувствует себя 

комфортно, - пояснил на-
чальник вещевого управ-
ления Министерства обо-
роны Алексей Ковалев.

Женщинам решили по-

шить платья, а к ним шля-

пу и галстук-бант. У кур-

сантов появится офисный 

комплект из куртки и брюк, 

а нынешняя повседневная 

форма с  кителем станет 

использоваться для тор-

жественных мероприятий. 

Для всех на лето - футбол-

ки поло.

98 процентов тканей  - 

местного производства. 

Отшивают тоже свои пред-

приятия.

- Цена вопроса?

- Остается прежней за 

счет увеличения сроков 

носки, замены других пред-

метов одежды.

- Денег лишних не про-

сите. Так тому и быть, - дал 

добро президент.

ЧУТЬ-ЧУТЬ НЕ СЧИТАЕТСЯ СОТРУДНИЧЕСТВО

ТАКТИЧЕСКАЯ РУБАШКА И ЛЕГКОЕ ПОЛО

У женщин форма станет свободнее -  
появятся платья, шляпы и галстук-бант.

МОДНО И УДОБНО
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Светлана КАМЕКА

 ■ В парламентском рассле-
довании о зверствах укра-
инских боевиков собраны 
факты, которые невозмож-
но замолчать.

8 июня 2014 года 
в  Славянске под об-
стрелом ВСУ погибла 
шестилетняя девоч-
ка Полина Сладкая. В 

спике погибших детей Донбас-
са она стала первым ребен-
ком - жертвой войны.

27 июля 2014 года 
боевики расстреляли 
Горловку. Жители на-
звали этот день «кро-
вавым воскресеньем» - 
ВСУ наносили удары из 

реактивных систем залпового 
огня «Град» по мирному городу. 
Погибли 22 человека. Жертва-
ми стали в том числе Кристи-
на Жук (ей было всего 23 го-
да) и ее десятимесячная дочь 
Кира. Они лежали на земле в 
обнимку, мать прижимала 
к себе ребенка. Фотографию 
этой страшной трагедии, ко-
торая облетела весь мир, на-
звали «Горловской Мадонной».

13 августа 2014-го. 
Боевики ВСУ нанес-
ли удар по детскому 
пляжу в Зугрэсе в ДНР. 
Погибли тринадцать 
мирных жителей, 

включая троих де-
тей. Применяли кас-
сетные боеприпасы. 
На некоторых сна-
рядах было написано 
«Все лучшее - детям».

И таких историй 
в  парламентском 
расследовании сот-
ни. Читать сложно - 

от ярости и боли за невин-
но погибших хочется рвать 
украинских нацистов голыми 
руками.

- Киевский режим создал 
целую систему киднеппин-
га, в котором участвует Фонд 
Елены Зеленской, - заявила 
заместитель Председателя 
ГД Анна Кузнецова. - С 2014 
по 2022 год с оккупированных 
территорий Донбасса исчез-
ли 1,6 тысячи детей. С начала 
2022 года структуры киевско-
го режима вывезли с террито-
рии Донбасса и Новороссии 
около 65 тысяч детей, место-
нахождение многих из них 
до сих пор неизвестно. Каб-
мин страны создал условия 
для похищения, издав поста-
новление о принудительной 
эвакуации. При покровитель-
стве украинской полиции дей-
ствуют специальные отряды 
похитителей «Белый ангел» 
и «Феникс», которые забира-
ют детей даже против воли 
родителей.

Депутаты приняли поста-
новление «Об итоговом докла-
де Парламентской комиссии 
по расследованию преступ-

ных действий в отно-
шении несовершен-
нолетних со стороны 
киевского режима».

Cпикер Госдумы, 
Председатель Пар-
ламентского Собра-
ния Союза Беларуси 
и России Вячеслав 
Володин считает, 

что собранные материалы 
нужно отправить в парламен-
ты других стран, в том числе 
и недружественных - тех, кто 
все это время поощрял слетев-
ший с катушек Киев:

- У многих наверняка гла-
за откроются, потому что за-
малчивается информация. 
Поэтому наш разговор край-
не важен. В мире сформиро-
вана однобокость, запрет на 
свободу слова. Все это приво-
дит к тому, что дети гибнут, 
а подают это совершенно под 
другим углом зрения, как буд-
то здесь украинская сторона 
в лице фашистского режима 
ни при чем. Очень даже при 
чем. Виноваты они.

По итогам расследования 
предложили:

- Разработать систему ком-
плексной реабилитации де-
тей, пострадавших от престу-
плений Киева

- Предусмотреть в будущих 
нацпроектах комплекс меро-
приятий, направленных на 
защиту прав детей

- Рекомендовать Минпро-
свещения включить в учебни-
ки по истории преступления 
Киева по аналогии с деяния-
ми нацистов в середине XX 
века

- Генпрокуратуре и ФСБ 
инициировать признание 
ВСУ, СБУ и ГУР террористи-
ческими организациями.

НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ КИЕВА

У МНОГИХ ОТКРОЮТСЯ ГЛАЗА

 ■ Хозяевам токсичный 
актеришко в роли недо-
президента не нужен.

- Вложения Вашингтона 

и Брюсселя в Зеленского не 

оправдались. Пришла пора, 

Вашингтон и Брюссель реши-

ли от него избавляться, - счи-

тает Председатель ГД Вяче-

слав Володин.

И приводит пять причин, 

которые это подтверждают:

1.  Низкий уровень под-
держки Зеленского 
среди граждан Укра-
ины.

Рейтинг его в мае опу-

стился до семнадцати про-

центов. Планы по снижению 

возраста мобилизации до во-

семнадцати лет, экономиче-

ские проблемы, поражения 

на фронте - все это привело 

к тому, что украинцы хотят 

видеть во главе государства 

другого.

2. Нелегитимность Зе-
ленского.

Срок полномочий Зеленско-

го как президента Украины 

истек. Сегодня единственный 

легитимный орган государ-

ственной власти Украины - 

Верховная Рада.

3.  Зеленский и его при-
спешники утратили 
доверие Вашингтона 
и Брюсселя.

США и Евросоюз вынужде-

ны создавать специальные 

комиссии по контролю за ис-

пользованием выделяемых 

ими Зеленскому средств 

в связи тем, что деньги разво-

ровываются, а оружие пере-

продается.

4. Неудачи киевского 
режима на поле боя.

Потери ВСУ ежемесячно 

составляют больше пятиде-

сяти тысяч человек. Компен-

сировать их невозможно даже 

в условиях тотальной мобили-

зации. Поставки европейско-

го и американского оружия не 

помогают.

5. Украина - банкрот.
По итогам прошло-

го года госдолг Украины до-

стиг восьмидесяти процентов 

ВВП. Без денег Вашингтона 

и Брюсселя Киев не может 

выполнять текущие обяза-

тельства перед гражданами. 

Киев не сумел договорить-

ся о реструктуризации долга 

в размере двадцати миллиар-

дов доларов. Срок предыду-

щего соглашения истекает 

1 августа. Всемирный банк 

считает: если в 2025 году за-

падные кредиторы откажутся 

списывать долги Киева, вклю-

чая долги частных компаний 

и банков, страну ждет бан-

кротство.

 ■ Необходимо запретить гражда-
нам государств, где разрешена сме-
на пола, усыновлять из РФ.

После отчета Парламентской комиссии 

по расследованию преступных действий в 

отношении несовершеннолетних обсуди-

ли и другие опасности, которые им грозят.

- Политика западных государств в от-

ношении детей ведет к большой трагедии. 

В Австралии предлагают разрешить несо-

вершеннолетним в возрасте от трех лет 

самостоятельно выбирать себе половую 

принадлежность. В десяти европейских 

странах отсутствуют какие-либо возраст-

ные ограничения для юридической сме-

ны пола (в Австрии, Эстонии, Германии, 

Исландии, Италии, Люксембурге, Мальте, 

Норвегии, Словении, Швейцарии). Еще 

в  восьми европейских странах установ-

лен минимальный возраст для несовер-

шеннолетних (в Испании - с двенадцати 

лет, в Бельгии - с шестнадцати). В США 

гормональная терапия рекомендуется де-

тям с шести лет, а хирургические опера-

ции делают от двенадцати лет, - привел 

жуткие примеры Вячеслав Володин.

- Мы выбираем жизнь. Россия остает-

ся оплотом традиционных ценностей, на 

которых строится человеческая цивили-

зация, - сказал Владимир Путин.

А тем временем второй человек в США 

Камала Харрис встречает в Белом до-

ме жеманных и накрашенных мужиков 

в платьях. А может, женщин с бородами? 

Кто их разберет. Притащились к вице-

президенту, чтобы обсудить достижения 

квир-орды за последние двадцать лет. 

Тушите свет...

В этих условиях Россия остается стра-

ной, где главное - семья. Где брак - это 

союз мужчины и женщины, а не родителей 

номер один и номер два. Где детям не 

дают в руки книги о любви двух принцев 

и не учат придумывать себе другой пол.

Многие разделяют наш выбор. Не во 

всех странах нон-стопом идут гей-парады 

и разрешен секс-просвет для малышей 

в детсадах. Глядя на хлынувший с Запада 

поток разврата, в России решили огра-

дить своих граждан от ЛГБТ*-повестки 

и прочих нездоровых тенденций.

- В России запрещены пропаганда не-

традиционных сексуальных отношений 

и проведение операций по смене пола. 

А лица, сделавшие такую операцию где-то 

за рубежом, не имеют права быть опеку-

нами или усыновителями. Также больше 

десяти лет действует запрет на усыновле-

ние детей для граждан США, - напомнил 

спикер Госдумы.

Вот только до сих пор такую возмож-

ность имеют граждане других государств, 

где смена пола разрешена.

- Учитывая происходящее на Западе 

и существующие огромные риски из-за 

законодательства этих стран, наши де-

ти могут попасть в беду. Совершенно 

очевидно: необходимо принимать реше-

ние о запрете гражданам государств, где 

смена пола разрешена, усыновлять де-

тей из Российской Федерации, - считает 

Володин.

* Признано в России экстремистской 
организацией.

МНЕНИЕ

ЗЕЛЕНСКОГО 
ПУСТЯТ 
В РАСХОД

Вот как отреагировали на мнение спике-
ра ГД его подписчики в телеграм-канале:

Alexshy SA: Вообще нужен запрет на усыновление в любые недружественные 

государства!

Talja: Я бы вообще запретила любое усыновление с вывозом из страны, кроме 

родственной опеки вследствие смерти родителей. У нас демография не та, чтобы 

поощрять вывоз наших граждан.

Алексей Фисич: Я лично считаю, что со странами, которые выступают за раз-

решение произвольной смены пола, надо общаться осторожно. Это практически 

геноцид на государственном уровне. Если они и себя не жалеют - то и нас не по-

щадят. Детей им никаких не давать никогда, беженцев с детьми привлекать оттуда.

T.ME/VV_VOLODIN

ДЕТИ МОГУТ ПОПАСТЬ В БЕДУ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ВСЕ МАТЕРИАЛЫ 
РАССЛЕДОВАНИЯ 
ЧИТАЙТЕ ЗДЕСЬ

«Горловская Мадонна»: Кристина Жук и ее дочка Кира погибли 
от бомбежки ВСУ.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Окончание. Начало на стр. 2.

ОБ ОТВОДЕ ВОЙСК РФ

Владимир ПУТИН:
 ● Если ведение переговоров связыва-

ется с выводом наших войск, о чем меч-

тает киевский режим, то, судя по всему, 

этого никогда и не случится, потому 

что киевский режим не хочет уходить 

от власти и проводить выборы в со-

ответствии с Конституцией Украины. 

То есть они будут вечно тянуть с пре-

кращением огня. Они заинтересованы 

в том, чтобы наши войска оставались 

на этих территориях, потому что не за-

интересованы в проведении выборов.

О ЗАМЕНЕ 
НЕЛЕГИТИМНОГО

 ● На Западе не хотят его (Зеленского 

- Ред.) сейчас менять, время не подо-

шло. На него повесят все непопулярные 

решения, в том числе понижение при-

зывного возраста, и потом поменяют. 

Думаю, где-то в первой половине сле-

дующего года.

О ДАЛЬНОБОЙНОЙ 
АГРЕССИИ

 ● Те, кто поставляет дальнобойное 

оружие ВСУ, которым бьют по тому 

же Белгороду, считают, что они с на-

ми не воюют. Я и сказал, в том числе 

в Пхеньяне, что мы тогда оставляем 

за собой право поставлять оружие 

в другие регионы мира. Я этого не ис-

ключаю. Вот западники поставляют 

оружие Украине и говорят: а мы здесь 

дальше ничего не контролируем и не 

важно, как оно применяются. Ну и мы 

также можем сказать: мы поставили 

кому-нибудь что-нибудь - и дальше мы 

ничего не контролируем. И пускай они 

думают на эту тему.

ОБ ОТВЕТЕ НА УГРОЗУ

 ● Запад постоянно эскалирует ситуа-

цию. Видимо, рассчитывают на то, что 

мы испугаемся. Говорят и о том, что 

хотят добиться стратегического пора-

жения России на поле боя. Для России 

это означает прекращение ее государ-

ственности. Конец тысячелетней исто-

рии Российского государства. Я думаю, 

что это для всех понятно. А тогда встает 

вопрос: а зачем нам бояться? Не лучше 

ли тогда идти до конца?

О ГАРАНТИРОВАННОМ 
УНИЧТОЖЕНИИ

 ● Мы думаем о том, что и как в ядер-

ной доктрине можно было бы поменять. 

Дело в том, что появляются новые (мы 

знаем, что вероятный противник над 

этим работает) элементы, связанные с 

понижением порога применения ядер-

ного оружия. В частности, устройства 

сверхмалой мощности. В экспертных 

кругах Запада витают идеи, что ничего 

страшного в применении таких средств 

нет. Страшного, может быть, и нет, 

но мы на это обязаны обратить 

внимание.

Что касается превентивного уда-

ра - нам он пока не нужен, потому что 

в ответно-встречном ударе противник 

будет гарантированно уничтожен. Стра-

тегические ядерные силы России Фе-

дерации всегда находятся в состоянии 

полной боевой готовности.

О КРОВАВОМ ПОДАРКЕ 
К ВЫБОРАМ

 ● Нам известно, что главным образом 

американцы, европейцы подталкивают 

украинцев к тому, чтобы они любой 

ценой выдавили наши подразделения 

на линию госграницы, и планируют по-

дать это как крупный успех 2024 го-

да в связи с ожидающимся саммитом 

 НАТО, а потом и выборами в США. 

И эта к оманда «любой ценой» - я уве-

ряю, что так и есть, знаю, о чем я гово-

рю, - будет опять очень дорого стоить 

украинским вооруженным силам.

В любом случае у нас нет целей 

к Харькову подходить и так далее - 

это все-таки тактическое направление, 

а противник будет пытаться подать это 

как стратегический успех, если у него 

что-то получится. Но это уже связано 

с большими потерями. Скорее всего, 

в таком ключе ситуация будет раз-

виваться. Давать какие-то прогнозы 

очень сложно, потому что все-таки это 

боевые действия - там же люди под 

пулями ходят, потери несут. Поэтому 

сейчас сложно говорить, но моя оценка 

примерно такая.

О БЛОКАДНЫХ САНКЦИЯХ 
ПРОТИВ КНДР

 ● Я родом из Ленинграда. Что пережи-

вал город в годы Великой Отечествен-

ной войны, все знают. Блокада, когда 

людей морили голодом. У меня брат 

от голода заболел и умер. Что проис-

ходит с КНДР? Можно как угодно от-

носиться к режиму, но вводить, скажем, 

ограничения, связанные с трудовой 

миграцией, это странно. Ведет к тому, 

чтобы семьи, даже если они находятся 

в очень сложном материальном поло-

жении, не имели возможности зара-

ботать и кормить своих детей. Ничего 

не напоминает? Разве это гуманно? 

Поэтому и санкции, которые вводятся, 

как в данном случае по политическим 

соображениям, должны соответство-

вать современному уровню развития 

человечества. Нам нужно всем вместе 

подумать, соответствуют ли это требо-

ваниям сегодняшнего дня.

ГОТОВЫ ИДТИ ДО КОНЦА ПОЗИЦИЯ

 ■ В Беларуси вспомнили депутатов, 
которые защищали страну во время 
Великой Отечественной.

После войны имена 26 парламента-
риев  увековечили на мраморных сте-
лах у входа в Овальный зал Дома прави-
тельства. А накануне восьмидесятилетия 
начала войны после поисковых  работ 
список на стелах пополнился еще 68 име-
нами.

Игорь СЕРГЕЕНКО, Председатель 
Палаты представителей, первый за-
меститель Председателя Парламент-
ского Собрания:

- Мы чтим память всех людей, кто погиб 
в Великую Отечественную. 22 июня - осо-
бая трагическая дата в истории нашей 
Родины, разделившая жизнь советских 
людей на до и после войны.

Депутаты Верховного Совета БССР пер-
вого созыва так же, как и все жители 
нашей страны, пошли  защищать ее. Кто-
то вое в ал на фронте, кто-то участвовал 
в партизанском  движении, кто-то рабо-
тал в тылу, помогая приближать Победу.

В результате проведенной исследова-
тельской работы установили и увекове-
чили на мемориальных досках допол-
нительно имена погибших депутатов 
Верховного Совета БССР первого созы-

ва - 94 человека. Практически каждый 
пятый депутат погиб на фронтах, пропал 
без вести.

До начала войны в Верховном Совете 
БССР первого созыва работали 475 депу-
татов, которые представляли все регионы 
нынешней территории Беларуси. Больше 

двухсот депутатов  наградили орденами 
и медалями за участие в Великой Отече-
ственной войне. Четырех человек удо-
стоили  высокого звания Героя Советского 
Союза - это  руководители партизанско-
го движения Владимир  Царюк, Федор 
Марков, Тихон Бумажков.

Подготовила Валентина 
СТЕПАНОВА.

 ■ Нет смысла оставаться 
в международной органи-
зации, которая полностью 
деградировала.

Госдума приостановит уча-

стие России в деятельности 

в  ПА ОБСЕ. Комитету по меж-

дународным делам поручили 

подготовить проект постанов-

ления.

- Внесем его на рассмотре-

ние в самое ближай-

шее время. Говорил 

не раз - ПА ОБСЕ из 

площадки для диа-

лога превратилась 

в инструмент по це-

ленаправленной 

реализации анти-

российского курса 

коллективного За-

пада. Русофобскую истерию 

нагнетают последо-

вательно и в духе 

двойных стандар-

тов,  - считает член 
Комиссии ПС по 
международным де-
лам, миграционной 
политике и связям 
с соотечественни-
ками  Леонид СЛУЦ-

КИЙ. - Механизм парламент-

ского взаимодействия на 

пространстве  ОБСЕ полностью 

деградировал, а потенциал со-

трудничества исчерпан. Если 

продолжается последователь-

ная визовая дискриминация 

(что в очередной раз произо-

шло в Румынии), если нас не 

слышат и не хотят слышать, 

нет смысла оставаться в ор-

ганизации, превратившейся 

в  русофобский шабаш.

 ■ Те, кто уничтожал на-
ши народы, сейчас пыта-
ются нам указывать.

Фашисты напали на Совет-

ский Союз. Член Комиссии 
ПС по информационной 
политике, информацион-
ным технологиям и связи 
Николай  БУЗИН:

- Это знаменательный 

день, трагический и в то же 

время очень важный для на-

шей страны. Беларуси была 

уготована смерть. Наш на-

род должны были уничто-

жить. Мы преодолели все. 

Сумели восстановиться 

и возродиться из пепла. Но 

те, кто много лет назад шел 

на нас с войной, сегодня пы-

таются нам диктовать соб-

ственную волю, рассказы-

вать о том, как мы должны 

жить.

Мы никому ничего не 

должны, Мы - наследники 

героев. Мы  - наследники 

победителей. Сегодня мо-

жем спрашивать с тех, кто 

нас уничтожал и убивал. Им 

с нас спрашивать нечего. По-

ка жива память - наше госу-

дарство будет развиваться. 

Не надо ни на кого обора-

чиваться и осматриваться. 

Нужно жить своим умом 

и двигаться в будущее.

22 ИЮНЯ 1941

МЫ НИКОМУ 
НИЧЕГО 
НЕ ДОЛЖНЫ

НАГНЕТАЮТ РУСОФОБСКУЮ ИСТЕРИЮ СЫТЫ ПО ГОРЛО
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Игорь Сергеенко и Николай Бузин 
участвовали в церемонии открытия стелы.

В СКОРБНЫЙ СПИСОК ВНЕСЛИ НОВЫЕ ИМЕНА
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Американским генера-
лам и их сателлитам стоит 
помнить об уроках опера-
ции «Багратион».

МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ
Погода в Бресте 22 июня 

2024-го то улыбается солнцем, 
от которого блестят капельки 
на красных гвоздиках у ме-
мориала, то плачет дождем 
по погибшим в первый день 
войны. Почти как в летнем 
1941-м, когда сначала было 
все тихо, а потом громыхнуло.

Брестская крепость - один 
из главных символов Союз-
ного государства. Поэтому 
в этом году на второй этап ее 
реставрации выделили деньги 
из бюджета СГ - почти пятьсот 
миллионов рублей. Отремон-
тируют, например, входную 
группу «Звезда», через кото-
рую все попадают в цитадель, 
и главный монумент «Муже-
ство».

22 июня в Музее обороны 
крепости представили и кни-
ги из серии «Библиотека Со-
юзного государства». Третий 

том «Операция «Багратион». 
Партизаны белорусской зем-
ли…» - особый. Ведь в отрядах 
на территории республики 
сражались почти четыреста 
тысяч человек. В книге поч-
ти 350 страниц, но читать ее 
легко. Каждый найдет что-то 
свое: кто-то - информацию по 
истории партизанского дви-
жения, о  рельсовой войне 
накануне операции «Багра-
тион», кто-то - ранее не пу-
бликовавшиеся уникальные 

документы и шифротелеграм-
мы, истории партизанских 
бригад, боевые донесения. 
Интересно будет даже детям - 
в книге очень много иллю-
страций.

НЕ ЛЕЗЬТЕ К НАМ
Как заявил глава СВР, пред-

седатель Российского исто-
рического общества Сергей 
Нарышкин, сотни тысяч пар-
тизан и подпольщиков стали 
серьезной силой в войне.

- Осуществляли невероят-
но смелые и успешные опе-
рации  - к примеру, казнь 
 матерого карателя - гауляй-
тера Белоруссии Вильгельма 
Кубе.

Сергей Нарышкин уверен, 
что книга обязательно найдет 
читателя.

- Она адресована обще-
ственности и, безусловно, 
предназначена для молодо-
го поколения наших стран 
и вместе с тем - нашим оппо-
нентам и недругам, чтобы они 
поняли, как проводили опера-
цию, - отметил председатель 
Комиссии по обороне Гос-
думы Андрей Картаполов.

Об актуальности книги го-
ворили и сябры. По словам 
командующего силами спе-
циальных операций Воору-
женных Сил Беларуси Ва-
дима Денисенко, военные 
и раньше опирались на опыт 
Великой Отечественной, од-
нако речь шла, как правило, 
о больших наступательных 
операциях.

- А сейчас надо смотреть 
и  оборону, и наступление, 
и сдерживающие моменты - 
все в комплексе. В книге по-

казаны документы, которые 
раньше никто не видел. Те же 
доклады партизанских отря-
дов о выполнении. Материал, 
который сейчас анализируют.

 ■ Республика, как несокрушимая Брест-
ская крепость, противостоит чуждой 
идеологии.

Одно из самых цепляющих мероприятий 

в День всенародной памяти жертв Великой 

Отечественной войны и геноцида белорусского 

народа - митинг-реквием крепости. Время три 

утра, а на площадь перед монументом «Муже-

ство» идут жители города, туристы. Кажется, 

что их поток нескончаем. Очень много малень-

ких детей: никто не капризничает, не плачет.

Мороз по коже, но не потому что прохладно, 

а от звучащих со сцены строчек «Довоенного 

вальса»:

«Шепчутся с Бугом плакучие ивы.

Год сорок первый, начало июня.

Все еще живы...»

- Нацистским преступникам рукоплещут 

в парламентах, подвергают преследованиям 

людей за выражение антифашистских позиций. 

Беларусь по-прежнему стоит, как несокруши-

мая Брестская крепость, на пути нацистских 

последователей, не допуская возрождения 

чуждой христианской морали, идеологии, - 

заявил на митинге-реквиеме премьер-министр 
Беларуси Роман Головченко.

После, когда солнце уже встает, начинается 

масштабная реконструкция первых часов вой-

ны на Кобринских укреплениях. В ней заняты 

тысяча человек: военные, волонтеры, рекон-

структоры. Такое остается в памяти навсегда.

 ■ Сумму ущерба, нанесенного 
фашистами, могут пересмотреть.

ПОСОБИЕ ПРОТИВ 
ЗАРАЗЫ
Презентация книги стала частью 

круглого стола, посвященного Дню 

всенародной памяти жертв Великой 

Отечественной войны и геноцида бело-

русского народа. Его модератором стал 

Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев:

- Пригласили авторитетных 

людей к разговору о том, что 

нужно сделать сегодня, чтобы 

сохранить историческую прав-

ду. Чтобы прежде всего молодые 

люди - россияне, белорусы, пред-

ставители СНГ, дружественных 

стран - вместе с нами справедли-

во оценивали подвиг советского 

солдата и советского народа, 

разгромившего фашизм.

Вице-спикер Госдумы Ан-
на Кузнецова считает, что на 

Западе за восемьдесят лет забыли, кто 

внес главный вклад в борьбу с фашиз-

мом. В той же Франции, по ее словам, 

лишь четверть населения считает, что 

это был СССР. Она предложила соз-

дать совместный институт историче-

ской памяти России и Беларуси.

Министр образования Беларуси 
Андрей Иванец напомнил, что идеи 

неонацизма «нам пытаются навязать 

извне». И чтобы «зараза» не прошла, 

в республике выпустили учебное посо-

бие о геноциде белорусского народа.

Дмитрий Мезенцев предложил осе-

нью организовать встречу методистов 

и руководителей сферы образования 

двух стран. Он также высказался за 

то, чтобы при поддержке Союзного 

государства снимали художественные 

фильмы и сериалы, документальные 

ленты о Великой Отечественной.

ИСКАЖЕНИЕ ИСТОРИИ
Председатель Комиссии ПС по 

молодежной политике, спорту 
и туризму Артем Туров на при-

мере Украины напомнил, что слу-

чается, когда забываешь правду 

о войне.

- В Кременной (сейчас это тер-

ритория ЛНР, а до этого Украины) 

всегда был кадетский корпус имени 

героев «Молодой гвардии». Когда 

ее освободили, мы с гуманитарной 

миссией поехали смотреть, как об-

стоят дела в учебном заведении. 

Мы многое уже повидали, но какое же 

было удивление, когда узнали, что по 

мнению украинских силовых ведомств, 

курировавших корпус, «Молодую гвар-

дию» создали бандеровцы и она явля-

лась подразделением УПА-ОУН (за-

прещенной в России экстремистской 

организации). И организовали ее для 

борьбы с коммунизмом и фашизмом 

и создания независимой Украины. Ни-

кто в здравом уме об этом подумать 

не мог. А там восемь лет так детей 

воспитывали.

Директор Института истории На-
циональной академии наук Беларуси 
Вадим Лакиза сообщил, что респуб-

лика пересчитает размер ущерба, при-

чиненного ей в годы Великой Отече-

ственной войны. С учетом того, что 

открыли новые факты преступлений 

немецко-фашистских захватчиков. 

Сейчас, еще по советским данным, он 

составляет 2,3 триллиона долларов. Но 

с тех пор историки раскопали данные 

еще о сотнях пострадавших и полно-

стью уничтоженных, как Хатынь, селах 

и деревнях.

Ш и ф р о т е л е г р а м м ы 
№ 9555, 9561 командования 
300-й партизанской бригады 
им. Ворошилова Минской 
области первому секретарю 
ЦК КП(б)Б П. К. Пономарен-
ко о результатах операции 
по подрыву рельсов на же-
лезной дороге.

«22 июня 1944 года.
Совершенно секретно
Доношу о результатах опе-

рации, проведенной бригадой 

20 июня на участке жел. дор. 

Тимковичи - Барановичи. Вы-

ведено из строя 8 км ж.-д. пу-

ти, где взорвано 923 рельса, 

мост железнодорожный семи-

метровый. На участке Зара-

ковцы - Cавичи разгромлена 

железнодорожная станция 

Дегтяные. Здание станции 

сожжено, стрелки и полот-

но взорваны, станционное 

оборудование уничтожено. 

На станции сожжено четыр-

надцать товарных вагонов 

с продовольствием и военны-

ми грузами, десять классных 

вагонов, в том числе вагон-

ресторан и один паровозный 

тендер. Разбита одна желез-

нодорожная будка. Взяты 

трофеи: два станковых пуле-

мета, один ручной пулемет, 

27 винтовок, два пистолета, 

два гранатомета, пятнадцать 

тысяч различных патронов, 

тридцать штук ручных гранат 

и другое военное имущество. 

При этом убито более пяти-

десяти человек железнодо-

рожной охраны, в том числе 

начальник станции Дегтяные. 

Наши потери: один человек 

ранен. Нами израсходо-

вано семь тысяч разных па-

тронов».

ДОСЛОВНОЧЕТЫРЕСТА ТЫСЯЧ ГЕРОЕВЧЕТЫРЕСТА ТЫСЯЧ ГЕРОЕВ

НЕМАЛО ПОДОБНЫХ ХАТЫНИ... ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

НА ПУТИ НАЦИЗМА ПРИНЦИПЫ

Книга о роли партизан 
в операции «Багратион» - 
третья по счету в «Библиотеке 
Союзного государства».

Возложение цветов к Вечному огню 
возле монумента «Мужество» - это 
уважение к памяти героев крепости.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ruМихаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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 ■ Масштабный союзный 
проект стартовал 21 июня 
из Бреста.

ВСТРЕЧАЛИ 
С ОРКЕСТРОМ
На железнодорожном вок-

зале Бреста ждали важных го-
стей: 145 детей из стран СНГ. 
Все они - пассажиры «Поезда 
Памяти», уже третьего по сче-
ту. География его участников 
с каждым разом увеличива-
ется ровно вдвое. Начинали 
россияне и белорусы, потом 
стран стало четыре, а теперь 
и восемь: Россия, Беларусь, 
Азербайджан, Армения, Ка-
захстан, Киргизия, Таджики-
стан и Узбекистан. Хорошо 
бы эту динамику продолжить 
и дальше.

Неизменен только первый 
пункт назначения - Брест, как 
и финальная точка - Минск, 
куда поезд прибывает после 
двух недель железнодорожно-
го путешествия по местам, так 
или иначе связанным с Вели-
кой Отечественной войной.

Встречали поезд громко, 
шумно и с оркестром, как по-
бедителей. А почему бы и не 
так? Ведь чтобы выиграть пу-
тевку в этот проект, всем ре-
бятам пришлось выдержать 
немалый конкурс  - кое-где 
пятьдесят человек на место.

И вот и долгожданный гу-
док. Фирменный состав при-
бывает в Брест с Белорусского 
вокзала. Здесь к остальным 
ребятам должны присоеди-
ниться 55 юных сябров.

- Я правильно понимаю, что 
каждый из вас уже смог найти 

как минимум шестерых новых 
друзей, если в ночной поезд-
ке были представители семи 
стран? - интересуется у ребят 
заместитель Председателя 
Совета Федерации Констан-
тин Косачев.

В ответ - громкое да.
- Но я абсолютно убежден 

в том, что когда мы с вами дой-
дем до финишной ленточки 
через две недели, каждый из 
вас сможет сказать, что у него 
появилось 199 новых друзей 
из восьми стран, - продолжил 
сенатор. - Это действительно 

уникальное время. Я говорил 
вам, что каждый день будет 
отличаться от предыдущего 
и каждый миг - не похож на 
то, что с вами происходило 
только что. Запомните его, 
когда вы впервые увидели 
друг друга здесь, на перроне 
Брестского вокзала.

А Председатель Совета Ре-
спублики Наталья Кочанова 
на встрече с ребятами акцен-
тировала внимание, насколь-
ко символичным был выбор 
Бреста как места старта про-
екта:

- В крепости плечом к плечу 
стояли русские и белорусы, 
азербайджанцы, армяне, ка-
захи и другие народы - все те, 
кто были когда-то граждана-
ми Советского Союза.

ЗА ПРАБАБУШЕК 
И ПРАДЕДУШЕК
В Бресте 15 - 17-летние маль-

чишки и девчонки пробыли 
два дня. График расписан по-
минутно: в нем и экскурсия 
в крепость, и митинг-реквием 
с  реконструкцией первых 
дней войны на Кобринских 

укреплениях ранним утром 
22 июня, и визит в Беловеж-
скую пущу.

- С детства читал книжки 
про Брестскую крепость, смо-
трел фильмы, проходили эту 
тему совсем недавно на уро-
ках истории в десятом классе. 
И оказаться здесь для меня 
честь, - признается россиянин 
Владислав Бахтин.

Гомельчанка Вероника По-
лищук с честью выдержала 
все этапы конкурса - от город-
ского до республиканского. 
Она очень гордится своими 
предками и прекрасно знает 
их историю:

- Мой прадедушка Алексей 
потерял руку, освобождая от 
врага Гомельскую область, 
а прадедушка Степан сумел 
избежать концлагеря и воевал 
в партизанском отряде на за-
паде Беларуси.

У волгоградца Сослана 
Спатаренко  - своя, особая 
миссия:

- Я везу с собой фотографии 
предков и поставил себе та-
кую цель - на месте сражений 
из их боевого пути буду делать 
снимки с их фото и дополню 
ими семейный альбом.

Участница проекта из Азер-
байджана Амина Асминкина 
тоже хочет почтить память 
своей бабушки, которая уча-
ствовала в войне в качестве 
медсестры.

Дальше у «Поезда Памя-
ти» остановки в Гродно и По-
лоцке, после чего он переедет 
в Россию. Помимо привычных 
Москвы и Санкт-Петербурга 
ребят ждет Вологда.

ТРЕТИЙ ПАТРИОТИЧЕСКИЙ

 ■ В РБ снова приехал 
«Поезд Победы».

В его вагонах ожива-

ет история военных лет. 

В каждом - своя тематика: 

вагон для перевозки плен-

ных, окопы, госпиталь 

и бронепоезд. Инсталля-

ции создавали по сним-

кам из военных альбомов. 

В поезде будто чувству-

ешь дыхание Великой 

Отечественной, а встав-

ленные в окна экраны, 

где постоянно мелькают 

картинки, добавляют по-

сетителям ощущения, что 

состав движется.

- Поставили перед со-

бой задачу сделать музей 

на колесах - «машину вре-

мени», которая могла бы 

ответить на многие исто-

рические вопросы и сде-

лать это максимально 

емко и компактно,  - го-

ворит руководитель 
творческой мастерской 
«Невский баталист» 
Дмитрий Поштаренко. 

Именно они создавали 

этот поезд.

Проект уже четыре года 

катит по всему Союзному 

государству. В Беларусь 

он приезжал в 2021-м, 

но интерес к нему сно-

ва огромный, на этот раз 

сябры впервые увидят 

еще и новый вагон с экс-

позицией, посвященной 

Нюрнбергскому процессу 

и войне с Японией.

- С Дмитрием, не сго-

вариваясь, определили, 

что, наверное, важен еще 

один вагон, посвященный 

партизанскому движению. 

Подумаем с организатора-

ми, что можно сделать, - 

заявил после посещения 

выставки Госсекретарь 

Союзного государства 

Дмитрий Мезенцев.

«Поезд Победы» про-

будет в Беларуси до 21 

июля и проедет через 23 

города.

Елена АФАНАСЬЕВА, Председа-
тель Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здравоохра-
нению:

- В этом поезде 

едут юные ребята 

и девчата. Но не-

смотря на их воз-

раст, у них очень 

добрые сердца, 

прекрасные па-

триотические ду-

ши и очень умные 

головы. Молодые 

люди - участники проекта «Поезд Па-

мяти» - хорошо понимают, что от их 

знаний и гражданской позиции за-

висит их будущее, а также будущее 

стран, в которых они живут, будущее 

всего мира.

Цель нашего проекта - не только 

оживить военные воспоминания, ко-

торые передаются в каждой семье 

через поколения. Ибо «кто забывает 

уроки истории, обречен на их повто-

рение». Но помочь детям осознать 

себя прямыми потомками тех героев, 

которые в годы войны защитили стра-

ну и ее будущее ценой своей жизни. 

Более того, напомнить, что против нас 

сражались не мифические создания 

из фильмов ужасов, а, по сути, почти 

весь нынешний Евросоюз. Который 

тогда вполне дружно решил стереть 

с лица земли наших людей и страну, 

в угоду имперским амбициям немец-

кого фанатика. Это потом уже пошли 

раскаяния и аккуратные изъятия из 

истории неудобных страниц.

Именно поэтому крайне важно рас-

сказывать и, что еще более ценно, по-

казывать подрастающим поколениям 

следы Великой Отечественной войны, 

которая оставила свои трагичные от-

печатки в каждом регионе России 

и Беларуси. 

Сергей СИВЕЦ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту:

- У «Поезда 

Памяти» очень 

интернациональ-

ный состав. Нам 

хотелось бы, что-

бы ребята на про-

тяжении этого ко-

роткого времени 

нашли возмож-

ность подружить-

ся. Вместе посмо-

треть легендарные объекты, найти 

точки соприкосновения, которые бы 

в последующем позволяли им ком-

муницировать, общаться, проводить 

аналогичные патриотические обра-

зовательные проекты уже для других 

ребят. Это действительно поколенче-

ский проект.

Маршрут составили так, чтобы ре-

бята получили патриотическое воспи-

тание, ощутили всю ауру тех истори-

ческих мест, в которых им придется 

побывать, и серьезно расширили свой 

кругозор, в том числе образователь-

ный и культурный.
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Именно этот вагон посвящен  Мая и возвращению 
фронтовиков домой.

В акции впервые участвуют 
 ребят из Узбекистана.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Два варварских теракта прои-
зошли в светлый право славный 
праздник.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕМИНУЕМЫ 
- США заявляют, что Украина может 

нанести удар по территории России 
где угодно, если ее силы атакуют через 
границу. Политика ударов по России 
американским оружием не ограничи-
вается Харьковской областью, - заявил 
буквально на днях советник по нацио-
нальной безопасности Джейк Салли-
ван. И добавил: «Это вопрос здравого 
смысла».

Теперь - удар по Крыму, который был 
бы невозможен без помощи янки. Вот 
такой «здравый смысл».

- США причастны к теракту в Сева-
стополе, это не подвергается сомне-
нию, - заявил глава МИД РФ Сергей 
Лавров. - Поставляемое Киеву из США 
оружие не может использоваться без 
прямого участия американских воен-
ных и их спутниковых возможностей.

В результате сейчас под ударом не 
только полуостров, но и Ростов-на-
Дону, Курск, Брянск, Воронеж, Орел, 
Белгород. При желании можно до-
бить хоть до Минска. Зачем? Да чтобы 
спровоцировать на ответные шаги. 
А крайним назначить нас и белорусов.

- Разумеется, вовлеченность США 
в боевые действия не может не 
иметь последствий, - заверил пресс-
секретарь президента России Дми-
трий Песков. - Какие - время покажет.

ВЫБРАЛИ МОМЕНТ
Кровопролития в Севастополе и Да-

гестане, казалось бы, не связаны друг 
с другом. В одном случае удар на-
несли украинские нацисты амери-
канским оружием, в другом - вну-
тренние враги, исламские радикалы. 
Но на самом деле это звенья одной 
цепи. Потому что Россия переживает 
сейчас исторический момент небы-
валого национального единения и 
подъема. А именно в такие периоды 
она подвергается наибольшей агрес-
сии недругов. 

Так было и в XV веке, когда нача-
лось объединение русских земель 

и развернулась борьба с татаро-
монголами. Силу русского духа оли-
цетворяет великое творение Андрея 
Рублева - «Троица», созданная в то 
тревожное время.

В воскресенье, День Святой Трои-
цы, самая известная русская икона в 
мире вернулась на свое законное ме-
сто - в Троицкий собор, где с вековым 
перерывом обреталась полтысячи лет. 
Не удивительно, что силы зла выбрали 
как раз такой момент для атаки.

БАТЮШКА-МУЧЕНИК
Яркое солнце, хорошо прогревшая-

ся вода, праздничное настроение - 
Севастополь отдыхал. На пляжах не 
было слышно сигналов воздушной 
тревоги. Пять ракет ATACMS, запу-
щенных ВСУ при помощи американ-
ских специалистов, перехватили в 
воздухе. Но на землю упали обломки 
и суббоеприпасы - начинка кассетной 
боевой части ракеты. Загоревшийся 
дом и лес на площади 150 квадратных 
метров были, увы, не самым страш-
ным ущербом. При атаке ВСУ на Се-
вастополь пострадали 153 человека, 
в том числе 27 детей. Четверо погиб-

ли, включая двоих детишек.
А в это время в Дагестане разво-

рачивалась другая трагедия. Группа 
религиозных экстремистов устроила 
беспредел в Дербенте и Ма хачкале. 
Они напали на два православных хра-
ма. В одном из них прямо во время 
службы жестоко убили 66-летнего 
священника Николая Котельни-
кова - ему перерезали горло. Также 
атаке подверг лись синагога и пост 
ДПС. Расстреляны пятнадцать по-

лицейских, погибли четверо граж-
данских.

«ПОМОЛИМСЯ 
ПЕРЕД БОЕМ!»
Пятерых негодяев ликвидировали, 

причастных разыскивают. Но для мно-
гих стало шоком, что среди терро-
ристов были два сына и племянник 
главы Сергокалинского района Даге-
стана Магомеда Омарова. Он подал в 
отставку, но явно этим не отделается.

Соболезнования родственникам по-
гибших высказали Владимир Путин и 
Председатель ПС Вячеслав Володин. 
Теплые слова поддержки нашел Пре-
зидент Беларуси Александр Лука-
шенко. Откликнулись на трагедию 
и многие депутаты Парламентского 
Собрания.

«Целая серия бесчеловечных пре-
ступлений в святой день… - написал 
член Комиссии ПС по аграрным 
вопросам Антон Гетта. - Выражаю 
искренние соболезнования родным 
и близким погибших. Всем постра-
давшим - здоровья и сил. Мыслями и 
молитвами с вами».

Член Комиссии ПС по молодеж-
ной политике, спорту и  туризму 
Антон Ткачев уверен в неизбежном 
возмездии.

- Это еще одна попытка внести смуту 
и раздор внутри страны, - высказался 
он. - Террористов будут ждать не рай-
ские кущи, а ликвидация и забвение. 
Царство Небесное невинно убиенным 
людям, ангелам-деткам. 

А вот как эмоционально отреагиро-
вала член Комиссии ПС по культу-

ре, науке и образованию 
Ольга Германова:

- Я верю в свою Родину 
и точно знаю, что деяния 
зла будут отомщены. Тем, 
кто отдавал адские прика-
зы, нажимал на кнопку, кто 
режет, как скот, мирных 
людей... им нет места на 
этой земле. Они пропадут, 
подобно ростовским терро-
ристам, у помойки. Те, кто 
ликует сегодня и думает, 
что поставит нас на колени, 
хочу сказать: «Мы-то ста-
нем на колени - помолиться 
перед боем!»

ТЕРРОР В ЗАКОНЕ

 ■ Почему западный мир 
так болезненно реагиру-
ет на визит в КНДР главы 
России.

ВОПРЕКИ 
ГЕГЕМОНУ
«Два самых автократичных 

лидера в мире, совершающих 

зверства, стоят вместе», - так 

в своей соцсети подписал фо-

тографию Владимира Путина 
и Ким Чен Ына американский 

сенатор Ричард Блюменталь. 

Этот деятель наряду со своим 

русофобским коллегой Линд-

си Грэмом внес на рассмотре-

ние законопроект, который 

объявил бы Россию спонсором 

терроризма. Это значит, по 

сути, полный запрет торговли 

с такой страной.

Но дело даже не в том, что 

Россия слишком важна для 

мировой экономики. «Принци-

пиальные» американцы про-

должают покупать русскую 

нефть, алюминий, титан, удо-

брения и так далее. Просто 

та же Северная Корея - на-

глядный пример того, как под 

тотальными санкциями можно 

не только выжить, но и преу-

спеть в ядерных технологиях.

Вот в чем главное прегре-

шение КНДР. Вот почему эта 

маленькая страна вызывает 

такую ненависть у  коллек-

тивного Запада. И объясне-

ние панических интонаций 

в иностранных СМИ, которые 

смакуют буквально каждую 

деталь визита Владимира 

Путина в Пхеньян - как они 

с  «блестящим руководите-

лем» (один из титулов Ким 

Чен Ына) улыбались друг 

другу, как прокатились в ка-

бриолете и сколько времени 

российский президент махал 

рукой в иллюминатор само-

лета, прощаясь с коллегой.

МИЛЛИОНЫ 
СНАРЯДОВ
Чем выгоден союз с Рос-

сией для Северной Кореи, 

понятно. Официально полу-

чить в союзники такую могу-

щественную державу, члена 

Совета Безопасности ООН 

с  правом вето - дорогого сто-

ит. Cтратегическое партнер-

ство с РФ открывает перед 

вчерашним изгоем голово-

кружительные перспективы 

не только в укреплении сво-

ей обороноспособности, но 

и в экономике. 

А для чего Москве союз 

с Пхеньяном? Да возьмем хо-

тя бы военный аспект. КНДР 

в  год выпускает миллионы 

артиллерийских снарядов. 

Кому они очень могут сейчас 

пригодиться, наверное, не 

надо объяснять? Для срав-

нения  - шестнадцать стран 

НАТО договорились создать 

специальный фонд, чтобы от-

править на Украину восемьсот 

тысяч снарядов. На сегодняш-

ний день удалось насобирать 

всего лишь около 180 тысяч.

Укрепление КНДР с помо-

щью России будет мощным 

рычагом влияния на запад-

ные страны. Водородная бом-

ба у Кима есть уже сейчас, 

а  с  российскими военными 

технологиями Северная Корея 

станет еще более зубастой. 

И чтобы эти зубы не кусались, 

нужно будет договариваться 

с русскими.

ТРУДОВЫЕ 
РЕЗЕРВЫ
КНДР также может пред-

ложить редкоземельные ме-

таллы, бытовую химию, мо-

репродукты, товары легкой 

промышленности - трикотаж, 

белье, а еще обувь из нату-

ральной бычьей кожи. Лиш-

ним точно не будет. А еще 

Северная Корея - это страна 

ценнейших трудовых резер-

вов.

- Там очень дисциплини-

рованный и  трудолюбивый 

народ,  - говорит сенатор 

Владимир Джабаров, член 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками. - А у нас 

на Дальнем Востоке - дефи-

цит кадров, очень большая по-

требность в квалифицирован-

ных рабочих. И корейцы могут 

приезжать работать в Россию, 

где они не будут заниматься 

никакой политикой, а четко, 

без пьянок, без драк, отра-

ботают контракт и спокойно 

вернутся домой, благодарные 

нашей стране за то, что им 

удалось заработать деньги 

для своих семей.

Так что минусов от союза 

нет никаких, одни сплошные 

плюсы.

КОРЕЙСКИЙ ГОСТЬ ДЛЯ США КАК В ГОРЛЕ КОСТЬ ПЕРЕДЕЛ
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Отец Николай погиб 
прямо в храме.

Подлое убийство детей 
не останется безнаказанным. 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТИКА

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Чего добивается НАТО и как 
мы будем противостоять замыс-
лам альянса.

Об этом «СВ» рассказал военный 
эксперт, политолог, заместитель 
президента Российской акаде-
мии ракетных и артиллерийских 
наук Константин Сивков.

- Какой из вариантов вы счи-
таете наиболее приемлемым? 
Берем всю Украину и тем самым 
получаем общую границу с  НАТО. 
Или же берем часть, 
остальное - буферная зо-
на, которую все равно За-
пад будет натравливать 
на нас.

- Где будет проходить 
граница России и НАТО? 
Есть такой вариант - по 
границам Западной Укра-
ины. Или по Днепру, ког-
да правобережная Украи-
на - за НАТО, левобережная - за 
Россией. Наконец, есть вариант 
теперешний. Это конфигурация 
фронта, которая фиксируется как 
окончательная. На этом прекра-
щаются боевые действия, и это 
и есть граница. 

В результате неважно, возьмем 
мы часть Украины или возьмем 
ее всю, так или иначе Россия ока-
жется в прямом соприкосновении 
с НАТО. Незалежная в любом слу-
чае, даже если самая ничтожная 
часть ее останется не освобожден-
ной, станет территорией альянса.  

- Почему против России из всех 
европейских стран активизиро-
валась именно Франция?

- Причина очень простая. Это 
единственная страна Европы (Ан-
глия - не ее часть), которая обла-
дает ядерным оружием. У нее 192 
ядерные боеголовки, большая 
часть которых размещена на че-
тырех атомных подлодках типа 
«Редутабль», на каждой по шест-
надцать ракет М51.

В свою очередь, на каждой из 
этих ракет может быть размещено 
до четырех ядерных боеголовок. 
Поэтому Франция имеет ядерный 
потенциал, который может серьез-
но угрожать нашей стране. Надо 
это четко понимать. Даже одиноч-
ный ядерный взрыв на нашей тер-
ритории сопряжен с огромными 
человеческими жертвами.

А мы не можем не ответить, 
и этот ответ будет сокрушитель-
ным для Франции. А дальше все 
неизбежно переходит в фазу ядер-
ной войны, уже всеобщей, с уни-
чтожением западной цивилизации 

в целом и большей части 
России.

- Тот самый ядерный 
апокалипсис...

- Поэтому мы на это ид-
ти не хотим. А французы, 
имея ядерный потенци-
ал, начинают выступать 
в качестве главной силы 
общеевропейского на-
ступления под англий-

ской эгидой на нашу страну.
- В Румынии началось строи-

тельство крупнейшей в Европе 
базы НАТО в районе города Кон-
станца на побережье Черного 
моря. Зачем выбрали именно это 
место?

- Констанца еще со времен Вто-
рой мировой войны  - крупный 
военный порт. Он расположен 
в очень выгодном месте - в запад-
ной части Черного моря и тем са-
мым обеспечивает контроль всей 
его западной акватории. Там име-
ется развитая транспортная ин-
фраструктура, поэтому построить 
здесь военную базу НАТО вполне 
естественно.

- Это как-то меняет погоду 
над Одессой, Приднестровьем?

- Конечно, это создает угрозу 
и для Одессы, и для Приднестро-
вья. Но надо четко понимать, что 
строительство базы займет не-
сколько лет. За это время и судьба 
Украины, и судьба Приднестровья, 
и судьба Молдовы решится.

 ■ Вашингтонские ястребы хотят там 
влепить базы НАТО.

- Как дальше будет развиваться ситуа-
ция в зоне Ближнего Востока?

- Решается задача изменения мирового 

порядка. Ведут борьбу сторонники двух 

моделей мирового устройства. С одной сто-

роны - монополярный мир, где господствует 

западная цивилизация, а с другой - сто-

ронники многополярного мира, главными 

проводниками которого являются Россия 

и союзный с нею Китай.

В контексте этого противоборства воз-

можно развитие конфликтов в разных точ-

ках мира. Но совершенно очевидно, что 

США в сложившейся ситуации не заинте-

ресованы в эскалации конфликта в районе 

Израиля, Ближнего Востока. Не предвижу 

каких-то серьезных обострений по линии 

Израиль - Иран. 

Могут активизировать свою деятельность 

против Израиля хуситы и Хезболла. Будет 

и эскалация напряженности со стороны ху-

ситов в отношении боевых кораблей США 

и других стран НАТО, гражданских судов, 

которые доставляют грузы в Израиль или,  

наоборот, вывозят.

- Что нам готовят на Южном Кавказе?
- Запад, потерпев катастрофическое по-

ражение в ходе так называемого перво-

го гибридного блицкрига против России, 

вынужден переходить к другим формам 

борьбы. Судя по ситуации в зоне грузино-

абхазского и грузино-осетинского конфлик-

тов, каких-то серьезных обострений ожи-

дать не приходится.

Что касается ситуации в зоне 

азербайджано-армянского противостояния, 

тут есть очень серьезная область конфлик-

та - Зангезурский коридор. Он позволяет 

связать Нахичевань (часть Азербайджана) 

с коренной частью Азербайджана (его тер-

риторией). Сегодня статус Зангезурского 

коридора таков, что с одной стороны он 

находится под контролем Армении.

Борьба в этом регионе вероятна, учиты-

вая, что Армения сегодня занимает очень 

странную позицию. Господин Пашинян чет-

ко переориентировал ее на Запад. Азер-

байджанское руководство тем временем 

находится под серьезным влиянием Тур-

ции, которая рассчитывает на получение 

коридора. 

Для Запада возникновение такого кон-

фликта становится важным с той точки 

зрения, что в случае его начала Запад мо-

жет очень активно вмешаться на стороне 

Армении. Этим самым вытеснить из нее 

Россию. Дальше их расчет такой: с одной 

стороны под турецким влиянием Азербайд-

жан (а Турция - член НАТО), с другой - Ар-

мения, оказавшаяся под серьезным влия-

нием  Запада, вытесняют Россию с Южного 

Кавказа. 

Армения окончательно переориентирует-

ся на Запад, и в случае такого конфликта 

там появятся натовские базы. То есть Ар-

мению хотят превратить в Украину номер 

два. Такой сценарий пытаются раскручи-

вать западные спецслужбы.

- Но там рядом Иран, которому эта 
ситуация тоже несет угрозу.

- Появление в этом регионе натовских 

баз - это угроза и России, и Ирану, который  

тогда вряд ли останется в стороне.

 ■ Почему у идеологов 
цветных революций ни-
чего не выйдет на нашей 
территории.

- Есть заявления со сторо-
ны Запада, что Россия по их 
планам должна прекратить 
существование к 2030 году. 
Каким образом они собира-
ются воплотить в жизнь этот 
план и как мы будем этому 
противостоять?

- Единственный способ уни-

чтожить нашу страну - иниции-

ровать цветную революцию.

Другого способа нет. Для чего 

необходимо создать предпо-

сылки, чтобы пятая колонна 

в  России смогла свергнуть 

действующего президента и 

развязать гражданскую войну.

Чтобы этого добиться, не-

обходимо посеять в стра-

не межнациональную рознь, 

что делается в виде различных 

террористических актов, ког-

да подчеркивается националь-

ная составляющая. И не только 

это. Специально активируется 

национальная преступность, 

принимаются меры к тому, 

чтобы национальный окрас 

преступности поднимался на 

щит СМИ. 

Второй пункт методички  - 

дискредитация действующего 

руководства путем доказатель-

ства, что оно не способно обе-

спечить  безопасность в стране. 

Для этого применяются разные 

формы террористической дея-

тельности.

Третье направление - навя-

зывать мнение, что российское 

руководство в экономическом 

отношении несостоятельно 

и не обеспечивает благопри-

ятную жизнь гражданам. Извне 

насаждают санкции и парал-

лельно устраивают внутренний 

саботаж. Тут получается у них 

плохо: санкции провалились, 

с саботажем идет эффектив-

ная борьба, в том числе актив-

ная национализация целых от-

раслей российской экономики.

Еще вариант - нанести 

морально-психологический 

удар. Например, запустить 

изо всех утюгов разговоры, 

что пора прекратить военные 

действия на Украине, перехо-

дить к переговорам, что хва-

тит лить кровь, надо заключить 

мир и тому подобное. Чтобы 

все осталось в том  положении, 

как сейчас. То есть подтол-

кнуть Россию на Минск-3 или 

Хасавюрт-2, как кому нра-

вится. Вы же уже слышите 

эти  попытки, неправда ли? 

Вот обычный спектр мето-

дов, которые сейчас пред-

принимают. Чтобы взять все 

и поделить. Пятая колонна не 

просто существует, она бо-

рется, защищает себя, ведет 

практические действия по под-

готовке цветной  революции, 

используя в том числе зата-

ившихся. 

Руководство нашего госу-

дарства отчетливо это пони-

мает. Именно поэтому прези-

дент в своем послании ясно 

сказал, что будущая элита 

России, настоящая - на фрон-

те. И те, кто пришел в расче-

те на карьерные достижения 

и личное обогащение, долж-

ны уйти в историю, освободить 

место для настоящей элиты. 

Фактически он провозгла-

сил  кадровую революцию.

Одновременно идут дей-

ствия по национализации, 

лишению «агентов Вашингто-

на» возможности управлять 

ресурсами и тем самым сабо-

тировать развитие экономики 

страны. Комплекс действий 

в экономическом, морально-

психологическом и кадровом 

отношении ведется достаточно 

активно. Поэтому я рассчиты-

ваю на то, что ничего у аглосак-

сов не получится. И к 2030 году 

Россия будет стоять, а Запад, 

скорее всего, рухнет.

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

ВНУТРЕННИЙ ВРАГ НЕ ПРОЙДЕТ В ПРОТИВОВЕС

АРМЕНИЮ ПРЕВРАЩАЮТ ВО ВТОРУЮ УКРАИНУ
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А ЗАПАД РУХНЕТ
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КОНФЛИКТЫВ Ереване уже вовсю «качают» 
по сценарию майдана.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГОРОД, ЗНАКОМЫЙ ДО СЛЕЗ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ На выставке «Мой Петер-
бург» можно пообщаться 
с российскими классиками, 
вызвать дождь из зонтика 
и самому выступить на сце-
не Мариинского театра.

НА СМЕНУ МОСКВЕ
Если грандиозная выставка 

«Россия» на ВДНХ уже должна 
закончиться 8 июля, то в Пи-
тере все только начинается. 
Поскольку павильон Север-
ной столицы был одним из 
самых посещаемых (к этому 
моменту  - свыше четырех 
миллионов гостей), ее ру-
ководство решило сделать 
свое мультимедийное чудо. 
Кстати, с подачи самого Вла-
димира Путина, которому 
«Россия» очень понравилась. 
И питерцы расстарались. Тем 
более о великом городе есть 
что рассказать.

Именно здесь зажегся пер-
вый в мире уличный электро-
фонарь, появились первый 
разводной мост, первая рус-
ская балетная школа, первый 
в стране детский сад, впервые 
в России напечатали стихи. 
Именно отсюда, из города на 
Неве, послали первые теле- 
и радиосигналы.

Все это и многое другое 
можно узнать в десяти те-
матических залах, которые 
раскинулись на площади 3,5  
тысячи кв. м в историческом 
парке «Россия - моя история». 
И по уровню увлекательности 
и продвинутых технологий 
экспозиция ничуть не усту-
пает Москве.

НАКОРОТКЕ 
С КЛАССИКАМИ
Чего здесь только нет! Вот 

уголок с ожившими полотна-
ми из Русского музея. А тут 
библиотека - с известными 
питерскими писателями на 
полках. Нажимаешь на коре-
шок - и на панно самые зна-
менитые цитаты из книг. «Для 
ленивых», - смеются гости.

Кстати, здесь же можно по-
общаться в письменной фор-
ме с классиками - Пушкиным, 
Достоевским и Ахматовой, 
жизнь которых была тесно 
связана с Санкт-Петербургом.

Для этого создали специ-
альную нейросеть. Правда, 
пристать к литераторам с ду-

рацкими вопросами типа 
прогноза валютного курса 
не получится - определенные 
ограничения заложе-
ны в систему. За-
то виртуальный 
Александр Сер-
геевич с  удо-
вольствием 
ответит по 
поводу сво-
их любимых 
мест в горо-
де. Напри-
мер, о конди-
терской Вольфа 
и Беранже.

На открытии вы-
ставки губернатор 
Александр Беглов 
поинтересовался у писателя, 
что нужно человеку для сча-
стья. «Для каждого счастье 
имеет свой особый вкус, но 
я верю, что оно кроется во 
внутренней гармонии между 
душой и разу мом, - ответство-
вал цифровой Пушкин. - Че-
ловеку необходима любовь - 
к себе самому прежде всего. 
Свобода самовысказывания 
через творчество или иные 
формы деятельности, а также 
возможность наслаждаться 
красотой мира вокруг нас - 
будь то природа либо произве-
дения человеческого гения».

СЕЛФИ НА КРЫШЕ
Историю можно показывать 

по-разному. На выставке соз-
дали как бы порталы в про-
шлое: посетитель имеет воз-
можность заглянуть через 
окна в квартиры наших пред-
ков и подслушать, что они об-
суждали пятьдесят, сто, двести 
лет назад. Например, откры-
тие первой железной дороги 
в России  - в каких нарядах 
прилично кататься на новом 

транс-
порте? 

Или сва-
дебные раз-

говоры в  со-
ветской квартире 

с большим ковром на стене.
В зале «Петербург - это де-

ло» посетителям предлагают 
на реалистичном тренажере 
спустить со стапелей ледокол 
на воду. А на площадке «Пе-
тербург - это атмосфера» мож-
но, никуда предварительно не 
карабкаясь, сделать сэлфи на 
настоящей питерской крыше. 
Причем, если гладишь котика, 
уютно расположившегося на 
трубе, то будет меняться и са-
ма панорама.

Кстати, о котиках - для лю-
бителей целый зал портретов 
мохнатых физиономий раз-
ных эпох. Потому что Питер - 
это и котики тоже. Они такой 
же неотъемлемый атрибут го-
рода, как его переменчивая, 
непредсказуемая погода. На 
выставке есть шуточный ат-
тракцион - можно встать осо-
бым образом под зонтики, за-
крепленные на потолке, и на 
вас с виртуального неба про-
льется виртуальный дождик. 
Который вы в любой момент 
можете прекратить. Эх, вот 
так бы в реальности!

ЛУЧШИЕ ЛЮДИ
И конечно же, Санкт-

Петербург - это культурная 
столица России. Один Мари-
инский театр чего стоит! Вы-
ставка предоставила уникаль-
ную возможность  - люди 
могут выйти прямо во вре-
мя представления на сцену 
и представить себя великим 
актером. «Как это?» - спроси-
те вы. Ну сходите и узнайте 
сами!

А можно попробовать себя 
в роли дирижера, управляя 
виртуальным петербургским 
оркестром. От вашей воли 
 будет зависеть, как и в каком 
составе он сыграет «Полет 
шмеля» Римского-Корсакова.

Есть еще один важный зал, 

где размещена галерея пор-
третов  петербуржцев - наших 
современников. Это врачи, 
 сотрудники музеев, педаго-
ги, руководители предприя-
тий, метростроевцы, воен-
ные. Люди, которые делают 
свой родной город, а значит, 
и всю страну, лучше прямо 
сейчас. В конце стены поче-
та вдруг появляется зеркало 
с   надписью: «Здесь можете 
быть вы». Будущее у Питера 
не менее прекрасное, чем про-
шлое.

 ■ Ленинград с честью 
защищали инвалиды по 
зрению.

Про блокаду и оборону го-

рода времен Великой Отече-

ственной написали и сняли 

немало. Но тот, кто приходит 

знакомиться с экспозицией 

«Моего Петербурга», может 

узнать новые интересные 

факты героической эпопеи. 

А вы в курсе, что на защиту 

города встали даже слепые? 

И это было впервые в исто-

рии. Безусловное преиму-

щество незрячих людей - их 

острый слух.

Двенадцать таких «слу-

хачей» отобрала специаль-

ная комиссия из трехсот 

претендентов. С помощью 

акустических аппаратов-

звукоулавливателей ЗТ-2 

бойцы постоянно слушали 

небо и фиксировали гул не-

мецких бомбардировщиков 

еще задолго до их подлета 

к Ленинграду. У ПВО появля-

лось время подготовиться 

к встрече незваных гостей. 

Таким образом спасли тысячи 

ленинградцев.

 ■ Где можно погулять с учетом ваших 
пожеланий?

Эрмитаж, Мариинка, Петропавловская кре-

пость - это все очень важные и символичные 

места города. Но и помимо них здесь есть 

что посетить, где отдохнуть, погулять и узнать 

что-то новое.

Специальный портал на выставке поможет 

вам разработать персональный маршрут. Вот, 

скажем, Новокрестовская набережная. В ру-

брике «Зачем сюда идти?» вас проинфор-

мируют, что это общественное пространство 

в последнее время оборудовали скамейками 

и качелями, украсили деревьями и кустарни-

ками. «Вид на Финский залив, «Лахта центр» 

и потрясающие закаты вас просто покорит», - 

говорится в компактной аннотации. А, к при-

меру, про фуд-холл «Балаган» вам расскажут, 

что он открыт на месте Приморского рынка 

XX века, а сейчас это трехуровневое гастро-

номическое пространство.

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ МАРШРУТ НАВИГАТОР

КСТАТИ

НЕЗРЯЧИЕ 
«СЛУХАЧИ»
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ПОГОВОРИ СО МНОЮ, ПУШКИН!ПОГОВОРИ СО МНОЮ, ПУШКИН!
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Можно сфотографироваться, 
и ваш снимок сохранят 
для истории.

Переменчивая погода - одна 
из фишек города на Неве.

Сердце второй столицы - 
вы можете его запустить.

Котики - это 
тоже Питер.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

ИЗ СТОЛИЦЫ В СТОЛИЦУ
Самое популярное направление для 

полетов из Беларуси в Россию - это, ко-

нечно же, Москва. Туда из Синеокой еже-

недельно летает свыше девяноста рей-

сов. В основном их выполняют самолеты 

«Белавиа» и «Аэрофлота» из аэропортов 

Минска, Бреста и Гомеля, а время полета 

занимает чуть больше часа. После посад-

ки в российской столице вся центральная 

часть страны в вашем распоряжении.

Москва остается главным авиаузлом 

страны, соединенным с регионами. Но 

если дальнейшая дорога на «Сапсанах» 

и поездах вас не устраивает, есть и пря-

мые самолеты. Например, в Нижний Нов-

город. Полет туда займет два часа, но 

одна прогулка по этому древнему городу 

способна заменить целый курс или учеб-

ник истории.

Другое направление - Калуга. Кстати, 

в 1967 году в городе Константина Циолков-

ского открыли первый в мире Музей кос-

монавтики. Он и по сей день крупнейший 

в России и один из самых впечатляющих 

в мире. Из Минска в Калугу самолеты 

«Северстали» летают дважды в неделю.

Белорусским любителям экстремаль-

ного отдыха и путешествий советуем 

приглядеться к северному направлению. 

Кстати, оно буквально все и в избытке 

покрыто белорусскими авиакомпания-

ми. Полет в Санкт-Петербург из Гомеля 

или Минска займет всего полтора часа. 

Рейсы выполняют «Белавиа», «Победа» 

и «Аэрофлот».

Лететь всего ничего, а в результате 

в вашем распоряжении белые ночи, раз-

водные мосты, набережные и дворцы.
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ТУДА, ГДЕ МУЖЧИНЫ 
НАСТОЛЬКО СУРОВЫ
Пару раз в неделю белорусские ави-

арейсы наведываются и в столицу Ура-

ла - Екатеринбург. Полет из Минска 

занимает чуть больше трех часов. Но 

сразу после посадки туристы оказыва-

ются на сухопутной границе Европы и 

Азии. Екатеринбург - самый компакт-

ный город-миллионник в России. При 

этом мало кто знает, что он всего на 

двадцать лет младше своего брата 

Петербурга.

Еще один город в Предуралье, ко-

торый можно с легкостью посетить 

жителям Беларуси, - Пермь. Туда рей-

сы летают из Минска также дваж-

ды в неделю. По аналогии с сибир-

ской столицей перелет займет три 

часа, спустя которые вы попаде-

те в интереснейший и самобытный 

город. Не забудьте посетить Му-

зей пермских древностей и сделать 

селфи с настоящим скелетом мамон-

та.

Третий сибирский город, который 

связан с Минском авиамаршрутом, - 

это суровый Челябинск. Он славится 

не только своей промышленностью. 

Помните, как в 2013 году в том райо-

не упал метеорит? Его остатки те-

перь можно увидеть в Челябинском 

краеведческом музее. По данным уче-

ных, гость из космоса был  диаметром 

семнадцать метров и весил десять 

тысяч тонн, но разрушился при па-

дении.

 ■ В какие города РБ 
теперь можно уле-
теть из РФ и наобо-
рот.

Внутренняя авиация в Союзном 
государстве активно развивается. 

Это открывает 
широкие возможности 

для путешествий. А тут 
еще и лето наступило. Сидеть до-
ма не хочется, даже на выходных. 
Самое время отправиться в не-
большое авиапутешествие.

Еженедельно в Синеокую отправляется 140 российских рейсов из де-

сятков  российских городов. Основным оператором является компания 

«Белавиа», а местом прибытия - Национальный аэропорт Минска. Пере-

леты между  белорусской столицей, Москвой и Петербургом совершаются 

каждый день.

Кстати, две страны связывают и другие авиамаршруты. Например, из 

Москвы в Брест или из Петербурга в Гомель.

Кроме знаменитой крепости в Бресте можно посетить мест-

ный историко-археологический музей. Его уникальность 

в том, что это единственный в Европе музей средневе-

кового восточнославянского города. Там можно 

воочию увидеть предметы  быта, которым 

больше семи сотен лет.

А если же вы решите полететь в Го-

мель,  обязательно посетите мест-

ный дворцово-парковый ансамбль 

и Ильинскую церковь, постро-

енную еще в XIII веке.

ДВАДЦАТЬ РЕЙСОВ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

в том, что это еди

кового во

вооч

боль

А 

м

НАЛЕТУ

НАЛЕТУ

Подготовил Андрей КОНДРАТЬЕВ.

В РОССИЮ

В БЕЛАРУСЬ

Вл
ад

им
р 

ВЕ
ЛЕ

НГ
УР

ИН
/k

pm
ed

ia
.r

u
Вл

ад
им

р 
ВЕ

ЛЕ
НГ

УР
ИН

/k
pm

ed
ia

.r
u

Бе
лТ

А
Бе

лТ
А

ЛЕТО
ЛЕТО

НАПРАВЛЕНИЕ - 
СЕВЕР
Из той же белорусской столи-

цы можно улететь и дальше на 

север. Например, к китам в Мур-

манск или за поморскими дели-

катесами в Архангельск. В оба 

города летает «Аэрофлот», 

а рейс из Беларуси занимает 

чуть больше двух часов.

Еще одно интересное направ-

ление - Череповец, город  в Во-

логодской области. Его история 

отсчитывается аж с конца XVIII 

века. Неподалеку - старинный 

Рыбинск, известный дореволю-

ционными вывесками и музеем 

Мологского края, посвященным 

драматичному периоду созда-

ния Московского моря.

А вот любителям чего-то нео-

бычного и исторического подой-

дет авиарейс из Минска в Кали-

нинград, где можно попробовать 

свежий брецель и посетить мо-

гилу Эммануила Канта.

СОЛНЦЕ, ЖДИ
Не меньше белорусских самолетов летает и в южные города 

России. Например, дважды в неделю из Минска - рейс в солнечный 

Сочи с его черноморскими пляжами и пальмами. Раз в неделю 

«Аэрофлот» следует из белорусской столицы в Махачкалу. Если 

окажетесь в столице Северного Кавказа, обязательно побывайте 

в Сулакском каньоне. Он считается самым глубоким в Европе.

Не проблема из Беларуси слетать в Уфу, чтобы попробовать 

настоящего чак-чака и оценить башкирское радушие. Также есть 

рейсы в Самару и Казань. Кстати, в столице Татарстана можно 

увидеть уникальный объект Всемирного наследия ЮНЕСКО - 

Казанский Кремль. Здесь расположены резиденция главы рес-

публики и другие достопримечательности, на которые туристы 

едут посмотреть со всего мира.
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Чаще всего между нашими 
странами летает «Белавиа».

Если прилетите 
в Минск, то обязательно 

прогуляйтесь 
у одной из главных 

достопримечательностей - 
Национальной библиотеки.

Сейчас самое лучшее 
время, чтобы посетить 
столицу РФ и сделать 
фото на знаменитой 
Красной площади. 

Добраться до Сочи для 
сябров - не проблема.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОБЫТИЯ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Пограничные пункты на 
западе Союзного государ-
ства давно превратились 
в своеобразные места для 
издевательств над людьми. 

Безвизовый режим, щедро 

и смело объявленный белорус-

ской стороной для граждан при-

балтийских стран, одним своим 

существованием разрушал про-

пагандистские потуги наших вра-

гов. А граждане прибалтийских 

республик, которые пересекали 

границу, а потом возвращались 

в свои измученные собственными 

властями страны, невольно ста-

новились самыми настоящими 

пророссийскими агентами влия-

ния. Они ведь своими глазами 

видели не угрюмую, нищую то-

талитарную территорию, а силь-

ную, радостную и процветающую 

Беларусь.

И таких граждан только за по-

следние полтора года набралось 

более полумиллиона!

Что можно этому противопоста-

вить? Единственное: затруднить 

пересечение границы, сделать 

 само пребывание в зонах про-

пуска тяжелым, долгим, унизи-

тельным.

Иезуиты в литовских околопо-

литических окопах не поленились 

и составили список запрещенных 

к ввозу в страну продуктов. Там 

почти три тысячи наименований! 

И теперь таможенники заставля-

ют на въезде в страну выбрасы-

вать еду, воду и даже жизненно 

необходимые лекарства.

Конечно, это произвол и безу-

словное нарушение фундамен-

тальных прав человека. Искус-

ственно созданные мучительные 

очереди, изъятие у людей про-

дуктов и таблеток - беспредел 

и провокация, попытка перена-

править санкционные меры на 

простых граждан.

Но когда провокация очевидна, 

она уже провокацией не является. 

И попытка унизить людей - позор 

для холуйской литовской власти, 

которая таким образом просто 

позорит свою страну. 

Границы для государства - это 

как кожа для человека.

Уж не знаю, какую именно часть 

нашего государственного тела 

являет сегодня союзная  граница 

с  Европой (незатейливая и весь-

ма конкретная рифма к  слову 

«Европа» напрашивается), но че-

шется и свербит в этих местах по-

следнее время конкретно. Мошки, 

комары, мухи и прочий мелкий 

политический гнус пищит, жуж-

жит, в стайки сбивается, куснуть 

пытается.

Но вьются они на фоне хрупко-

го окна в Европу. Всё они знают 

и  всё понимают.

И мухобойку в нашей руке ви-

дят. Понимают ли они, что в оси-

ном заокеанском гнезде их нико-

му не жалко?

МУХИ НА ОКНЕ 

В ЕВРОПУ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Москве прошел вечер памяти 
в честь 80-летия освобождения Бе-
ларуси от фашистов.

ТАНК ПОВЕРНУЛ ОБРАТНО
В редакции «Российской газеты» 

по адресу с символичным названием 
«улица «Правды» накрыли столы - бе-
лорусская картошечка с укропом, сало 
от сябров, ядреная горилка, душистый 
«Нарочанский» хлеб. Повод был весо-
мый - грядущая круглая дата освобожде-
ния Минска, который отмечают теперь 
как День республики, главный нацио-
нальный праздник. Бои на территории 
Беларуси еще продолжались, но их итог 
был уже предрешен.

На стендах представили уникальные 
документы о партизанском движении, 
а со сцены звучали песни военных лет 
в исполнении прославленного хора 
Александрова и популярных молодых 
артистов.

Восходящая звезда «Таганки», актер 
Кирилл Янчевский зачитывал выдерж-
ки из мемуаров легендарного партизана 
Эдуарда Нордмана.

«Задымил второй танк и повернул об-
ратно. А экипаж третьего сделал крутой 
разворот еще метров за триста до моста, 
не рискнув попасть под неожиданный 
огонь. Кто-то из наших взобрался на 
броню подбитой машины и стал стучать 
прикладом по люку. Выбрались танки-
сты. Это были первые плененные нами 
немцы...». Так прошел самый первый 
партизанский бой с фашистами. Они 
еще не поняли тогда, с кем связались. 

ОСМЫСЛЕНИЕ 
ПОДВИГА
- Гордимся званием «республика-

партизанка», - заявил Посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой. - На момент 
операции «Багратион» в белорусских 

лесах воевали 180 тысяч человек. На 
шестимиллионную республику. Для 
сравнения, во Франции партизанили 
95 тысяч - на 40-миллионную страну. Вы 
видите те проявления, которые сейчас 
происходят в Европе по принижению 
исторической памяти, по принижению 
роли СССР. Борьба за молодежь очень 
важна, и мы будем ее всячески поддер-
живать.

- Александр Лукашенко предложил 
белорусам, и его поддержали, чтобы 
Днем Республики стал день, когда осво-
бодили Минск, - напомнил Госсекре-
тарь Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев. - День преклонения и перед 
павшими героями, и перед теми, кто, 
пройдя горнило войны, восстанавливал 
Беларусь, умножил ее славу. Разговор 
по партизанской теме - удивительный 
и искренний, но он прежде всего дол-
жен быть обращен к молодым людям. 
Непросто в такой комфортный период 
времени им рассказывать о войне. При-
глашая их к осмыслению того подвига, 
который был совершен теми, кто ушел 

в партизанские отряды, не зная, на ка-
кое время. А может быть, и навсегда. 
Для сотен тысяч граждан СССР это был 
единственный выбор. И вот этот вы-
бор, этот нравственный экватор - то, 
наверное, важнейшее, о чем мы должны 
задуматься сегодня.
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«ГОРДИМСЯ ЗВАНИЕМ 

«РЕСПУБЛИКА-ПАРТИЗАНКА»

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Скончалась легендар-
ная Анна Дмитриева. Ей 
было 83 года.

Поклонники тенниса знали, 

что если матч комментирует 

Анна Дмитриева, то они полу-

чат не только эмоциональную 

оценку увиденного, но и точ-

ный профессиональный раз-

бор игры. А иного и быть не 

могло, ведь Дмитриева восем-

надцать раз становилась чем-

пионкой СССР в одиночном 

разряде, выиграла двенадцать 

турниров Международной фе-

дерации тенниса. Была полу-

финалисткой «Ролан Гаррос» 

в миксте и финалисткой юни-

орского «Уимблдона». Заслу-

женный мастер спорта СССР.

А еще ее голос. Мягкий, 

только ей присущий тембр 

и  идеальная дикция. Анна 

Дмитриева часто работала 

в паре с другим теннисистом 

Александром Метревели. Их 

дуэт никто и никогда не повто-

рит, настолько ярко они ком-

ментировали соревнования.

Дочери главного художни-

ка МХАТа Владимира Дми-

триева и актрисы Марины 

Пастуховой-Дмитриевой вряд 

ли кто пророчил спортивное 

будущее. Девочкой Аня рос-

ла в окружении театральной 

элиты. Общалась с писателя-

ми Ираклием Андрониковым, 

Корнеем Чуковским, Вениами-

ном Кавериным, Александром 

Солженицыным...

А если учесть еще, что крест-

ной у нее была Ольга Книппер-

Чехова, казалось, дорога на 

сцену открыта. Но Дмитрие-

ва не просто выбрала свой 

путь, она создала свой ком-

ментаторский стиль. В итоге 

ее работу отметили званиями 

лауреата премии «Золотой 

микрофон» и «Заслуженный 

работник культуры РФ».

После завершения спортив-

ной карьеры Анну Дмитриеву 

ждала словесность, ведь она 

окончила романо-германское 

отделение филологического 

факультета МГУ. Но спор-

тсменка пошла в главную ре-

дакцию спортивных программ 

Гостелерадио СССР.

Потом ее пригласили соз-

давать специализированную 

редакцию на НТВ. Одним из 

воспитанников Дмитриевой 

был, к слову, известный фут-

больный комментатор Васи-

лий Уткин.

Это она стояла у истоков  

жанра авторских спортивных 

программ. На НТВ выходи-

ла передача «Теннис в пол-

ночь с Анной Дмитриевой». 

Здесь она «конкурировала» 

со своим братом по матери, 

известным телеведущим Вла-

димиром Молчановым и его 

программой «До и после по-

луночи».

Анна Дмитриева умерла 

в Москве 24 июня 2024 года.

В ТЕННИСЕ И НА ТВ - ВСЕГДА ЛУЧШАЯ УТРАТА

РИ
А 
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Своей жизнью Дмитриева 
доказала, что умение 
играть в свою игру - это 
не просто заглавие ее книги.

Дмитрий Мезенцев и Дмитрий Крутой 
пообщались с Героем Труда 
Ириной Краснопольской.

В фойе 
представили 
уникальные 
исторические 
документы.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Известный скульптор 
рассказал «СВ» о подарке 
Донбассу и проблемах го-
родской скульптуры.

Олег Уваров не мыслит 
своей жизни без России. Его 
любимый писатель Леонид 
Андреев говорил: «Такие ко-
лоссы, как народ русский, не 
погибают. Россия в урочный 
час встанет со своего одра, 
и выйдет просветленною, и по 
праву займет свое место среди 
великих народов мира». Сам 
скульптор тоже верит в это.

ЦВЕТАЕВА 
С КРЫЛЬЯМИ
Всем своим творчеством он 

показывает величие, противо-
речие и широту души нашей 

страны. Это 
он создал 

п е р в ы й 
п а м я т -

ник знаменитому русскому 
пи сателю и лауреату Нобелев-
ской премии Ивану Бунину 
в Орле, памятник полководцу 
Великой Отечественной вой-
ны, дважды Герою Советского 
Союза Ивану Коневу и основа-
телю города - преподобному 
Герасиму. А скульптура Пье-
ро, ставшая символом парка 
«Музеон», - также его работа.

Работает Олег в мастерской 
в районе старой Москвы, не-
подалеку от Патриарших 
прудов  - том самом месте, 
что описывал Михаил Булга-
ков в своем легендарном ми-
стическом романе «Мастер 
и Маргарита».

В мастерской - множество 
скульптур выдающихся лич-
ностей: его любимого пи-
сателя Леонида Андреева, 
поэта Бориса Пастернака, 
знаменитого реформатора 
Петра Столыпина, политика 
Владимира Жириновского. 

При этом скульптору важно 

передать не портретное сход-
ство, а дух и характер, свое 
ощущение от человека.

Например, Марина Цветае-
ва изображена с крыльями - 
как мотылек. И сразу вспо-
минаются ее поэтические 
строчки:

«Оставь полет снежинкам 
с мотыльками

И не губи медузу на песках!
Нельзя мечту свою хватать 

руками,
Нельзя мечту свою держать 

в руках
Нельзя тому, что было гру-

стью зыбкой,
Сказать: «Будь страсть! Горя 

безумствуй, рдей!»
Твоя любовь была такой 

ошибкой,
Но без любви мы гибнем. 

Чародей!»

ДЕЛАЕТ МАТЕРИАЛ 
ЖИВЫМ
Много скульптур посвящено 

и другим темам: быстротеч-
ности времени, отношениям 
мужчины и женщины, брен-
ности бытия, театру. Да мало 

ли тем волнует человечество! 
Но в творчестве всегда важно 
единство формы и содержа-
ния.

Искусствоведы пишут, что 
Олег Уваров стремится найти 
выразительные формы и ис-
пользует разные пластические 
языки и материалы. Он ра-
ботает с камнем, металлом 
и деревом, раскрывая потен-
циал материала и делая его 
по-настоящему живым. Для 
каждой своей работы находит 
уникальный скульптурный 
язык, который дарит посети-
телям его выставки возмож-

ность самим отыскать множе-
ство разных интерпретаций 
и смыслов, заложенных в про-
изведениях.

Своей профессии он учился 
в трех учебных заведениях: 
Художественной школе при 
Педагогическом институте, 
Орловском художественном 
училище и Московском ху-
дожественном институте 
имени Сурикова. Учителем 
 Олега был скульптор Павел 
 Бондаренко - автор знамени-
того памятника Юрию Гага-
рину на Ленинском проспек-
те.

Олег УВАРОВ:

 ■ Авторам нужно стремиться к тому, чо-
бы их произведения были вне времени.

- Дарите свои работы?
- Буквально год назад в Москве прошла 

выставка. Приехал директор галереи из Дон-

басса. И я просто подарил им свою работу. 

И нас таких было восемь человек! Это просто 

мой долг, и я его выполнил!

- Что думаете о состоянии современной 
городской скульптуры?

- Некоторым нравится делать дизайн вме-

сто скульптуры, а это временное явление. 

А вне временное явление - это когда остается 

«Музеон». Скульптуры должны позитивно 

влиять на состояние пространства, а не раз-

рушать его.

На Пушкинской площади напротив па-

мятника поэту воздвигают арку, подобную 

ставят и с другой стороны - с абсолютным 

нарушением законов пространства. Жизнеспособ-

ны ли такие объекты? Нет!

В городском пространстве должны появляться 

какие-то классные скульптуры. Они могут быть 

значительными или нет.

А временное явление - это когда разобрали каркас, 

потом на следующий год поставили и опять собрали, 

но я называю все это «дезик», а не дизайн. Я долго 

преподавал и знаю, что такое дизайн. Это быстрая, 

мгновенная идея. Нет идеи - тогда едешь в ИКЕА.

- А о современной застройке?
- Люди должны жить в нормальных условиях. 

Когда плохо говорят о бывшем мэре Москвы Юрии 

Лужкове, я не согласен. Уважаю его - он сделал 

очень много для города.

Если же говорить о состоянии современной за-

стройки, она должна быть грамотной, генплан долж-

ны утверждать на десятки лет. Нужно стремиться 

к долговечности. Хочется, чтобы была гармония. 

Гармония - это жизнь!

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри
Ф

от
об

ан
к 

Ло
ри

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

«ДЕЗИК», А НЕ ДИЗАЙН ВЗГЛЯД ХУДОЖНИКА

НЕТ ИДЕИ, ТОГДА ЕДЕШЬ В ИКЕАНЕТ ИДЕИ, ТОГДА ЕДЕШЬ В ИКЕА

Уваров работает с совершенно разными 
материалами и в разной стилистике.
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Когда на сцену выйдет Светлана Сурганова, 
может пойти «Осенний ливень».

Для него главное - 
чтобы форма отражала 
содержание.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Лето набирает обороты, и вы 
тоже не сбавляйте. Интересные 
фестивали проходят по всей 
стране.

ЛЕГЕНДЫ ЭСТРАДЫ 
И ХИП-ХОПА
Июль откроет уже полюбив-

шееся всем StereoLeto. В этом году 

фестиваль возвращается в столицу 

России. 6 июля в атмосферном саду 

«Эрмитаж» выступят самые яркие 

музыканты. Живая легенда россий-

ской эстрады Лев Лещенко, классик 

отечественного инди-рока Найк Бор-

зов и самый солнечный и позитивный 

российский исполнитель хип-хопа 

Антоха МС с живым бэндом.

А также Хаски  - один из самых 

громких и оригинальных голосов в 

русском рэпе.

 ✒ ЦЕНА: от 3,5 тысячи рублей.

Куда еще стоит отправиться:
 ✔ Les Interes, 5 - 7 июля, Пензенская 

область, от 2,4 тысячи рублей (6+).

 ✔ Gamma Festival, 12 - 15 июля, 

Санкт-Петербург, от 3,5 тысячи руб-

лей (18+).

 ✔ «Пляж», 18 - 21 июля, Челябин-

ская область, от 3,5 тысячи рублей 

(6+).

ПОД МОЩНЫЕ РИФЫ
«Улетай» - один из крупней-

ших музыкальных фестивалей. 

Пройдет в Удмуртии с 11 по 14 

июля на огромном поле с интерес-

ной инфраструктурой. Три большие 

сцены, около сотни музыкальных кол-

лективов в лайнапе. «Кино», «Пик-

ник», «КняZz», «Ария», Сурганова и 

оркестр - лишь начало списка участ-

ников этого года.

Для удобства и комфорта гостей на 

Улетай-поле будет множество фуд-

кортов, бассейн, душевые, медпункт, 

палаточная гостиница, зоны для от-

дыха и занятий спортом, ярмарка. 

Будет весело и интересно.

 ✒ ЦЕНА: от 4,5 тысячи рублей.

Куда еще стоит отправиться:
 ✔ Metal Castle, 6 июля, Ростовская 

область, от 3 тысяч рублей (0+).

 ✔ «Рок над Сылвой», 5 - 7 июля, 

Пермский край, от 1,4 тысячи руб-

лей (0+).

 ✔ «РокМотоФиеста», 12 - 13 июля, 

Москва, от тысячи рублей (0+).

Продолжение - на стр. 16.

ОТ ЗАКАТА ДО РАССВЕТА НА ОТКРЫТОМ ВОЗДУХЕ

6+

0+
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На главном турнире се-
зона команды РФ и РБ были 
вне конкуренции.

ЗОЛОТОЙ ДУБЛЬ
Игры БРИКС превратились 

в медальный бенефис сбор-
ных России и Беларуси. Никто 
из звезд, включенных в заяв-
ку, не отказался. Отсюда и по-
трясающий общекомандный 
итог.

Увесистый взнос в медаль-
ную копилку сборной РФ 
сделала легендарная фехто-
вальщица Софья Великая. 
Двукратная олимпийская чем-
пионка еще недавно планиро-
вала завершить карьеру, но 
ради участия в Играх решила 
повременить с уходом. И не 
прогадала. Результат - два «зо-
лота» в личном и командном 
первенстве. Класс есть класс!

- Конкуренция была пре-
дельной. Поэтому эмоции от 
побед были такими же, как 
если бы я выиграла Олимпий-

ские игры или чемпионат ми-
ра. Сама организация, атмо-
сфера великолепная, - считает 
фехтовальная легенда.

ШПАГИ ЗВОН 
КАК ЗВОН БОКАЛА
Спорт прекрасен своей не-

предсказуемостью. Когда 
предрешенный, казалось бы, 
исход поединка в мгновение 
ока вдруг меняется с точно-
стью до наоборот, как в чу-
десном калейдоскопе.

Именно такое чудо произо-
шло в финале командного тур-
нира шпажистов. Но дорожке 
сошлись главные фавориты - 
сборные России и Беларуси. 
Матч был из разряда вали-
дольных. К заключительно-
му бою «золото» практически 
было в кармане у сябров. Они 
вели с разницей в восемь оч-
ков. Но Артем Саркисян со-
вершил невозможное. В пое-

динке с Марком Семоненко 
он всего за четыре секунды 
отыграл безнадежный с ви-
ду гандикап. После чего на-
нес еще серию точных уколов 
и принес победу сборной РФ. 
От радости ребята устроили 
кучу-малу на дорожке. Его фе-
номенальный рывок наверня-
ка войдет в историю мирово-
го фехтования.

ПОЛНОСТЬЮ 
ЗАНЯЛИ ПЬЕДЕСТАЛ
Примерно такое же чудо, но 

уже на водной дорожке, со-
вершили белорусские гребцы. 
В финале на пятьсот метров 
в каноэ две трети дистанции 
лидировали россияне.

Однако на финишном от-
резке спортсмены из Сине-
окой словно врубили форсаж 
и обогнали-таки соперников, 
заняв в итоге все ступени 
пьедестала. Триумф муж-

чин повторили и женщины 
в байдарках-двойках. Где весь 
пьедестал также заняли бело-
руски во главе с чемпионками 
мира и Европы Ольгой Худен-
ко и Мариной Литвинчук. 
Байдарочник Владислав Кра-

вец стал и вовсе трехкратным 
чемпионом Игр.

Именно гребцы стали глав-
ными добытчиками наград 
и отгрузили в общекоманд-
ную копилку Синеокой целых 
пятьдесят медалей, из них 
шестнадцать золотых. Дока-
зав, что белорусская школа 
гребли - среди сильнейших 
в мире. Как и российская.

ЧЕСТНЫЕ. КРАСИВЫЕ. НАШИ

 ■ МОК просчитался, решив, 
что к нам никто не приедет.

Игры БРИКС стали настоящим 

праздником. Честными. Яркими. 

Нашими. Играми, на которых 

главенствовал основной олим-

пийский девиз: «О спорт, ты - 

мир!»

МОК, где этот девиз сегодня 

предали забвению, пакостил до 

последнего, стремясь понизить 

статус турнира в Казани. С по-

дачи ведомства Баха междуна-

родные федерации разослали 

письма в национальные, кото-

рым рекомендовали не отправ-

лять своих спортсменов на Игры 

БРИКС.

В преддверии Олимпиады 

в Париже намек звучал очень 

прозрачно. Сам Томас Бах обе-

щал проблемы спортсменам, 

которые все-таки приедут. Да 

только не все испугались его 

страшилок. Прежде всего это 

относится к известным белорус-

ским пловцам. Илья Шимано-
вич, Алина Змушко, Анастасия 
Шкурдай уже получили олим-

пийские лицензии в Париж. 

И все равно приехали на Игры, 

добавив огня в борьбу за меда-

ли, и сами завоевали целый во-

рох наград. Поступили в истинно 

союзном духе. По-братски. До-

казали, что настоящих спорт-

сменов не запугают никакие по-

литические игрища.

 ■ У хрупких граций стальная воля.

ОПЕРАЦИЯ ПОДОЖДЕТ
Художественная гимнастика также стала 

одной из изюминок спортивного форума. 

Даже в будни трибуны полные. После 

того как сестры Дина и Арина Аве-

рины завершили карьеру, флагма-

ном сборной России стала Лала 
Крамаренко. И статус лидера она 

подтвердила в Казани, выиграв «зо-

лото» в личном многоборье. В бук-

вальном смысле на зубах. После 

каждого выступления она уходила 

с ковра со слезами. Причина - травма 

ноги. Гимнастка выступала с повязкой 

на колене и за кулисами заметно при-

храмывала. Травма, как говорят, у нее 

довольно серьезная. Хотели делать 

операцию. Но было непонятно, сможет 

ли она восстановиться к Играм БРИКС. 

Поэтому решили тренироваться, терпеть 

и выступать.

В квалификации был даже момент, ког-

да показалось, что она вот-вот потеряет 

сознание. Но все обошлось. Воспитанниц 

легендарной Ирины Винер традиционно 

отличает стальной характер. Вот поче-

му наши художественные грации уже 

многие десятилетия впереди планеты 

всей. Но после финального номера 

с лентой Лала не смогла сдержать 

эмоций и разревелась прямо на ков-

ре. От счастья, добытого через боль. 

«Бронзу» в Казани завоевала минчанка Анастасия 
Салос.

СОЮЗНЫЙ СОСТАВ
В состязаниях команд мы стали свидетелями турнирного 

ноу-хау. Наряду с национальными сборными за медали 

боролись девчонки из коллектива «Небесные грации». 

На самом деле это академия художественной гимнасти-

ки, которую возглавляет Алина Кабаева. В Казани был 

по-настоящему союзный состав - гимнастки из России 

и Беларуси. Выступили блестяще. Сразу чувствуется 

чемпионская школа. И - бесспорное первое место.

- Я счастлива, что у нас все получилось, - сказала Алина 

Кабаева. - Это еще только начало! Мы продолжим рабо-

тать на развитие самого прекрасного вида спорта, чтобы 

все больше юных спортсменок из наших стран получили 

шанс проявить свой талант.

 ■ Уступили за компьюте-
ром, отыгрались на площад-
ке.

Одним из гвоздей програм-

мы стали состязания в баскет-

больном двоеборье. У кого-то 

такое название может вызвать 

недоумение, однако все в по-

рядке. Ведь это не что иное, как 

соревнование в фиджитал-

формате, когда коман ды 

сначала рубятся на ком-

пьютере, а затем на 

привычной 

площадке. 

Билеты на баскетболь-

ный финал болельщики 

расхватали первыми.

В полуфинале коман-

да РФ легко разобралась 

с коллективом из Узбеки-

стана. А сябрам пришлось 

попотеть против бразиль-

цев. Одолели их только в се-

рии послематчевых штрафных 

бросков - 25:26. 

И  вот финал. 

В компьютерной 

части ребята из 

Синеокой оказались 

сильнее - 8:7. Теперь 

все решалось в класси-

ке в формате 3х3. Сра-

жались на том же самом 

волшебном паркете, что на 

Играх Будущего. На огромном 

экране, где моментально вы-

свечивается даже пульс игрока, 

владеющего мячом.

Белорусы начали здорово  - 

даже вели в три мяча. Но по-

том свое слово сказал капитан 

россиян Владислав Мелешкин, 
забросивший семь очков под-

ряд. Его снайперский взрыв стал 

переломным моментом. Росси-

яне резко ушли в отрыв, кото-

рый только нарастал. Выиграли 

в итоге 16:7.

- Спасибо ребятам из Минска 

за отличный матч. Эмоции от 

победы самые положительные. 

За баскетбольным двоеборьем 

будущее. Наши команды уже 

сейчас одни из сильнейших. 

И завтрашний день - за нами, - 

улыбался после награжде-

ния российский снайпер-

капитан.

ЧЕМПИОНСКИЙ ХАРАКТЕР

ПОБЕДА ЧЕРЕЗ БОЛЬ
КАПИТАН, УЛЫБНИТЕСЬ! ВОЛШЕБНАЯ КОРЗИНА

НЕ ИСПУГАЛИСЬ СТРАШИЛОК БАХА ПРОЗРАЧНЫЙ НАМЕК

Девушка держала 
лицо до последнего!

Матч по двоеборью 
получился очень 
эмоциональным.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Благородный олень. Символ 

древнего леса» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

ГОРГОНА» (16+)
12.05, 21.05,05.05 «Наши» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ВАЛЬКИНЫ ПАРУСА» (6+)
14.30 «Наследники Победы. 

Непоследний герой» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона» 

(12+)
15.45, 00.45 «Год в истории 1942» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
23.45, 04.45, 05.45 «Год в истории 

1941» (12+)
00.05 «Славянский проект. Павел 

Сухой» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05 «Зубр. Рыцарь древнего леса» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1943» 

(12+)
09.05, 12.05, 21.05,05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Пинск» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

ГОРГОНА» (16+)
13.10 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15, 05.15 «Дорогами Багратиона» 

(12+)
15.45, 00.45 «Год в истории 1943» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры» (12+)
22.15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
00.05 «Славянский проект. 

Константин Симонов» (12+)
03.10 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (16+)
05.45 «Год в истории» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05 «Брестская крепость» (12+)
07.50 «Славянский проект» (12+)
08.15 «Карта Родины» (12+)
08.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
09.05 «Славянский проект» (12+)
09.15 «Убить гауляйтера» (12+)
10.00 «Торжественные мероприятия 

и возложение венков 
и цветов». Прямой эфир (12+)

10.45, 04.45 «Год в истории 1945» 
(12+)

11.10, 03.10 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 
(12+)

12.45, 13.45, 02.40 «Год в истории 
1944 (с субтитрами)» (12+)

13.15, 05.15 «Дорогами Багратиона» 
(12+)

14.10 «ПЛАМЯ» (16+)
17.05 «По-братски» (12+)
18.30 «ВЫСОТА 89» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.10 «Праздничный гала-концерт». 

Прямой эфир (12+)
00.45 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
05.05 «Славянский проект» (12+)
05.45 «Год в истории 1946» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Польский след» (12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 15.45, 00.45 «Год 

в истории 1945» (12+)
09.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Мозырь» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
12.05 «Наши» (12+)
12.15 «Минск - Москва» (12+)
13.10 «ВЫСОТА 89» (12+)
15.15, 05.15 «Наследники Победы. 

Бороться и искать» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ 

ОТЦА» (12+)
00.05 «Славянский проект. Сергей 

Смирнов» (12+)
04.45 «Год в истории 1946» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
007.10 «Польский след» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 15.45, 00.45 «Год 

в истории 1946» (12+)
09.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Витебск» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
12.05 «Наши» (12+)
13.10 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (12+)
14.45 «Год в истории 1944» (12+)
15.15, 05.15 «Наследники Победы. 

Вездеходы люди и машины» 
(12+)

16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05 «Наши» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «МАРАФОН» (16+)
00.05 «Славянский проект. Петр 

Клыпа» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.45 «Год в истории 1945» (12+)

06.00 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Боевая машина». Мультфильм 
(6+)

06.20 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста ясна сокола». 
Мультфильм (0+)

06.30 «Чудеса в день рождения». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Чертополох». Мультфильм (16+)
06.55 «Пчелка». Мультфильм (6+)
07.05 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Ростовская 

область (с субтитрами)» (12+)
08.45, 14.45 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК 

ФЕЙ» (12+)
10.00, 16.05 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Благородный олень. Символ 

древнего леса» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.20 «Польский след» (12+)
17.15 «ВЫСОТА 89» (12+)
19.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.25 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 03.00 «НЕУЛОВИМАЯ 

ЧЕТВЕРКА» (12+)
23.20 «ОПЕРАЦИЯ ГОРГОНА» (16+)
05.15 «Наследники Победы. Выбор» 

(12+)
05.45 «Год в истории 1942» (12+)

06.00 «Лучшее место на свете». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Нянюшкины сказки». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Рондо-каприччиозо». 
Мультфильм (6+)

06.35 «Гусятница у колодца». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.15 «Данте Беатриче». Мультфильм 

(6+)
07.30 «Хрюша». Мультфильм (0+)
07.40 «Океаны». Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Минск 

и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

08.45, 14.45 «ПОЛЕТ В СТРАНУ 
ЧУДОВИЩ» (12+)

10.00, 16.00 «Фабрика кино» (12+)
10.15 «Зубр. Рыцарь древнего леса» 

(12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.20 «Польский след» (12+)
17.15 «МАРАФОН» (16+)
19.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.30 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+)
22.50 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
04.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

5 июля 6 июля 7 июля

1 июля 2 июля 3 июля 4 июля

Юлия НОВИЦКАЯ

Космонавты в один голос 

говорят, что еда на МКС 

очень вкусная и разнообраз-

ная. Стандартный рацион пи-

тания рассчитан на шестнад-

цать суток. За эти дни еда 

не повторяется. Правда, за 

полгода орбитальной коман-

дировки все это приедается. 

Да и во время полета вкусы 

меняются. Это тоже замеча-

ют все.

Александр Скворцов как-то 

рассказывал: «к концу полу-

годовой вахты очень сильно 

хотелось хорошего острого 

соуса (самодельная аджи-

ка, которую делает супруга). 

Я съел все запасы острого на 

станции. И одно из пожеланий 

к группе, которая отвечает за 

продукты, было присылать по-

больше острого».

Конечно, соусы, кетчупы 

и даже горчица на станции 

есть. Но хочется чего-то но-

венького. У семей космо-

навтов есть возможность от-

правлять ребятам на орбиту 

посылки. Но не часто. За по-

лугодовую экспедицию полу-

чается всего один - два раза. 

Периодичность зависит от 

графика грузовых кораблей. 

Семьям для этих целей вы-

деляют по 5 - 5,5 килограм-

ма. И в посылку и можно по-

ложить какую-нибудь острую 

приправу или соус. Все это 

должно соответствовать стан-

дартам, пройти кучу прове-

рок, экспертиз и согласова-

ний.

Помню, как-то отправляла 

копченые колбаски. Накану-

не старта грузового корабля 

в СМИ появилась информа-

ция, что на борт МКС доставят 

продукты, в том числе наши 

копчености, «из списка, ко-

торый составляют родствен-

ники». Поэтому я была абсо-

лютно спокойна.

Но до орбиты они не доле-

тели, их изъяли на Байконуре. 

Как написали в официальном 

ответе, «данные продукты 

не допускаются для достав-

ки на российский сегмент 

МКС».

Причиной, как я поняла, 

оказалась банальная несогла-

сованность в работе несколь-

ких организаций и  служб. 

Одни разрешили, а другие 

запретили. Надеюсь, что нор-

мативные документы, регла-

ментирующие такие спорные 

вопросы, привели в соответ-

ствие.

КОПЧЕНЫЕ 
КОЛБАСКИ 
НЕ ПОЛЕТЕЛИ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Что такого сказал Владимир Путин во Вьетнаме, 

что враждебное мировое окружение забурлило как 

растревоженный муравейник? Смотрите полную 

версию пресс-конференции Президента России.

Историк  Евгений Спицын вновь в гостях у «СВ». 

Одна из тем - Карибский кризис: ошибались ли 

в СССР, скрыв поставку ракет на остров Свободы, 

и может ли Беларусь сейчас стать Кубой номер два?
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4. ОСВОИТЬ 
ШАВАСАНУ

Тех, кто практикует 

йогу, немало. Столько, 

что хватит не один фе-

стиваль собрать. Напри-

мер, в Ленинградской области 

пройдет ежегодный Yoga2Day. 

С 12 по 14 июля в пространстве 

ретритного центра «Ладожский 

дом» можно будет окунуться 

в мир гармонии и медитации, 

попрактиковать цигун на бе-

регу озера, подышать чистым 

воздухом и насладиться при-

родой.

Вас ждут мастер-классы 

от лучших инструкторов, 

йога-нидра, экстатик-денс, 

кундалини-йога, цигун и танце-

вальные классы, женские прак-

тики, банные мистерии и мно-

гое другое. Мастера помогут 

раскрыть потенциал и найти 

путь к внутреннему балансу. 

Вы научитесь слышать себя 

и свое тело.

 ✒ ЦЕНА: от 13 тысяч рублей.
Другие фестивали для са-

мопознания:
 ✔ «Слияние», Московская 

область, с 11 по 14 июля, от 

5 тысяч рублей (0+).

 ✔ «Мы и вселенная едины», 

Иркутская область, 12  - 14 

 июля, от 5 тысяч рублей (0+).

 ✔ Yoni, Тульская область, с 19 

по 21 июля, от 5 тысяч рублей 

(0+).

1.  ПОЛУЧИТЬ 
ГОРМОН 
РАДОСТИ

Во второй месяц лета 

пройдет фестиваль «До-

фамин», одновременно посвя-

щенный и спорту, и предпри-

нимательству. Можно будет и 

мышцы нагрузить, и мозгами 

пошевелить.

Гости попробуют разные 

варианты экологичной раз-

грузки психики, откроют для 

себя новые грани физкульту-

ры и бизнеса, заведут прият-

ные и полезные знакомства. 

Площадка - живописный лес 

на берегу Горьковского мо-

ря (водохранилище в Ниже-

городской области). Именно 

там с 4 по 7 июля можно послу-

шать лидеров мнений и звезд, 

потанцевать, спеть у костра.

Представят больше десят-

ка спортивных направлений: 

волейбол, танцы, функцио-

нальное многоборье,  воркаут, 

акробатику, тренажерку, арм-

рестлинг, единоборства,  йогу, 

гвоздестояние, фитнес. Ма-

гистр «Что? Где? Когда?» Мак-

сим Поташев проведет для 

участников фестиваля игру, 

а также выступит исполнитель 

хип-хопа Драгни.

 ✒ ЦЕНА: от 1,5 тысячи 
рублей.

 ✒
Другие спортивные фе-

стивали:
 ✔ Runit, 7 июля, Москва, от 

2,4 тысячи рублей (6+).

 ✔ «Иваново поле», Москов-

ская область, 19 - 21 июля (0+).

 ✔ «Небофест», 28 июля, 

Красноярск, бесплатно (0+).
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3. ПОХВАЛИТЬСЯ ЖЕЛЕЗНЫМ КОНЕМ
Motofest - это мотоциклы и их почитатели, 

популярные рок-исполнители и их поклонники, встреча 

друзей со всех уголков нашей Родины, общение, драйв, 

который останется надолго. Масса конкурсов как для 

байкеров, так и для гостей фестиваля. Соберутся больше пяти 

тысяч человек!

На фестивале с 12 по 14 июля будут работать точки питания, 

сувенирные лавки, магазины с рок-атрибутикой и мото-аксессу-

арами и многое другое. Можно не только отдохнуть и получить 

положительные эмоции, но и пообщаться с интересными и ув-

леченными людьми, сделать крутые фотографии. Место про-

ведения - Липецкая область, археологический парк «Аргамач».

 ✒ ЦЕНА: от 1,5 тысячи рублей.

Другие мото-фестивали:
 ✔ Baltic Rally, Ленинградская об-

ласть, 18 - 21 июля, бесплатно (0+).

 ✔ «Синяя волна», Тверская об-

ласть, 18 - 21 июня, от 2 тысяч 

рублей (0+).

 ✔ «Навстречу ветрам», 

Приморский край, с 29 

июля по 4 августа, 

300 рублей (14+).
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 ■ Мероприятий масса - от 
этнических до спортивных. 
Осталось только опреде-
литься, что тебе больше по 
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ПОФЕСТИВАЛИТЬ ПОФЕСТИВАЛИТЬ 

В ИЮЛЕВ ИЮЛЕ0+

5.  ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С ВИШНЕВОЙ КОРОЛЕВОЙ

Если в середине лета захотите отве-

дать сочной, спелой вишни, сделать ее 

запасы на зиму, попробовать свежень-

кое варенье, вишневый суп, утолить 

июльскую жажду мохито или поучаствовать 

в процессе приготовления вкусных блюд, - при-

езжайте в Уварово 12 - 13 июля. Это «самое 

вишневое место» России, издревле славящее-

ся своими садами.

В Тамбовской области туристы попадут 

в город, в котором живут Вишневая короле-

ва и принцесса, много барышень-вишенок, 

сударынь-вишен и кавалеров. Здесь вы по-

грузитесь в ягодную феерию самых разных 

мероприятий на любой вкус! Цвет будет один, 

какой - догаться несложно.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Другие гастрофестивали:
 ✔ «Калина-малина», Красноярский край, 6 - 7 

июля, бесплатно (0+).

 ✔ «Жарить», Санкт-Петербург, 6 - 7 июля, от 

800 рублей (0+)

 ✔ «В Сибири - Есть!», Новосибирская область, 

12 - 14 июля, от 2,5 тысячи рублей (16+).

2. УСЛЫШАТЬ 
ГОЛОС 

КОЧЕВНИКОВ
Одноименный фе-

стиваль пройдет в бу-

рятском селе Ацагат 12 - 13 

июля. 

Кочевник стремится к сво-

боде, не стоит на месте и смо-

трит вперед. Крупнейший за 

Уралом международный му-

зыкальный фестиваль состо-

ится уже в четырнадцатый 

раз. За время существова-

ния он прошел путь от кон-

цертов на скромных площад-

ках до самого масштабного 

за Уралом опен-эйра в степи.

Изначально «Голос кочевни-

ков» был этнофестивалем 

и показывал многообразие 

культур. Сейчас тематика 

расширилась  - там можно 

услышать как современную, 

так и традиционую народную 

музыку. И танцевать до утра!

 ✒ ЦЕНА: от 2,5 тысячи 
рублей.

Другие этнические фести-
вали:

 ✔ «Мир Сибири», Краснояр-

ский край, 11 - 14 июля, бес-

платно (0+).

 ✔ «Былинный берег», Твер-

ская область, 19 - 21 июля, от 

750 рублей (0+).

 ✔ Ethnoscope, Ленинградская 

область, 26 - 28 июля, от 6,5 

тысячи рублей (16+).

0+

0+

6+

14+

Детишек от варенья 
за уши не оттащить.

В Бурятию стоит поехать даже 
просто за местный колоритом.

Нирвана где-
то рядом.

Байкерам дадут порулить.
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